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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 के  wine  मिल  सकते  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :  ग्रां कड़े  सभा-पटल

 रेलवे की  आय
 पर  रखे  जा  सकते  हैं  ।  वें  बहुत  लम्बे-चौड़े  हैं  |

 *९३३.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  उन्हें

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पटल
 पर  रखा  जा  सकता है  |

 प्रत्येक  श्रेणी  के  यात्रियों  से

 श्री  डाभी
 :  कया

 में
 केवल  ५०  मील

 तक
 मई  अरजन जून  १९५५  में  उस  से  पहले  के  तीन

 के  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  तुलनात्मक  alae

 महीनों  की  तुलना  में  कितनी  राय  कौर
 प्राप्त कर  सकता  हूं

 ?

 क्या  इन  दोनों  अवधियों  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 आमदनी  का  अन्तर  भाड़े  HY  विधमान  दरों  के  :
 इसका  मेरे  पास  एक  लम्बा

 अ्रंथवा  किसी  अरन्य  कारण  से  है  ?  विवरण  है  ।  में  इसकी  एक  प्रति  माननीय

 सदस्य  के  पास  बाद  में  भेज  सकता  हूं  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिय

 शाहनवाज़  :
 विवरण  सीन-क्षेत्र  के  लिये  आधिक  सहायता

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 *<९  ३४.  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  खाद्य  और

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ११]
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्राम दनी  का  अन्तर  भाड़  की
 क्या  मीन-क्षेत्रों  के

 विकास  के  लिये
 विधमान  दरों  तथा  भ्र ति रिक्त  यातायात  के

 कारण  है  ।
 राज्यों  को  कोई  alee  सहायता  दी  जाती
 श

 =>
 टग

 श्री  डाभी  :  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि
 यदि  तो  oe Oe eG

 तीसरे  दर्जे  के  अलावा  wea  सब  दर्जों  की
 कितनी  रकम  दी  गई  ?

 ग्राम दनी  कम  हो  गई  है  ।  तीसरे  दर्ज  में

 ३  करोड़  ७३  लाख  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  केवल  तीसरे  दर्जे  की  ate  विवरण  लोक-सभा-पटल

 842
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 पर  रखा  जाता  है  दिखाये  परिशिष्ट  ६,  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  १४वें  शभ्रधिवेदान

 अनुबन्ध  संख्या  १२]  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  चाहते  तय  जो  मई

 ZERy  में  बम्बई  में  था  |  इस  सम्मेलन
 की

 श्री  इब्राहीम
 :

 में  जानना  चाहता हूं  कि

 भारत में  मछली  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  मुख्य  सिफारिशें  इस  प्रकार  हैं  —

 कितनी  है  ?
 (१)  न्यूनतम  वेतन  2205.0

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  राज्यों  को  दी  यानी  मिनिमम  वेजिज  एक्ट  का

 गई  wifes  सहायता  के  प्रश्न  से  यह  प्रशन  संशोधन

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यहां  मेरे  पास  इसके
 (२)  उन  सभी  उद्योगों  मं  जहां  दस

 च् ग्राकड  नहीं  हैं  ।
 हजार  कामगर  काम  करते

 कर्मचारी  भविष्य  निधि
 श्री टी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  :

 में  जानना  PEXR  यानी  एम्पलाइज
 चाहता  हुं  कि  मद्रास  को  कितनी  रक़म  शौर

 प्राविडेंट  फंड  एक्ट  का  विस्तार  ।
 किन  योजनाओं  के  लिये  दी  गई  है  ?

 कृषि  शौर  बागान  को  छोड़कर (३)

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  १९५४-५५  mea  सभी  व्यवसायों  रोजगार

 में  मद्रास को  १  €€  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  के  लिये  प्रवेश  करने  की  कम-से-कम

 मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  राज्यों  की  योजनाओं  2.0  १४  साल  काम  करने  के

 का  विस्तृत  वर्णन  नहीं  है  ।  विश्राम  का  साप्ताहिक

 छुट्टी  wit  बच्चों  के  लिये  रात  में
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  विवरण से  पता

 चलता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  सब  से  प्राथमिक
 काम  करने  की  मनाई  के  विषय  में

 कामगर  सम्बन्धी  सभी  कानूनों
 धिक  सहायता  नश  गई  है  ।  में  जानना  चाहता

 में  जितनी  भी  व्यवस्था यें  उनसें
 हूं  कि  समुद्रीय  या  तटवर्ती  क्षेत्रों  की  अपेक्षा

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  व्यक्ति  झिझक  मत्स्य प्रिय
 समानता  हो  ।

 हो  गये  हैं
 ?  (¥)  श्रम  कार्यालय  ब्यूरो  )  द्वारा

 प्रकाशित  के  निर्वाह
 डा०  पो०  एस०  देशमुख :  माननीय

 व्यय  सूचक  यानी

 सदस्य  को  निजी  धारणायें  बनाने  का  अधिकार
 क्लास  कास्ट  साफ़  लिविंग  इन्डेक्स

 है
 न  y)

 नम्बर  का  नाम  ४ ६. कामगरों  के

 श्रम  मंत्रियों का  सम्मेलन
 लिये  उपभोग  मूल्य  सूचक

 यानी  प्राइस  इन्सास
 FQ Bu,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  xy)

 नम्बर  रखा  जाय  |

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (x)  व्यावसायिक  बीमारियों  यानी
 मई  2eyy  में  बम्बई  में  हुए  श्रम  मंत्रियों

 के  सम्मेलन  में  किन  किन  बातों  के  बारे में
 श्राकुपेशनल  डीजीसीए  के

 कामगरों  को  प्रतिकर  के  सम्बन्ध  में
 विचार  किया  गया  कौर  क्या  निश्चय  किया

 गया ?
 कन्वेन्दन  संख्या  ४२  कौर  कृषि  में

 न्यूनतम  वेतन  यानी  मिनिमम

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 वेजिज़  निश्चित  करने  की  व्यवस्था

 श्रम  मंत्रियों  का  सम्मेलन  बम्बई में  मई  १९५५  के  बारे  प्रासंगिक  यानी
 में  नहीं  हुआ  था  ।  दायर  माननीय  सदस्य  are  अ्रधिनियमों  में  उचित



 १३६ हे  मौखि  कड  २०  अगस्त  224y  मौखिक  उत्तर  १३६४

 धन  किये  जाने  के  कन्वेंशन  सचिवालय में  भेजी  जाती  हैं  किन्तु

 ge  का  रंटिफिकेशन  |
 पटल  पर  जो  प्रतियां  रखी  जाती  हैं  वे  उन

 att  भागवत झा  आज़ाद  :  माननीय  प्रत्यक्ष  विवरणों  की  होती  हैँ  जो  माननीय  मंत्री

 पहले  में  ध्यान  इस  भ्राकृष्ट
 भा-पटल  पर  रखना  चाहते

 हे  किन्तु  उत्तर  की

 प्रतियां  सूचना-पटल  पर  नहीं  रखी  जातीं
 । करना  चाहता  हूं  कि  जब  कभी  किसी  प्रशन  के

 उत्तर  में  इस  प्रकार  का  लम्बा  विवरण  दिया  उत्तर  यहां  पर  पढ़े  जाते  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 ने  यह  कहा  है  कि  उत्तर  लम्बा  था
 ।

 माननीय तो  उसकी  प्रतिलिपि  हम  को  पहले  से

 दे  दी  ताकि  हम  को  परक  करने  में  सदस्यों  को  चाहिये
 कि

 यदि  मुख्य  बातें  ही  यहां

 पढ़ी  जायें  तो  वे  उसे  पसन्द  करें
 ।

 इस  विषय  में सुविधा  हो  ।  इतने  लम्बे  विवरण  को  देखते

 हुए  पूरक  प्रश्न  अच्छी  तरह  नहीं  पूछे  जा  तो  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  उत्तर  बहुत

 सकते  हैं
 ।

 फिर  भी  में  जानना  चाहता  हूं  कि
 लम्बा था

 सम्मेलन  ने  ये  जो  सिफ़ारिशों  इन  में  से  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  में  तो  यह
 किस  पर  at  तक  सरकार  ने  कमल  कर  लिया
 है

 ?
 कहता  हुं  कि  यहां

 की
 प्रथा  के  भ्रनुसार  विवरणों

 @
 की  प्रतियां  सूचना  कार्यालय  में  रखी  जाती  हैं

 ।

 श्री  आबिद
 अली  :

 इस
 सवाल

 का
 जवाब

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यही  तो  में  ने  भी
 तो

 वहां  लगा  दिया  गया  था
 ।

 माननीय  सदस्य  कहा  है  ।  श्राप  ने  शायद  सुना  नहीं
 ।

 ने  देखा  होगा  ।  जहां  तक  अमल  का  सम्बन्ध

 कम  ने  ot  किया
 कि

 मई  में  यह  श्रीमती  कम लें दु  मति  शाह
 :  क्या

 में
 जान

 सकती  हूं  कि  इस  कान्फ्रेन्स  में  यह
 कांफ्रेस  हुई  थी  कौर  श्रभी

 तो
 हम  अगस्त  में

 हैं  ।  उसकी  सिफ़ारिशों  को  ava  में  लाने  के
 मय  भी  त  था  कि  काम  करने  वालों  को  कितने

 घटे  काम  करना  चाहिये  बेकारी
 की

 पहले  काम  करना  है  ।  वह  हो  रहा  है

 समस्या
 को

 हल  करने  के  बारे  में
 भी

 बातें
 ait  उम्मीद  हूं  कि  ate  भी  काम  जल्दी  होगा

 ।

 हुई  थीं  या  नहीं
 ?

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 में  यह  बता
 श्री  आबिद  करलो  सवाल  का

 देना  चाहता  भ्रव्यक्ष  कि  कहा  गया  है
 हिस्सा  मेंने  नहीं  सुना  है  |

 कि  इसकी  प्रतिलिपि  लगा  दी  गई  लेकिन

 वह  नहीं  लगाई  गई  है
 |  अध्यक्ष  महोदय  :  बेकारी  को  हल  करने

 श्री  zo  एस०  ए०  चेट्टियार  ।  हिन्दी  के  बारे  में  कुछ  बातें  हुई  थीं  या  नहीं
 ?

 भाषी  सदस्य  स्वयं  इस  हिन्दी  को  नहीं  समझ  श्री  आबिद  अली  :  जो  भाषण  हुए

 पाये  हमें  परं ग्रेजी  भ्रनुबाद  दिया  जाय  ।  उनमें  बेकारी
 का

 जिक्र  भी  किया  गया
 था  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  रखिये  |  अनेक  माननीय  खड़े

 माननीय  मंत्री  ने  कौन  से  पत्र  रखे  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति

 !  श्री
 श्री  आबिद  अली

 :  प्रक्रियानुसार  en
 ~

 चेट्टियार  कुछ  प्रश्न  करना  चाहते  थे  ।

 दिये  गये  उत्तरों  की  प्रतियां  लोक-सभा

 सचिवालय  में  भेजनी  पड़ती  हे  |
 श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार  :  में  तो

 यह  कह  रहा  था  कि  माननीय  मंत्री  का  उत्तर

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 में  स्थिति  को  स्पष्ट  हिन्दी  भाषा-भाषी  भी  नहीं  समझ  सके

 किये  देता  हूं  ।  उत्तरों  की  कुछ  प्रतियां  लोक-सभा  oat  में  भी  उत्तर  पढा  जाय
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 अध्यक्ष  महोदय :  बहुत  देर  हो  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव

 चुकी है  ।  शाहनवाज़
 :  E22  रुपये

 ।

 श्री
 टी०

 बी०  विट्ठल  राव
 :

 में  जानना  वह  मशीन  oot  खरीदी  नहीं  गई

 चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  द्वारा  बनाई  गई  इस  वह  इंगलैण्ड  में  बनी है
 श  केवल

 योजना  पर  भी  सम्मेलन  में  चर्चा  की  गई  थी  परीक्षा के  जून  PEUX  में  कलकत्ते

 कि  इस  उद्योग  में  मज़दूर  भी  भाग  लें  कौर  में  चलाई गई  थी  ।

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल
 श्री  एस०  ato

 सामन्त
 :  में  जानना

 पर  रखी  जायगी ?
 चाहता  हूं  कि  वह  कितने  दिन  चलाई

 गई

 श्री  आबिद  अली
 :

 कार्यवाही  का  सारांश  क्या  वह  wa  भी  चलाई  जाती  है
 ?

 शीघ्र ही  सभा-पटल पर  रख  दिया  जायगा  |
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  वह  २४  दिन  तर्क

 श्री  टी०  बी०
 विट्ठल  राव

 :  में  जानना  चलाई गई  ॥

 चाहता  हूं  कि  वर्तमान  औद्योगिक  विवाद  श्री  एस०  alo  सामन्त

 अधिनियम
 के  स्थान  पर  एक  बेहतर

 औद्योगिक
 चाहता  कि  एक  घंटे

 में
 शरीक-से-श्रमिक

 सम्बन्ध  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  निश्चय  fat  टिकट  निकाले गये

 ot  तक  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खा  इस  समय  तो

 श्री  आबिद  अली  :  हम  एक  संशोधन
 woo  टिकट  afa  घंटे  का  aaa है

 विधेयक  शीघ्र  ही  प्रस्तुत  करने  को  हैं  जिससे

 माननीय  सदस्यों  को  सब  जानकारी  मिल
 किन्तु  उससे  १,०००  प्रति  घंटा  निकाले

 जा  सकते हैं  ।
 जायगी ।

 श्री  एस०  alo  सामन्त :  उसका  प्रयोग
 के०  पी०  त्रिपाठी  :  में  जानना

 रेलवे  के  कौन  से  खण्ड  में  गिया  गया  था  शर

 चाहता  हूं  कि  क्या  कभी  बर्तन  सामाजिक
 कितने  स्टेशनों  के  लिये  किया  गया  था  ?

 प्रतिभूति  योजना  पर  भी  चर्चा  की  गई  थी

 यदि  तो  क्या  वह  योजना  प्रयोग  अथवा  श्री  शाहनवाज़  खां  :  वह  हावड़ा

 श्रम  मंत्रालय  के  पास  विचाराधीन है  ?  पुर  खण्ड  के  काम  में  लाई  गई थी  ॥

 श्री  आबिद  अली
 :

 कुछ  प्रस्ताव  श्रम

 मंत्रालय  तथा  योजना  झ्रायोग  के  पास
 खान  दुर्घटनायें

 धीन  हैं  ।  *३४१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 बटन  दबा  कर  टिकट  प्राप्त करने  की  मदीन

 कया  यंह  सच  है  कि  जनवरी से  जून  १९५५

 *eYo,  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  तक  कोयले  की  खानों  तथा  अन्य  खानों  में

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १९५३  शौर  १९५४  के  इसी  समय  के  प्रांकड़ों

 कलकत्ते  में  हाल  ही  में  लगाई  गई  की  तुलना  में  दु्घेटनाश्रों  से  हुई  मृत्युलोक  की

 बिजली  से  चलने  वाली  बटन  दबाकर  टिकिट  संख्या  कहीं  wire  बढ़  गई  है  ?

 छापने  भर  प्रस्तुत  करने  की  मशीन  का  मूल्य
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 कितना  कौर

 जनवरी  से  जून  १९५५  के  बीच  कोयले  की

 जिस  देश  से  वह  खरीदी  गई  खानों में  हुई  मृत्यु-संख्या में  कुछ  विधि  हुई  है

 उसका  नाम  क्या  ह
 ?  जो  कि  जनवरी  2eUY  में  अम्बलाबाद  कोयला
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 खान की  एक  बड़ी  दुर्घटना  के  कारण टस  है
 ।  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 जब
 कि

 खानों  में  दुर्घटनाओं में कोई वृद्धि नहीं में  कोई  वृद्धि  नहीं
 इनको  स्थानों  के  बीच  में  लाइन  की  सुविधा

 =
 हुई  e  |  प्राप्त  है  ate  यात्रियों  का  यातायात  भी  ठीक

 है  तो  फिर  जनता  एक्सप्रेस  को  भ्रमित  बार
 श्री  पी०  सी०  बोस  :  माननीय  मंत्री  ने

 यह  कहा  है  कि  इस  श्रम्बलाबाद कोयला खान कोयला  खान
 क्यों  नहीं  चलाया  जाता

 ?

 दुर्घटना के  कारण  दुर्घटनाओं  से  होने  वाली  श्री  शाहनवाज़ खां  :  मुख्य  कठिनाई

 qe  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं
 तो  लाइन  की  है  ।  माननीय  सदस्य  को  विदित

 कि  यदि इस  दुर्घटना  के  आंकड़ों को  निकाल  है  कि  केवल
 एक

 ही  लाइन  हैं  जिस
 पर

 अनेक

 दिया  जाय  तो  REMY  की  स्थिति  पिछले  वर्षों
 पैसेंजर  गाड़ियां  चलती  हें  ।  इसके  अतिरिक्त

 की  तुलना  में  कैसी  रहेगी
 ?  इस  लाइन  पर  बहुत  सी  माल  गाड़ियां  भी  चलती

 हूं  ।  यदि  हम  पैसेंजर  गाड़ियों  को  बढ़ा  दें  तो

 श्री  आबिद  अली  :  मेरे पास  विशेष

 माल  का  यातायात  हानि  में  रहेगा  ।

 रूप  से  श्रम्बलाबाद के  ग्रां कड़े  नहीं  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  मुझे  पूर्व  सूचना  दें  तो  में  श्री  टी०  ato  विट्ठल राव  :  क्या

 जानकारी  प्राप्त  करूंगा  ।  सरकार  निकट  भविष्य  में  यह  सुविधा  देने  पर

 विचार कर  रही  है  ?
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  दुर्घटना  की  जांच  जिस  श्री  श्ञाहनवाज़ञ खां  :  रेलवे  मंत्रालय यह

 भ्र दा लत  ने  की  थी  उसने  क्या  प्रतिवेदन  सुविधा  देने  की  श्रावश्यकता  को  तो  मानता  है  ।

 प्रस्तुत कर  दिया  है  ?  पहले  शादी  के  सम्बन्ध  में

 कठिनाई  थी  ।  हम  ने  गाड़ियों  की  गति
 श्री  आबिद  हमें  पन्द्रह  दिन  के

 बढ़ाने  के  ११  नये  इंजिन  रेलवे  को  दे

 भीतर  वह  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की  है
 ।

 दिये  हूं  ।  प्रभी  गाड़ी  अधिक  बार  चलाने  की

 दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस  संभावना  तो  नहीं  है  किन्तु  हम  गाड़ियों  की

 गति  बढ़ा  सकते  हें  ।
 ERR. ३.  श्री  डी०  बी०  बिट्ठल  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १०  १९५५ के  तारांकित  श्री Uo  एस०  थामस  :  सें  जानना  चाहता

 प्रश्न  संख्या  ६६६  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  हूं  कि  क्या  दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस  में

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :
 विद्यमान  सोने  का  डिब्बा  लोगों  को  पसन्द

 दिल्ली  ate  मद्रास  के  बीच  सप्ताह  नहीं  है  कौर  यदि  तो  क्या  रेलवे  मंत्रालय  ने

 में  तीन  बार  चलने  वाली  जनता  एक्सप्रेस  को  इस  विषय  की  जांच  की  है  ?  कया यह  इसलिये

 अधिक  बार  चलाने  के  बारे  में  कया  अभी  तक  है  कि  इन गाड़ियों  द्वारा  यात्रा  में  अधिक  समय

 कोई  निश्चय  किया  गया  लगता है  ?

 यदि  तो  वह  किस  तिथि  से
 को  द्ञाहनवाज  हो  सकता है  कि

 लागू  होगा  !

 यह
 भी

 एक  कारण  हो  ।  दूसरा  कारण  हमें  यह

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 बताया  जाता  है  कि  डिब्बे  में  जो  एक  दूसरे  के

 शाहनवाज़  :  ऐसा  कोई
 ऊपर  तीन  बजे  होती  हैं  उन  में  तीसरी  बर्थ  से

 आराम नहीं  मिलता  ।  हम  उसे  ठीक  करन

 (a)

 प्रकट  उत्पन्न  नही  होता  ।
 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।



 १३६९  मौखिक  उत्तर  २०  झंकृत  SSuy  मौखिक  उत्तर  १३७०

 श्री  जो०
 सिन्हा

 :
 क्या  कलकत्ते  लौंडा-मोवा  रेल  सम्यक

 दिल्ली  के  बीच  में  एक  कौर  जनता  एक्सप्रेस
 .

 FW,  श्री  हेमा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 चलाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  तो  दिल्ली  कौर
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  लौंडी  मानें मद्रास  के  बीच  की  जनता  एक्सप्रेस  के  लिये  था  ।

 अब
 हम  दूसरा  लेते  हें  ।  गोवा  रेल  सम्पकं  हाल  ही  में  बन्द  कर  दिया

 गया  हैं  ;

 रेडियो की  अनुज्ञप्ति यां  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 चौधरी  मुहम्मद  शो  :  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 संचार  मंत्री  सभा-पटल  पर  इन  बातों  का
 ~

 विवरण  रखने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 VY LEVY  से

 रोक  सनवोरडेय  के  बीच  रेल  सेवा  बन्द

 १
 १९५५

 से  अब  तक
 कर  दी  गई  है  |

 कितने  रेडियो  लाइसेन्स  जारी  किये
 प्रारम्भ  में  यह  पुर्तगालियों द्वारा

 सरकार  को  उन  से  कितनी  रकम

 प्राप्त हुई  ;
 रेल-पटरी  पर  हस्तक्षेप  करने  के  कारण  FAT

 जिन  लोगों  ने  भ्र पने  लाइसेंस  को
 तत्पश्चात उस राज्य उस  राज्य  क्षेत्र की  बिगड़ी  हुई

 या  नहीं  क  उनकी  संख्या  fe  तनी
 अवसथ  नें  सार्वजनिक  उपद्रव  का  रूप  धारण

 भर
 कर  लिया  |

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 क्या  गोवा  के  साथ  अन्य
 गई  ?

 ara  भी  बन्द  कर  दिये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार से  इस
 से  मांगी गई  जानकारी  का  विवरण

 विषय  में  कुछ  ही  समय  पहिले  प्रधान  मंत्री  जी
 लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १३]
 एक  वक्तव्य दे  चुके  हैं  यदि  मुझे  ठीक  याद  है

 तो  उन्होंने  कहा  था  कि  सारा  रेलवे  यातायात
 चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी

 :  कितनी
 बन्द  नहीं  किया  गया  हैं  ।  केवल  सीधी  जाने

 ज्ञप्तियां रद  की  गई  ?  वाली  एक  रेल  बन्द  कर  दी  गई  लेकिन

 रेलें  सीमा  तक  जा  रही  हैं  ।  तब  माननीय
 श्री  दातार

 :
 रद्द  की  गई  श्रनुज्ञप्तियों की

 यथार्थ  संख्या  बताना कठिन  हूं  किन्तु  में नई  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैँ  कि  क्या  तब

 से  कोई  परिवर्तन  gat हैं  ?
 भर  पुरानी  दोनों  तरह  की  भ्रनुज्ञप्तियों की

 संख्या दे  सकता  हूं  ।  श्री  अलगेदान  =:  कोई  परिवर्तन नहीं

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  संयुक्त  है  |

 राष्ट्रीय  एजेन्सियों  तथा  उसकी  कूटनीतिक

 सेवाओं  द्वारा  संचालित  होने  वाले  रेडियो  में
 श्री  हेडा  :.  वर्तमान  व्यवस्था  के

 भ्रनुसार  हमारी  गाड़ियां  इस  उनकी

 श्रनज्ञप्ति च्
 की  आवश्यकता  नहीं  होती  ?

 गाड़ियां  उस  रुक  जाती  हैं  ।  क्या  इस  शरर

 श्री  दातार  :  उक्त  प्रश्न  के  लिये  मुझे  से  उस  कौर  तक  यात्रियों  तथा  सामान  को

 qa  सूचना
 की  आवश्यकता होगी  ।  ले  जाने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  है

 ?
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 श्री  द्ञाहनवाज़  खां  :  मेंने  भी  यात्रा श्री  अलगे दान :  मेरे  विचार स  कोई  भी

 व्यक्ति  इस  से  उस  अथवा  उस  शोर  की  हैं  ।  मेंने  देखा  हैं  कि  कभो  कसी  बरसात  के

 से  इस  नहीं  कराना  चाहता  है  ।  कारण  लकड़ी  फूलने  से  इन  चौखटों  को  खोलना

 या  बन्द  करना  कठिन  हो  जाता  हैं  ।

 इंजन  डिब्बे  आदि  का  संघारण

 श्री ए०  एन०  विद्यालंकार :  ग्न्य  ऋतु झ्र ों

 *<९  ४७.  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार
 में  ऐसा  क्यों  होता  है  ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कुछ  समय  श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 गाड़ी  के  रवाना  होने

 से  उत्तर  we  पूर्वी  रेलों  के  यात्री  डिब्बों  के  से  पहिले  सब  चीजों  को  ठीक  किया  जाता  है  ।

 संधारण का  स्तर  गिर  रहा  है  कौर  प्रायः रेल  हम  इस  बात  निर्णय कर  लेते  हैं  कि  वह

 गाड़ी के  डिब्बों  की  महत्वपूर्ण  वस्तुऐं  ak  करने  की  स्थिति  में  हैं  ।

 सामान  गायब  रहते  हैं  ;
 श्री  मुही उद्दीन

 :
 यह  देखा  गया

 सरकार  ने  उसके  कारणों  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  से  बड़ी  बत्तियां
 की  जांच  की  है  ;

 हटा  दी  गई  हैं  तथा  इन  डिब्बों  की  बत्तियां

 यदि  तो  वे  क्या  हैं  ;  कौर  इतना
 कम

 प्रकाश
 देती  हैँ  कि  AAT  या  पुस्तक

 भी  नहीं  पढ़ी  जा  सकती  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में
 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
 प्रयत्न  किया  गया  है

 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो के  सभासचिव  श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 उन  बत्तियों  को  फिर

 से  तेजी  के  साथ  लगाया  जा  रहा  है  ।
 शाहनवाज़  :

 इत्यादि

 के  कारण  यात्री  डिब्बों  में  यदा-कदा किसी

 पूर्वी  रेलों  के  सामान  को  बनायें  रखने  के  स्तर
 YS,  श्री  बी०  Fo  कया  रेलवे

 में  कोई  गिरावट नहीं  ars  है
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 st  at

 क्या  हाल  ही  में  रेलवे  यातायात
 वस्तुयें  तथा  सामान  की  जान

 को  फिर  से  बहाल  करने  के  लिये  भारत  तथा
 बूझ  कर  चोरी  करना  तथा  हानि  पहुंचाना  ।

 पाकिस्तान के  toa  पदाधिकारियों  का  कोई
 सभा-पटल  पर  अपेक्षित

 सम्मेलन द्वारा  था  ;

 कारी  का  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १४]  यदि  तो  इस  सम्मेलन  में  कौन

 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  सभा सचिव  कौन  से  निश्चय  किये  गये  ;  Wx

 ने  अभी  ait  कहा  है  कि  वस्तुएं  चोरी  से
 उन  निश्चयों का  विवरण  क्या

 गायब  हो  जाती  हें  किन्तु  कभी  कभी  खिड़कियों

 को  बन्द  करने  वाले  चौखटे  खराब  होते  हैं  ।
 जिन्हें  ara  तक  क्रियान्वित किया  गया  है  ?

 क्या  मंत्रालय  ने  इस  बात  का  कारण  जानने  रेलवे  तथा  परिवहन[उपमंत्री

 का  प्रयत्न  किया हैं  ?  चक  (  जी  ait
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 कौर  लोक-सभा-पटल  पर  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  का  ता तप यं  यह

 जानकारी का  एक  विवरण  जाता  हैं  |
 ज्ञात  होता  हैं  कि  इस  लाइन  पर  यातायात  के

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १५]  लिये  कितने  डिब्बे  दिये  गये  हैं  ?

 श्री  बी०  के  दास  :  इस  लाइन में  होने  श्री  अलगे दन  :  इसके  मुझे  पूर्व

 वाले  यातायात  के  परिमाण  के  सम्बन्ध  में  सूचना  की  अ्वद्यकता  होगी ।  मेरे  पास

 दिये  गये  डिब्बों  का  विवरण  नहीं  हैं  ।

 श्री  अलगेशन  :  इन  में  से  कई  गाड़ियां  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  निकट

 इस  महीने  की  पहली  तारीख  से  ही  चलाई  भविष्य  में  पा वंती पुर  होते  हुये  कलकत्ता

 गई  हैं  से  श्रमीनगांव  वाली  पूरानी  आसान  मुख्य

 लाईन  को  पुनः  जारी  करने की
 भी

 श्री  बी०
 के०  दास  क्या  सीमा  शुल्क

 संभावना  ह  ?

 परीक्षण  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  नियमों  में  कुछ
 श्री  अलगेशन  :  इस  समय  ऐसी  कोई

 योजना  नहीं

 श्री  अलगे दान
 :  इस  सम्बन्ध  में

 जो
 कुछ

 बिहार  में  टेलीफोन  एक्सचेंज
 भी  सुविधायें  दी  गई  हैं  वे  सभी  इस  विवरण  में

 *९५०.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  FT

 श्री  बी०  के०  क्या  पूर्वी  कौर
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पिछले  तीन  महीनों  में  बिहार
 पश्चिमी  बंगाल  के  बीच  यात्री  गाड़ियां  चलाने

 का  कोई  विचार है  ?
 में  कोई  नया  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोला

 गया

 श्री  अलगेशन  :  पूर्वी  कौर  पश्चिमी  बंगाल  क्या  चालू  वर्ष  में  कुछ  अर

 के  बीच  पहिले  से  ही  कुछ  यात्री  गाड़ियां  चल
 टेलीफ

 रही  हैं  ।  यह  केवल  हाल  के  समझौते  से  ही  डिक
 rat  एक्सचेंज  खोलने  की  योजना

 श्र

 सम्बन्ध  रखता
 है  ।

 उन  स्थानों  के  नाम  जहां  वे

 श्र  ato  क े०  सम्मेलन  के
 एक्सचेंज  खोले  जायेंगे  ?

 स्वरूप ?
 गृह-किये  उपमंत्री  दातार  )  :

 कोई  नहीं  ।

 हुए  करार  के  सम्बन्ध  में  है  ।  पूर्वी  पश्चिमी  जी  हा

 बंगाल  के  बीच  पहिले  कुछ  रेलें  चलती  थीं  ।  वे
 (7)  (१)  बेतिया

 तब  से  चल  रही  हैं  ।
 (२)  खगरिया

 (३)  हाजीपुर
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  यातायात को

 चलाने  के  लिये  उनको  कितने  डिब्बे  दिये  गये
 (४)  सहरसा

 (५)  परनिया
 है ं?

 (६)  डुमिनी

 श्री  अलगेद्दान  :  यह  डिब्बों को  किसी  के  (७)  ढाई

 (८)  रक्सौल हाथ  में  देने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  सामान

 ले  जाने का  प्रदान हे  ।  (€)  लखी  सराय
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 श्री  एल ०  मिश्र  क्या  कोसी  यदि  तो  उसका  मुख्यालय

 परियोजना  के  अधिकारियों  को  टेलीफोन

 सुविधायें  दिये  जाने  की  कोई  योजना  है
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  पहिले  ही  वे  उक्त
 :  जी  नहीं  ।

 सुविधाओं  के  लिये  arctan  कर  चुके  हूँ  लेकिन

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  | mal  तक  उन्हें  कोई  सुविधा  नहीं  दी  गई  है  ?

 श्री  दातार  :  उसका  इस  eA  से  कोई  श्री  भागवत  साहू  :  क्या  माननीय

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मंत्री  को  विधान  उड़ीसा  के  सदस्यों

 तथा  प्राय  स्थानों से  भी  श्रभ्यावदन  प्राप्त श्री  एल०  एन ०  मिलन  :

 कारी  व्यक्तियों  को  भी  पी ०  नौ  को  के  द्वारा  हुए  और  यदि  तो  वे  क्या  तथा  इन

 ऑ्रम्यावेदनों  पर  क्या  निचय  किया  गया  है  ?

 टेलीफोन
 सुविधाओं  के  दिय  जान  की  व्यवस्था

 श्री  अलगेशन  :  दक्षिण-पश्चिमी

 श्री  दातार  :  यह  प्रश्न  किन्हीं विशेष  रेलवे  पुराने  बी०  एन०  कार  के  क्षेत्र में

 स्थानों  की  टेलीफोन  व्यवस्था  से  सम्बन्ध  चलेगी  ।  पुरानी  बी०  एन०  कार  जिला

 रखता  है  ।  इसका  गर-सरकारी  व्यक्तियों  से
 प्रणाली  पर  चल  रही  थी  ।  वहीं  प्रणाली  जारी

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
 है  ।  रेलवे  के  तत्काल  विभागीकरण की  कोई

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  शान्ति  ।  नहीं  है  ।  यह  तब  उठेगा  जब

 विभागीकरण  की  योजना  ली  जायगी  |
 यदि  मंत्री  महोदय  बुरा  न  मानें  तो  में  उन्हें

 यह  बात  समझाऊं गा |  एक्सचेंज  देने  में  at  भागवत  :  क्या  यह  सच  है

 गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  देना  भी  कि  सरकार  वाल्टेयर  रोक  बिलासपुर

 सम्मिलित है  ।  में  विभागीय  कार्यालयों  के  खोलने  के  seq

 पर  विचार कर  रही  है  ? श्री  दातार  :  मेरे  पास  यह  जानकारी

 नहीं है  ।  श्री  अलगेशन  :  जेसा  कि  मेंने  कहा
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 :
 टेलीफोन

 वह  ग्राजकल  जिला  प्रणाली  पर  चल  रही  है  ।

 एक्सचेंज  खोलने  का  क्या  मान  है  ?  क्या  उसके  उड़ीसा  में  तीन  ज़िला  कार्यालय हें  :

 लिये  स्थान  का  महत्त्व  भ्रावस्यक  है  अथवा
 टिटिला  गढ़  भ्र  कूद  रोड़

 ।  इस  प्रणालीਂ  के
 अन्य  बातें  ?

 ये  तीन  कार्यालय हैं  ।

 श्री  दातार  :  कई  बातों  पर  विचार
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  पुरानी

 किया  जाता  जिसमें  यह  भी  सम्मिलित  है

 fe  क्या  एक्सचेंज  खोलना  लाभप्रद  भीਂ
 पूर्वी  रेलवे  का  क्षेत्रीय  मुख्यालय  ही  दक्षिण-पूर्वी

 रेलवे  के  विभागीय  मुख्यालय  के  रूप  में
 होगा  |

 रहेगा ?
 दक्षिण-पूर्वा  रेलवे  विभाग

 श्री  भागवत  :  क्या  रेलवे  अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  नहीं  कह  सकता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कि  यह  set  किस  प्रकार  उत्पन्न  हो

 क्या  प्रायोजित
 दक्षिण-पूर्वी  रेलवे

 के  चलने  के  उपरांत  उड़ीसा  राज्य  में  एक  श्री  अलगे शन  :  में  भीਂ  माननीय  सदस्य

 विभाग  खोलने  का  विचार  है  शौर
 का  तात्पयं  नहीं  समझ  सका  |  क्या  उनका
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 नदी  रक areas  यह  है  fe  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  का  अपचरण

 मुख्यालय  कलकत्ता  में  स्थित  होगा
 ?

 FQUR  श्री  eat  रेड्डी  :
 क्या  खाद्य

 सरदार ए०  एस०  सहगल  :  इस  समय  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वहां  पूर्वी  रेलवे  का  प्रादेशिक  मुख्यालय  है  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  ae  राज्य

 दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  हो  जाने  के  पहुचाई  यह
 में  किसानों  को  जरूरत  के  समय  पर  उर्वरक

 मुख्यालय  विभागीय  मुख्यालय  के  रूप  में
 विशेषतया  अमोनियम  सल्फेट

 रहेगा  अथवा  नहीं  ।
 शूरबीर  )  उपलब्ध  नहीं

 श्री  अलगेशन
 :
 में  श्री

 भी
 ठीक

 से
 नहीं

 यदि  तो  जरूरत  से  पहले  ही
 समझ  पाया  हूं  ।  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  यथापूर्व

 राज्य  के  पास  इसकी  पर्याप्त  मात्रा  उपलब्ध
 चल  रही  है  ।  यह  ज़िला  प्रणाली  के  ara

 कराने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर

 पर  चल  रही  थी  ।
 रही

 है  ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  बिलासपुर  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 में  एक  प्रादेशिक  कार्यालय  है  ।
 are  लोक-सभा-पटल  पर  एक

 श्री  भागवत  साहू
 :

 जहां  तक
 विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट ६,

 पूर्वी  रेलवे
 की

 लाइन  का  विभिन्न  राज्यों  में  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 मीलों  विस्तार  का  सम्बन्ध  उड़ीसा

 का  दूसरा  स्थान है  ।  मध्य  प्रदेशमें  इसका
 श्री  ईश्वर  रेडडी

 :
 विवरण  से  मुझे  पता

 लगता  है  कि  सामान  भेजने  के  लिये  स्थान  की
 विस्तार  १२९४५  मील  उड़ीसा  में  ८५७

 कमी  के  कारण  कुछ  विलम्ब  gar  है  |  क्या
 मील  ग्रोवर  प्रकार  में  २६२  मील  है  ।  बंगाल

 पहले  से  प्रबन्ध  न  करने  के  लिये  केन्द्रीय
 बिहार  में  इसका  विस्तार  भ्रमित  नहीं  है  ।

 सरकार  उत्तरदायी  नहीं
 ?

 इस  प्रकार  लाइन  का  मीलों  में  विस्तार  की

 दृष्टि  से  उड़ीसा
 का

 स्थान  दूसरे  दर्जे  पर  है
 ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  जहां  तक

 मंत्री  जी  ने  यह  भी  कहा  है  कि  तीन  जिला  एमोनियम  सल्फेट  के

 कार्यालय  तथा  पांच  उप-विभागीय  कार्यालय  संभरण करने  का  है  उत्तरदायित्व  हमारा

 थे  ।  इस  बात  का  तथा  वाणिज्यिक  तर  जन
 ही  है  ।  हमने  उनकी  आवश्यकता की  पूर्ति

 साधारण  की  कठिनाइयों  का  ध्यान  रखते
 करने  का  aaa  प्रयत्न  किया  है

 ।  अपेक्षित

 हुए  क्या  मंत्री  विभागीय  कार्यालय
 आयात  के  समय  पर

 न
 गहराई  के  कारण  कुछ

 को  खोलने  के  प्रदान  पर  विचार  करेंगे  ?
 कठिनाई  परन्तु  हमने  fare  से  संभरण

 करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  कौर  हम  उनकी
 श्री  अलगेशन  :  मुझे  उड़ीसा  की  जनता

 आवश्यकता को  पुरा  करने  यथाशक्ति
 की  इस  मांग  कि  वहां  एक  विभागीय

 प्रयत्न  कर  रहे हें  ।
 मुख्यालय  होना  सहानुभूति  प्रकट  करने

 में  कोई  कठिनाई  नहीं  |  यह  मुख्यतः  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :  क्या  अन्ध  सरकार

 संचालन  के  कारणों  पर  निभा  होगा  ।  यदि  ने  उत्पाद  के  दाम  कम  हो  जाने  के  कारण

 किये-संचालन  की  दृष्टि  से  उड़ीसा  में  विभागीय  उर्वरकों  का  मूल्य  घटाने  की  प्रार्थना  की  है  ?

 कार्यालय  स्थापित  करना  सम्भव  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया

 हम  सहर्ष  ऐसा  करेंगे  ।  ् @  ?



 १३७८९  म
 +
 far  sar

 Sa  २०  अगस्त  ae  R250

 तारांकित  set  संख्या  १५३१  के  उत्तर  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  यह  मांग  कई

 राज्यों  ने  की  है  प्रौढ़  यह  एक  स्वाभाविक  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि

 मांग  है
 ।

 हम  भी  मांग  को  पूरा  करने  का  क्या  नौपरिवहन  के  लिये  गंगा

 भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 ब्रह्मपुत्र  को  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में

 डा०  ओ  एम०  थामस  यद्यपि इन  एक  नहर  बना  कर  मिलाने  की  योजना  पर

 उबर कों
 को

 स्वप्नीय  बनाने
 में  माननीय  मंत्री  कोई  निश्चय किया  गया  atk

 को  काफी  हद  तक  सफलता  मिली  है  पर  यदि  तो  उस  पर  WANA:
 जरूरत  के  समय  उवेरकों  की  अन पल थि  पता  की

 कितना व्यय  होगा  ?
 शिकायत  er  राज्यों  से  भी  at  रही  है  ।

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव
 क्या  कुछ  समय  परवे  सुन्दरी  के  लिये  एक

 (of  wee SUNT
 :

 ate
 पृथक  पणन  संगठन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 उस  प्रस्ताव  को  छोड़  दिया  गया  है
 यह  प्रस्ताव  झ्र भी  बहुत  प्र स्पष्ट  भ्र वस् था  में  है

 शायद  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 श्र  क्या  कोई  अन्य  प्रबन्ध  किया गया  है  ?
 इसको  स्थान  नहीं  मिलेगा  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  सुन्दरी  के  श्री  गार्डिलिंगन  गौड़  :  यदि  इस

 लिये  एक  स्वतन्त्र  व्यवस्था  का  प्रस्ताव  समय
 योजना  को

 कार्यान्वित
 किया  जायेगा  तो

 समय  पर  है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि
 क्या  वह  आत्मनिर्भर होगी  ?

 क्या  विंमान  प्रबन्ध  भविष्य  में  कभी  बदला

 जायेगा  ।  रेस  समय  भारत  सरकार  का
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 यह  बताना  समय  से  बहुत

 कृषि  मंत्रालय  वितरण  का  काम  कर  रहा  है  ।

 a
 =  |

 मांग  तो  बढ़  गयी  है  कौर  में  इस  मामले  को

 सबसे  अ्रधिक  प्राथमिकता  कौर  इस  मामले  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  प्रस्ताव

 पर  व्यक्तिगत  रूप  से  ध्यान  देता  हूं
 ।  का  दिल्ली  परीक्षण  किया  गया  है  क्या

 श्री  हेमा
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि  आन्ध्र  वह  पूर्ण  प्रकार  से  व्यवहार्य  है

 ?

 में  सम्पूर्ण  राज्य  में  वितरण  के  लिये  केवल  श्री  शाहनवाज़ खां  :  जी  उसका

 एक  ही  अभिकरण  है  यदि  तो  कया
 परीक्षण नहीं  किया  गया  है  ।

 इसका  भी  दोषपूर्ण  वितरण  पर  प्रभाव

 at  गाडिलिंगन गौड़  :  क्या  सरकार  के
 पड़ता

 है
 ?

 सामने  नौपरिवहन  के  शभ्रलावा  अरन्य  भी  कोई डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  यह  बात
 है  ?

 राज्य  पर  ही  निभा  है  कि  उसमें  कितने

 हों  |  हम  सामान्यतया  इसमें  हस्तक्षेप  श्री  दाहनवाज़ खां खां  :.  शायद  माननीय

 नहीं  करते  !  मेरा  मंत्रालय  विवरण  के  सारे  सदस्य  को  पता  है  कि  गंगा  बांध  परियोजना

 मामले  का  परीक्षण  करने  का  विचार  कर  रहा  समिति  नियुक्त  की  जा  चुकी  है  श्र  वह  इस

 है  ताकि  शरीक  केन्द्रों  में  इसका  संभरण  प्रशन  की  छानबीन  करने  जा  रही  है  ।  उसका

 उपलब्ध हो  सके  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  के  cen  इन

 मामलों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  समय
 गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन

 इन
 मामलों  पर  विचार  करना  समय  से  og

 FARR  को  गाडिलिगन गोड़  कया  होगा

 परिवहन  मंत्री  ३०  १९४५४  के
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 अध्यक्ष  महोदय :  संख्या  Sav  |
 सरकारें  बहुत  रुचि  ले  रही  हैं  प्रौढ़  हमारे

 पास

 श्री  काजरोल्कर |
 बहुत  योजनायें भरा  रही  हैं

 श्री  एन०
 आर०  मुनि स्वामी :  मुझे  श्री  एन ०  बी०  चौधरी :  क्या  उसी

 इसका  अधिकार  है  ।
 प्रकार  का  कोई  प्रयोगात्मक  काम  किया  जा

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  प्रीत  में  प्राय गा  |
 रहा  है  जैसा  कि  कोसी  &  निकटवर्ती  क्षेत्रों  से

 केन्द्रीय  भू-संरक्षण  बो  सम्बन्धित  योजना  का  कार्य  बिहार  में  किया

 जा  रहा है  ?
 Fug,  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 खाद्य  पर  कृषि  मंत्री  २६  ae ed  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी  att

 तारांकित प्रशन  संख्या  ६७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  मिट्टी  के  कटाव  के  प्रत्येक  मुख्य  प्रकार  से

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सम्बन्धित गवेषणा  योजनायें  हैं  ।

 श्री  सारंगधर  दास  :.
 यदि  निकटवर्ती

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 संरक्षण  ats,  बाढ़  नियंत्रण  ats  और  वन
 क्षेत्र  एक  राज्य  में  है  तौर  बांध  किसी  wer

 राज्य  में  बनाया  जाता  है  तो  इन  दोनों  में  क्या
 विभाग  में  कोई  उचित  समन्वय  नहीं  कौर

 समन्वय  2 2  ्

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  प्रीत कार्यवाही की  गयी  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 के  लिये

 मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये  ।  में  समझता

 हूं  कि  ऐसी  समस्या  नहीं  पैदा  हुई  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 केन्द्रीय  भू-संरक्षण  बाढ़  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  विभिन्न

 नियंत्रण  बोर्ड  भ्र  वन  विभाग  में  समुचित  राज्यों  में  किये  जाने  वाले  कामों  का  समुचित

 समन्वय  है  ।  इस  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  जो  समन्वय  किया  जाता  है  ?  माननीय  मंत्री  ने

 बताया  है
 कि

 कुछ  बोर्डों  कुछ  सदस्य  दूसरे

 समन्वय  पैदा  करते  हैं  ।  वनों  का  महानिरीक्षक  बोर्डों  &  भी  सदस्य  हैं  ।  जहां  तक  योजनायें

 भू-संरक्षण  तथा  गंगा  तथा

 '

 ब्रह्मपुत्र  बाढ़  फे  निर्माण का  सम्बन्ध  क्या  विभिन्न  राज्यों

 में  किये  गये  सर्वेक्षण  कार्य  पर  विचार  करने  फे aa  का  एक  सदस्य  है  ।  वनों  का

 निरीक्षक
 उत्तरी  नदी  बाढ़  का  एक  बाद  उनका  निर्माण  किया  जाता  है  ?

 सदस्य  है  ।  भू-संरक्षण  में  केन्द्रीय  जल  तथा  डा०  पी०  एस०  aaa  मुझे  विश्वास

 भ ५  आ्रायोग  का  एक  सदस्य  एक  वरिष्ट
 है  कि  किये  गये  सर्वेक्षणों  और  प्राप्त  जानकारी

 पदाधिकारी है  ।
 के  ara  पर  ही  योजनायें  बनाई  जायेंगी  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी :  क्या  विभिन्न

 राज्यों  में  किये  जाने  वाले  प्रारम्भिक सर्वेक्षण
 बिहार  में  सुखे  की  स्थिति

 के  परिणामस्वरूप कोई  विशेष  योजना  बनाई
 Feu,  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 गई  है
 ?  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  पी०  एस० देशमुख :  योजनायें तो

 बहुत  हू  ।  में  यह  नहीं  जानता  कि  क्या  वे  क्या  सरकार  को  बिहार  के

 माननीय  मित्र  द्वारा  बताये  गये  सर्वेक्षण  का

 फल  हें  पर  भू-संरक्षण
 के  सम्बन्ध  में  राज्य  स्थिति  &  सम्बन्ध  में  कोई  संवाद  सिला
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 यदि  तो  wa  तक  फसलों  को  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 ह  माननीय

 किस  हद  तक  नुक़सान  पहुंच  चुका  सदस्य  को  शायद  पता  होगा  कि  ऐसे  सभी

 वहां  की  पीड़ित  जनता  फे  कष्टों  क्षेत्रों  के  लिये  जहां  हमेशा  वृष्टि  का  sara

 रहता  हमने  इस  काम  फे  लिये  एक  विशेष
 को  दूर  करने  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही

 कर  चुकी  है  या  करने  जा  रही  है
 ?  निधि  की  है  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  में  जान

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 सकता

 हूं से  मांगी  गयी  जानकारी  राज्य

 सरकारों  द्वारा  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 ।  ४  १५

 |  |
 लेंगे  |

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  सरकार को
 उधर

 बिहार  के  छोटा  रोहतास  तर  कैमूर

 पहाड़ी  के  क्षेत्रों  में  सूखे  की
 स्थिति

 के
 सम्बन्ध  स  श्री  Sto  सी०  फार्मा  क्या

 में  राज्य  सरकार  से  कोई  समाचार  प्राप्त  खाद्य और  कृषि  मंत्री  २२  PEUX  के

 हुआ  है  ?  तारांकित  wat  संख्या  १३३७  के  उत्तर  करे

 गे  कि
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  समझता

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 PEYS—Y  में  आयात  किये  गये  उर्वरकों
 हूं  कि  हमारे  पास  कोई  संवाद  नहीं  आया  है  ।

 को  विभिन्न  राज्यों  में  किस  प्रकार  बांटा

 डा०
 राम  gam  सिंह  माननीय  मंत्री  गया है  ?

 ने  किस  झ्राधार  पर  कहा  कि  बिहार  सरकार  से
 ata  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  जब  कि
 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 उनको  वहां  से  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ?
 रखा  जाता  हे  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हमें  केवल  रद
 १७]

 इतना  ही  पता  है  ।  श्री  डी०  सी०  शर्मा :  विवरण  से
 मुझे

 पता  लगता  है  कि  भारत  में  केवल  १२  राज्यों अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  क्या

 को  उ्वेरक  दिये  गये  थे  ।
 इकट्ठी  हो  गयी  है  या  इकटठी  की  जा  रही  है

 ?  स्वस्थ  राज्यों  को

 क्यों  नहीं  दिये  गये
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इकट्ठी  की
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मात्रा

 जा  रही है  ।
 तो  बाहर  से  आयात  किये  गये  उर्वरक  &

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  में  ने
 भी  सुना  ।

 सम्बन्ध में  है
 ।

 इसके  अलावा  fared  उत्पाद
 में

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :  गत  वर्ष  इन  सूखे  लगभग  ३  १1२  लाख  टन

 की  प्राप्ति होती

 क्षेत्रों  की  सहायता  &  लिये  कितनी  राशि
 जिससे  अन्य  राज्यों  को  संभरण  किया  गया

 आवंटित  की  गयी  थी  ?  था  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  प्रशन  के  श्री  डो०  सी०  शर्मा  हम  बाहर  से

 लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |
 करना  तक  बन्द  कर  देंगे  ?

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  इस  क्षेत्र के  डा०  पी०
 एस०  देशमुख  द्वितीय

 का  झावण्टन किया  जाने  वाला  है  ?  कारखानों को  स्थापित  करने  में  काफी  समय
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 लगता  है  हमें  तीन  या  चार  बर्ष  तक  को  कार्यान्वित  कराने  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 े  ?

 जारी  रखना  होगा  ।  की  ४

 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  क्या  हमारे  देश  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 में  बनने  वाले  उर्वरक  ate  विदेश  से  रायात  जी  हां  ।  राज्य  सरकारों  के  अ्रघिकारियों

 किये  गये  उवंरक  कुल  मिला  कर  भारत  फे  तथा  मंत्रियों  के  एक  सम्मेलन  द्वारा  ग्रामीण

 किसानों  की  झ्रावइ्यकता  के  लिये  काफी  हें  ?
 ऋण-सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशों  पर

 विचार  किया  गया  था  ।  राज्य  सरकारों  को डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  किसानों  की

 मांग  इतनी  तेजी  से  बढ़  रही  है  कि  न  तो देश  यें  ग्रनुकेश  जारी  किये  गय  थे  कि  वे  उक्त

 में  बनने  वाले  न  आयात  किये  जाने  वाले  सम्मेलन  में  किये  गये  नीतियों  के  अनुसरण  में

 उर्वरकों से  उनकी  शभ्राइयकता  पूरी  होती  अपने  सहकारिता-विकास  के  कार्यक्रम  बनायें  |

 पर  हम  विदेशों  से  उर्वरक  मंगाने  का  भरसक  रक्षित  बंक  न  उन  सिफ़ारिशों

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  जिन  से  वे  सम्बद्ध  कार्यान्वित  करने  की

 कार्यवाही  भी  की  है  । श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या यह  राज्य

 जिन्हें  Ta  रक  की  रोकता  होती  प्रति
 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  कृषकों  के  ऋण

 मांग  पत्र  भेजते  हैं  या  प्रति  महीने  मांग  पत्र  के  लेन  देन  में  सरकार  तथा  सहकारी  संस्कारों

 का  कितना  कितना  भाग  ate  साहूकारों
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  चाहते  द्वारा  कितने  प्रतिशत  निधि  दी  गई  है  ?

 हूं  कि  वह  हमें  आगामी वर्ष  का  अनुमान  बतायें  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  मेरे  मान्य
 हम  उनको  एक  सम्मेलन  में  बुलाते  हें  रोक

 मित्र  ने  इस  sea  में  जिस  प्रतिवेदन  की  ओर
 उनकी  श्रावदयकताश्ों  के  प्राक्कलन  पहले  से

 ले  लेते हैं  ।

 निर्देश  किया  उसी  में  यह  सब  दिया  गया  है  ।

 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  क्या  रक्षित  बैंक
 कुछ  माननीय  सदस्य  ~ 3o-—

 ने  प्रयोगात्मक  उपाय  के  रूप  में  कुछ  राज्यों
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगला  प्रश्न  ले

 में  कोई  स्टार  योजना  चलाई  कौर  यदि  हां

 रहा  हूं
 ।

 तो  इन  योजनाओं  की  सफल  कार्यान्वित  के

 लिये  रक्षित  बेक  द्वारा  कितना  ऋण  पेशगी
 अखिल  भारतीय  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  समिति

 के  रूप  में  दिया  गया  या  दिया  जाने  वाला  है  ?

 OER.  श्री  जेंठालाल  जोशी  :  क्या
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :

 मेरे  मान्य
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ९  geuy

 विद्वान  मित्र  का  seq  ऋण  सर्वेक्षण  समिति
 तारांकित  प्रदान  संख्या  RQoy  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मुझे  इस

 बात  का  सन्देह  है  कि  oat  इसकी  पूरी

 क्या  भ्रमित  भारतीय  ग्रामीण
 अन्विति  होना  बाकी  है  ।  रक्षित  da  ने  कई

 ऋण  संरक्षण  समिति  की  सिफारिशों  की
 मामलों  में  यह  काम  झ्र भी  प्रारम्भ  ही  किया  है  ।

 कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  को  केन्द्र

 श्री  मुहीउद्दीन  :  समिति न  एक द्वारा  कोई  निदेश  भेजा  गया  कौर
 पूर्ण  सिफारिश  गोदामों  की  व्यवस्था  के  बारे

 क्या  रक्षित  बैंक  के  कृषि-ऋण

 ति

 में  की  है  ।  गोदाम  बनाने  के  लिये  केन्द्र ने  प्रथम
 area  ने  विविध  र  IQ  Tals  1  उन  सिफारिशों  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  राशि  आवंटित



 wtf  eyy
 १३८७  aT  उत्तर  २०  अगस्त 2  SAA  मौखिक  उत्तर  9355.0

 की  थी  श्र  उसमे ंसे  अरब  तक  कितनी  afer
 श्री  दाहनवाज्

 खां
 :

 मेरे  पास  एसी

 व्यय  की  ना  चकी  है
 ?  धुनों  की  एक  लम्बी  सूची  है  जिन  के  साथ  साथ

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  यह  नहीं  पानी  पिलाने  वाले  चलते  हैं  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  नरन  काल  के  बाद  उसे  देखना  चाहें समझ  सकता  कि  सर्वेक्षण  समिति  के  अरब  के

 प्रतिवेदन  कौर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  तो  में  उनको  दिखा  सकता हूं
 ।

 > गठन  में  क्या  सम्बन्ध  है  ।  मुझे  @)
 श्री  डाभी

 :
 गरमी  की  ऋतु  में  यात्रियों

 में  पूर्वसूचना  चाहता  हूं  |
 के  faa  पीने  के  ठंड  जल  की  व्यवस्था  करने  के

 डा०  राम  gam  सिंह :  कया  ग्रामीण  लिये  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 ऋण  सर्वेक्षण  समिति  की  सिफारिशों  की

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  ११५  ऐसे  स्टेशन
 कार्यान्वित  से  ज़मीन  के  मालिकों  को  ऋण

 हैं  जहां  बिजली  द्वारा  ठण्डा  किया  गया  पानी
 देने  की  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई  परिवहन

 यात्रियों  को  निशुल्क  दिया  जाता  है  ।  इसके

 होगा  ताकि  वे  अन्य  कुर्क  जिनके  पास

 गरमी
 की

 ऋतु  के  लिये  हम  ने
 भूमि  नहीं  कुछ  ऋण  ले  सकें  ?

 नये  घड़ों का  प्रबन्ध  किया है  प्रौढ़  हम  स्वादिष्ट
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  समिति  की

 ठण्डा  जल  दे  रहे  हैं
 ।

 यह  भी  एक  महत्त्वपूर्ण  सिफारिश  है  atk
 श्रीमती  जयश्री  कया  इन  गलियारे

 सरकार  को  इस  सुझाव  के  प्रति  सहानुभूति  है  ।

 वाले  डिब्बों  में  सामान  रखना  के  कमरों  की

 यात्री  सुविधायें  व्यवस्था  की  क्योंकि  अभी  जो  गलियारे

 *QGRz  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  वाले  डिब्बे  हें  उन  में  इसका  कोई  प्रबन्ध  नहीं है

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  रास्ते  में  सामान  के  रखें  होने  के  कारण

 यात्रियों  को  निकलना  seat  कठिन  हो  जाता
 क्या  यह  सच  है  fe  भविष्य  में  >  ?

 2
 संपथ  में  एक  कौर  रास्ता  यात्री

 डिब्बे  ही  गाड़ियों  में  लगाये  जायेंगे  कौर  श्री  शाहनवाज़  खां  :  एसी  गलियारे  वाली

 ट्रेनें  २  १९५५  से  चलाई  जी  रही  हैं  ।
 क्या  चलती  गाड़ियों  में  यात्रियों

 को  पीने  का  जल  महे या थि  करने  की  व्यवस्था

 ait  मुझे  विश्वास  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस
 किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 पर  ध्यान  देगा  |

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 रेडियो  अनुज्ञप्ति यां दाहनवाज्ञ :  इस  समय

 एक  प्रयोग  के  मार  पर  एक  से  रास्ते  फे  Qc.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या

 वाले  डिब्बों  की  गाड़ी  को  दिल्ली  शौर  कलकत्ता  संचार  मंत्री  २०  १९५४  को पूछे  गये

 के  बीच  चलाया जा  रहा  है  ।  तारांकित
 set  संख्या  १३४१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 जी  सभी  चलती  गाड़ियों

 में
 यह  व्यवस्था नहीं  होगी ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  रेडियो  श्रनुज्ञप्तियों  के

 जारी  करने  के  सम्बन्ध  में  सुचना  तथा  प्रसारण

 श्री  डाभी
 :

 सब  ट्रेनों  पर  न  सही तो  मंत्रालय  कौ  जो  सेवा  करता  है  उस  की  दर  को
 किन  ट्रेनों  पर  पीने  के  जल  कीਂ  व्यवस्था  की  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  तब  से  क्या  कोई  विनिश्चय

 जाने  वाली  है  ?
 किया  गया  ?
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 ् गह-काय  उपमंत्री  -  मद्रास  तथा  हैदराबाद जसे  पड़ोसी  राज्यों  के

 विषय  oy  तक  विचाराधीन  लिये भी  है  ?

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  लगभग  डा०  पी०  एस०  देखा  इस  बात  म

 राज्यों  की  अपेक्षा  भि  किस  प्रकार  की
 सत्रह  मास  पूर्व  यह  कहा  गया  था  कि  पुनरीक्षण

 का  wen  विचाराधीन  था  ।  सरकार  को  FEST  इस  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  जहां  कट्टी

 परिणामों  को  रूप  देने  में  ऐसी  सत्रह  भी  समान  प्रकार  की  भूमि  उन  राज्यों के

 मास  की  कितनी  अवधियों  की  आवश्यकता  लिये  यह  उपयोगी होगा

 होगी
 ?  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  यह  ग्वाला-केन्द्र

 श्री  दातार  :  सरकार बहत  जल्दी  इस  केन्द्र  द्वारा  वित्त  पोषित  है  या  केन्द्र  और  सूर

 विषय  को  अन्तिम  रूप  देगी  ।  यह  दो मंत्रालयों  राज्य  दोनों  के  द्वारा  इस  का  प्रयुक्त  रूप  से

 के  बीच  की  बात  Wa  इसमें  वित्तपोषण किया  जाता  है  ?

 समय  नहीं  लगेगा ॥  डा०  पी०  एसे ०  देशमुख  :  सामान्यत

 हम  ऐसी  योजनाओं  को  बराबर  बराबर
 ula  संरक्षण  केन्द्र

 विनियोजन के  आधार  पर  चलाते  =  |
 *  ९७७०,  श्री  गार्डिलिगन  गौड  TH

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 लोहा  तथा  इस्पात  आवंटन

 ९७१.  श्री  डी०  ato  क्या करेंगे

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 करेंगे  कि

 मंसुर  राज्य  में  स्थित  बेलारी  में  एक  भूमि

 संरक्षण  waar,  निरूपण तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  कृषकों  की  झ्रावश्यकताओं को

 खोलने  का  विचार  कर  रही  है  पुरा  करने  के  लिये  चालू  वर्ष  में  पंजाब  को

 इस्पात  तथा  सीमेन्ट  की  कितनी  मंत्रालयों
 यदि  तो  यह  केन्द्र कब  खोला

 का  अ्रावंटन किया
 जायेगा ;

 राज्य  की  मांग  कितनी
 इस  केन्द्र  में  जिस  प्रशिक्षण

 दियें  जाने  का  विचार  किया  जाता  है  वह  किस
 कौर

 प्रकार का  होगा  ?  )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  वितरण

 हो  जाने के  राज्य  सरकार से  कोई
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 प्रतिवेदन प्राप्त  होता  है  ?
 जी  हां  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 यह  केन्द्र  २०  2EYv

 को  खोला गया  था
 ate  cher  तथा  इस्पात

 की  फ़सली सन  PY V—YY  १९४५४  से

 काली  मिट्टी  की  सदस्यों को
 2eyy)  की  मांग  तथा  देशी

 उत्पादन
 से

 ध्यान  में  रखते  हुए  भूमि  संरक्षण  सम्बन्धी

 किया  गया  आवंटन  इस  प्रकार  था
 :

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  बेलारी  में  पहला

 दक्षिण  पाठ्य-क्रम  १६  LENE  को  सीमेन्ट  लोहा-तथा

 array  होगा  ।  में  )

 श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  यह  गवेषणा  माग  VALE  ¥,500

 केन्द्र  केवल  पसर  राज्य  के  लिये  है  या  श्रीनगर  नियतन  ४७९
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 इसके  भ्र ति रिक्त  फ़सली  सन्  PEYY-UY  बेतार  दस्युता-विराधी  कार्य

 के  अन्त  भारत-प्रक्रिया  प्राविधिक  XO gy,  श्री  टी०  बी०  दिल  राव  :

 सहकारिता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  क्या  संचार  मंत्री  २७  PeUy  को

 किया  oe as  टन  लोहा  तथा  इस्पात
 पूछ  गये  तारांकित  प्रत  संख्या  RzLo  के

 कृषि  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लियें  राज्य  को

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किया  गया  है  ।

 जी  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा

 बेतार  दस्युता-विरोधी  कार्य  का  प्रभार  ले

 श्री  डो०  Ato  शर्मा  कया  इन  वस्तुग्रों के के  लिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  तब  से  कोई

 वितरण  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  नियम  विनिश्चय  किया  गया

 अथवा  विनियम  बनाये  या  राज्य  सरकारों

 को  स्वयं  अ्रपनें  नियम  तथा  विनियम  बनाने
 यदि  तो  वह  विनिश्चय  किस

 प्रकार  का  है  ?

 की  स्वतंत्रता दे  दी  गई  है  ?

 गह-काय  उप मंत्रो  (att  :

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  प्रश्न  के
 हां  ।

 मुझे  सूचना  की  आवश्यकता है  ।
 विनिश्चय  यह  किया  गया  है  कि

 श्री  डी०  ato  फार्मा  विवरण  से  पता  दस्युता-विरोधी  कार्य  प्रसारण  नादान

 चलता  है
 कि

 संभरण  की  ade  मांग  बहुत  ज्ञापन  का  एक  भाग  जिस  के  लिये  शक्तियां

 श्रमिक  सरकार  मांग  संभरण  के  सरकार  द्वारा  डाक  तथा  तार

 इस  अन्तर  को  कैसे  पुरा  करेगी  ?
 विभाग  को  प्रत्यायोजित कर  दी  गई  हैं  ।

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  सीमेन्ट  का  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  चूंकि  इस

 विभाग  का  प्रभार  स्थायी  रूप  से  ले  लिये  जाने
 जहां  तक  कुछ  कमी  परन्तु  हो

 सकता  है  कि  कुछ  समय  बाद  यह  कमी  पुरी  हो
 का  विनिश्चय  किया  जा  चुका  क्या  उन

 कर्मचारियों  जो  we  अ्रस्थायी  हैं  या ।
 हम  जानते  हैं  कि  कृषकों  को  इन  वस्तु ग्र ों

 की  कितनी  आवश्यकता  कौर  हम  इन
 सम्बन्धित  पदों  पर  काम  कर  रेहे  पुष्टि

 की  जायेंगी ? की  पूति  करने  का  भरसक

 प्रयत्त  करेंगे  |
 श्री  दातार  :  में  माननीय  सदस्य  को

 यह  बता  दूं  कि  ag  कार्य  बराबर  महानिदेशक
 श्री  डी०  पी०  दार्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं

 डाक  तथा  तार  द्वारा  ही  किया  जा  रहा  था

 है  कि  कभी  कभी  इन  वस्तुश्नों  के  नियतन  में  यद्यपि  धारणा  यह  थी  कि  यह  कार्य  अ्रखिल

 ग्रामों  में  निवास  करने  वाली  जनता  की
 भारतीय  रेडियो  की  कौर  से  किया जा  रहा

 आवश्यकताओं का  उचित  ध्यान  नहीं  रखा
 था  ।  यह  भ्रम  उत्पन्न  हो  गया  है  ।  अरब  वे  इस

 जाता है  ?  कया  इस  प्रकार  की  किसी  शिकायत
 ar  को  स्वयं  भ्र पनी  शक्तियों  द्वारा  कर

 की  आर  मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  किया

 रहे  हैं
 ।

 गया है  ?

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव :  मेरे  प्रश्न

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 नहीं  |  ऐसी  का  स्पष्ट  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  इस

 कोई  शिकायत  मेरे  पास  नहीं  arg  है  ।  विषय a  कोई  fafasag  न  होने  के

 :842
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 इस
 कार्य  को

 जो
 कर्मचारी  कर  रहे  थे  उन्हें  सात  वार्षिक  किस्तों  में  भुगतान  करना  है  ।

 स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है  ।  यह  लोग
 इनकी  वसूली  की  देखरेख  कौर  इनकी  वसूली

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारी
 तत्सम्बन्धी  महालेखापालों  के  जरिये  से

 परन्तु  उनकी  पुष्टि  नहीं  की  गई  है  ।  चूंकि  महालेखापाल केन्द्रीय  राजस्व  द्वारा  की  जाती

 अब  विनिश्चय  हो  गया  क्या  इनकी  पुष्टि  है  ।  are  की  जाती  है  कि  भोपाल  के  लिये  भी
 की  जायेगी ?

 यही  प्रक्रिया  काम  में  लाई  जायेगी
 ।  पुराने

 at  दातार
 :

 यह  oer  उत्पन्न  ही  नहीं  एककों  द्वारा  किये  गये  कार्य  की  देयताओं

 होता  है
 ।

 यह  काय॑  बराबर  डाक  के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  की  प्रक्रिया  को

 तथा  तार  के  कर्मचारियों  द्वारा  ही  किया  लागू  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 जाता  था
 ।

 समझा  यह  जाता  था  कि  यह  कार्य

 अखिल  भारतीय  रेडियो  की  कौर  से  किया  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जा  रहा  परन्तु  wet  इस धारणा को
 जाता है

 ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  १८]
 सुधार  दिया  गया  है  ak  wa  यह  कार्य  इस

 विभाग  द्वारा  स्वयं  उसकी  शक्तियों केਂ  प्रयोग
 श्री  गाडिलिगन गौड  :  सभा  पटल  पर

 से  ही  किया  जा  रहा  है
 ।

 इसलिये  कर्मचारियों
 रखे  गये  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  कपूर

 की  छंटनी  का  या  इस  प्रकार  की  किसी  Wea
 एककोंਂ  शीर्ष  के  अन्तर्गत  लगभग  ६८  लाख

 बात  का  कोई  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 रुपय  की  राशि  में  से  ६०  लाख  रुपये  की  वसूली

 हुई  है
 ।

 यह  केवल  लेखा  जोखा  मात्र  या

 यह  राशि  वास्तव  में  वसूल  हुई  थी
 ?

 FRIg&,  श्री  गाडिलिंगन  गौड  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा
 डा०  पी०  एस० देशमुख :  यह  इस  बात

 पर  निर्भर  करता  है  कि  राज्य  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  का  खाता  कसी  स्थिति  में  है  ।  बहुत
 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  को  देय  राशियां  प्राप्त  से  मामलों  में  यह  लेखा  जोखा  हो  सकता  है

 और  अन्य  मामलों  में  वास्तविक  भुगतान  भी

 हो  सकता  है  ।  मे  यह  बताने  में  हूं  ।

 यदि  तो  सरकार  इसको

 वसूल  करने  के  लिये  कौन  सी  कार्यवाही  करने
 श्री  गाडिलिगन विवरण  से  पताः

 का  विचार  करती  ak
 चलता  है  कि  शीष  के  भ्रन्तर्गत

 प्रत्येक  राज्य
 से  प्राप्त होने  वाली

 ms  करोड़  रुपये  की  सशि  में  से  लगभग

 राशि  कितनी  है  ?
 ६  करोड़  रुपये  की  राशि  दिये  गये  ऋणों  में  से

 कृषि  wat  पी०  एस०  देशमुख  )  वसूल  की  गई  है
 ।

 कया  यह  ऋण  राज्यों
 को

 देय  रानियां  वसूल  हो  चुकी  हें  ।  केवल  देय  राशियों  के  भुगतान  के  लिये  ही  दिये

 भोपाल  को  छोड़  नये  एककों
 गये  थे  या  किसी  wer  प्रयोजन  के  लिये  दिये

 गये थे  ?
 के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  टू क्टर  संगठन

 को  पूरा  श्रेय  दिया  जाता  है  ।  यह  राशियां  डा०  पो०  एस०  :  केंद्रीय  ट्रेक्टर
 राज्य  सरकारों  को  दिये  गये  समझी

 जाती  हैं  जिसका  उन्हें  पांच  से  कर
 ऋण  देते हे  ।
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 श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  यह  सच  है  चावल का  आयात

 कि  कुछ  राज्य  इस  देयता  को  स्वीकार  नहीं  FQ.  श्री  डी०  ato  शर्मा  क्यों

 कर  रहे हें  ?  खाद्य और  कृषि  मंत्री  वर्ष  १९५४ में  ब्रह्मा  तथा

 अन्य  देशों  से  आयात  किये  गये  चावल  के  लिये
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 में  ऐसा  नहीं

 दिये गये  मूल्य  को  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 समझता  हुं  ।  में  यह  नहीं  मानता  हूं  कि  किसी

 पुरानी  देयता  से  इनकार  किया  जा  रहा  है
 ।  खद्य  और

 कृषि  उपमंत्री  एम०  Ato

 कुछ  राज्य  पुरानी दरों  पर  काम  को  जारी  :  कोई  ४२  करोड़  रुपये  |

 रखने  में  संकोच  कर  रहे  हे  |
 श्री  Sto  ato  faa  विभिन्न

 श्री  कामत  :,  क्या  यह  संच  है  कि  देशों  से  चावल  का  आयात  किया  गया

 करण  प्रभार  के  अत्याधिक  होने  तथा  कृषकों  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  में  पृथक्  पृथक्  प्राप्त

 की  भुगतान  क्षमता  के  बाहर  होने  के  कारण  ज्ञात  कर  सकता हूं  ?

 वसूली  का  कायें  बहुत  सुस्ती  के  साथ  तथा  श्री  एम०  वी०  कुप्पा  :  हम  ने  १९५४

 कर  होता  रहा  है
 ?  प्राक्कलन  में  जो  भी  चावल  आयात  किया  था  वह  ब्रह्मा

 समिति  ने  न्य  सातवें  प्रतिवेदन
 से  किया  था

 ।  यह  आंकड़े  केवल  ब्रह्मा

 us)  में  कहा  है  कि  कृष्य करण  की  यह  २
 से  किये  गये  आयात  से  ही  सम्बन्ध  रखते हैं

 रुपये  की  दर  चार  वर्ष  पूर्व॑  निर्धारित की  गई
 श्री

 डी०
 सी०  फार्मा

 :  में  जान  सकता हूं
 थी  श्र  इ  सका  कारण  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन

 कि  यह  चावल  की  परिभाषा  किस  प्रकार  बेची
 की  कुव्यवस्था थी  ।  प्राक्कलन  समिति  द्वारा

 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  इसकी  जांच  की
 गई  है  ?

 जाय  कि  हानियों  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  १९४४  में

 जांच  हो  जाने  के  बाद  तथा  इसकी  हम  ने  ६  २५  लाख  टन  चावल  आयात  किया

 जिम्मेदारी  निर्धारित  हो  जाने  के  बाद  सरकार  जिसमें  से  हम  ने  कोई  २,३०,०००  टन

 को  उचित  कार्यवाही  करना  चाहिये  |  क्या  इस  का  उपभोग  किया  है  ।

 सिफ़ारिश  विशेष  पर  कोई  कार्यवाही  की
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इस  अतिरेक

 गई  है
 ?

 स्टॉक  को  रखने  के  लिये  सरकार  के  पास

 Bo  पी०  एस०  देशमुख  :  उस  दिन  में  ने  गोदाम  सम्बन्धी  कया  व्यवस्था यें हैं  ?

 स्वयं  माननीय  सदस्य  को  उत्तर  देते  हुए  दरों

 में  की  गई  कटौती  को  बताया  था  ।  वास्तव  में

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  अधिकांश

 मामलों  में  तो  हमारे  भ्र पने  गोदाम  और
 राज्यों

 से  देय  राशि  को  वसूल  करने

 दरों  सम्बन्धी  प्रश्न  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  जहां  हमारे  भ्र पने  गोदाम  नहीं  हें  वहां  हम

 पत्तन  प्रयास  तथा  अरन्य  निगमों  से  किराये

 डा०  चन्द्र
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 लेते  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  ने  इन  रक़मों  का  भुगतान
 श्री  टी०

 do  बिट्ठल राव  :  क्या  यह
 करने  से  इनकार  कर  दिया  है  भी

 इनकार कर  रही
 ४२

 करोड़  रुपये  की  रक़म
 उस

 ऋण  के  खाते

 में  डाल  दी  जायेगी  जो  हमें  ब्रह्मा  से  लेना  है
 या

 डा०  पी०  एस०  ऐसी  कोई च  नक़द  भुगतान  किया  गया  है  कौर  प्रगत
 बात  मेरे  ध्यान  में  नहीं  लाई  गई  है  ।

 उस  ऋण  के  खाते  में  डाल  दिया गया  है  ?
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 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  धन  का  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  किन  किन

 समायोजन  करना  वित्त  मंत्रालय  का  काम  है  कम्पनियों  को  कजे  दिये  गये  हैं  ?

 में  तो  यह  जानता  हूं  कि  हम  नें  ४२  करोड़  को  अलगेशन  :  तट  पर  तथा  समुद्र पार

 रुपया  दिया  है
 ।

 कार्य  करनें  वाली  सभी  कम्पनियों  को

 ऋण  दिये  गये हें  । सरदार  gan  fag  हम  ने  नौ  लाख

 टन  ग्रायात  करने  का  संविदा  किया  था  परन्तु
 ९

 Peuy  में  हम  ने  वास्तव  में  ६  लाख  टन
 वाष्प पोत  टी०  वाहन

 ara  किया  ।  इस  परिवर्तन  को  उनके  द्वारा  FQ.  श्री  जोखिम  आत्वा

 किस  रूप  में  स्वीकार  किया  गया  ?  गिडवानी  को  ओर  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  प्रश्न  में  पुछा

 गया  था  कि  2euv  में  ब्रह्मा  से  कितना  चावल  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड

 mara  किया  गया  था
 ।

 उत्तर  यह  है
 कि  ने  वाष्पपोत  cto  वाहनीਂ  को  मनिहारी

 ६'२५  लाख  टन  चावल  gare  किया  गया  है  ।  घाट-संक्रोगनी  घाट  विक खरवा  सेवा  में  सेवामुक्त

 भप्पी  ईस्ट  इंडिया  रेलवे  खेवा  कर्मचारियों

 नौवहन  समवाय  के  कर्मचारी  निवास-स्थानों  में  बदल  देने  का

 निर्णय  किया
 *@ 32.  श्री  विभूति  क्या

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  क्या  यह  पता  लगा  था  कि  उक्त

 पोत  जमीन  में  संघ  गया  था  श्र  ग्र सामान्य
 क्या  भारतीय  वाणिज्य  मंडल  संघ

 रूप  से  रेत  में  दब  जानें  के  हो
 की  ae  से  नौवहन  सवालों  को  ग्रा चान  शर्तों

 गया  था  कौर  उसे  तैराने  को  कार्यवाही
 पर  ऋण  देंने  के  लिये  प्रार्थना  की  गई

 करने  से  उसके  पेटे  पर  लगो  चादरों  को  हानि
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 पहुंचने  की  सभावना

 कार्यवाही  की  गई  कौर

 क्या  इस  बात को
 ध्यान

 में
 रखते

 क्या  wa  तक  नौवहन  सेवायों
 उसको  परिवर्तित  करने  की  इस  प्रस्थापना

 को  उदार  बातों  पर  कोई  ऋण  दिया  गया  है  ?
 को  त्याग  दिया  art

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो
 यदि  तो  उक्त  पोत  का  उस

 से  सरकार  को
 समय  से  व्या  gard

 ?

 मालूम  है  कि  भारतीय  वाणिज्य  मंडल  संघ

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव
 उद्योग  ने

 अपने  अट्ठाईसवाँ
 विधिक  म्रधिवेशन

 में  अन्य  पारित  प्रस्तावों  के  साथ  एक  प्रस्ताव  बामनवास
 :  जी  हां  ।

 में  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  भारतीय  जो  उसके  पुनः  तराने  से  उसके

 सरकार  को  चाहिये  कि  उद्योग  को  पेटे  पर  लगी  चादरों  को  गंभीर  रूप  से  क्षति

 आसान  शर्तों  पर  कण्णन  देना  जारी  रख न: क
 पहुंचने  की  संभावना  थो  ।

 सरकार  ऐसा  हो  कर  रही  है  कौर  तक

 लगभग  १८ २३  करोड़  रुपये की  पूंजी  वास्तव
 जो  हा ं1

 में  भारतीय  नौवहन  सेवायों  को
 जहाजों

 उस  पोत  को  निष्प्रयोजन  घोषित

 की  खरीद  के  लिये  स्वीकृत  कर  दी  गई  है  ।  करके  नीलाम  के  द्वारा  बेच  दिया  गया  था  ।
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 श्री  जोखिम  आल्वा  :  अ्रध्यक्ष  क्या  परन्तुक  के  म्रन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 कोई  दूसरा  स्टीमर  भी  स्टॉफ  बवाटेजें  बनायेंगी  दिल्ली  जल  तथा  नाली  बोर्ड  को  exo,

 या  नहीं  ?  ae 4  कौर  १९५२  में  कितनी  रक़म  दी  गई

 और श्री  शाहनवाज़  खां  :  प्रभी  कोई  ऐसा

 इरादा  नहीं  है  ।  १९५५  तक  बोर्ड  को  कितनी

 कोचीन  में  स्थान  यदि  कोई  हो  दी  जानी  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  : ९४९.  श्री  इब्राहीम  एम०

 इस्लामुद्दीन  की  ओर  खाद्य  और  केद्रीय  सरकार  द्वारा  दिल्ली  संयुक्त

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि
 :  जल  तथा  नाली  रोड  को  दी  गई  धन  राशि  इस

 क्या  यह
 सच

 है
 सरकार  प्रकार  है  :--

 कोचीन  में  एक  संयंत्र  निरोध  केन्द्र  तथा  धूमना  रुपये  Wit  पोई

 स्थान  स्थापित  करना  चाहती  है  ताकि  उक्त
 LEVE—Yo  328,095  x

 पत्तन  के  द्वारा  अमरीकन  कपास  को
 २६,८०४  ४  ११

 किया  जा

 PEKL—KR  VY, SYo ०
 ०

 यदि  तो  कार्य  कब  प्रारम्भ

 FEYR—YR  २.२६  VE  ०
 कौर

 वहू  कब  समाप्त  होगा  ?
 योग  £0, 8S, E52  &  ११

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  eee  ee

 से  एक  विव  रण  लोक-सभा  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट ६,  कुछ  नहीं 1.

 अनुबन्ध  संख्या  १९]

 श्री  अच्चुथन :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन
 श्री  एन०  ato  मुनि स्वामी :  क्या  में

 के  नवयुवकों से  ऐसी  कोई  शिकायत  सरकार
 रखा  गया  है  ?

 को  प्राप्त  हुई  है  कि  नौकरी  विलिंगडन

 द्वीप  के  द्वारा  भर्ती  किये  जाने  के  स्थान पर
 श्रीमती  चन्द्रशेखर

 :
 यट  बकाया नहीं  है

 भर्ती  मद्रास  से  की  जा  रही  है  क्योंकि  अधिकारी
 मुझे  खेद  है  कि  में  ने  भाग  का  उत्तर  नहीं

 वर्ग  मद्रास  के  हें  ?  यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 दिया  ।  भाग  का  उत्तर  नहीं  है  ।

 में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हमें  ऐसी  श्री  एन०  ato  चौधरी :  क्या  में  जान

 कोई  शि  कायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  सकता  हुं
 कि

 क्या  उन्होंने  पर्याप्त  ऋण  की  मांग

 दिल्ली  जल  तथा  नाली  ate
 की  है  ?  यदि  तो  सरकार  की  उस  सम्बन्ध

 में  क्या  प्रतिक्रिया है  ?
 *QUY,  श्री  एन०  आर०  मुनि स्वामी

 काजरोल्कर  को
 ओर  :

 क्या  स्वास्थ्य
 श्रीमती  चन्द्रशेखर

 :
 मुझे  ठीक  ठीक  पता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 नहीं  है  कि  क्या  कोई  ऋण  मंजर  कर  लिया
 दिल्ली  सं  युक्त  जल  बोर्ड  गया  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  कभी  विचाराधीन

 १९२६  की  घारा  १९२
 की

 ST-ATT  (१)  के  हे
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 ट्रैक्टर  के  परिणामस्वरूप हमने  wa  नये  नियम  बनाये

 *९६५.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  हैं  प्रौढ़  हम  कमी  को  पुरा  करनें  का  प्रयत्न कर

 रहे  हैं
 ।

 विभूति  मिश्र  को  ओर
 :

 क्या  खाद्य  और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 को  मालूम  ह  कि  जब  ठीक  खेती  फे  दिन  war
 क्या  यह  सच  है  कि  श्रावक

 भागों  श्र  फालतू  पुर्जों  की  कमी  फे  कारण
 हैं  तभी  ट्रेक्टर  खराब  हो  जाते  हें  फिर  उस

 उनकी  मरम्मत नहीं  हो  सकती ?
 बहुत  से  ट्रैक्टर बेकार  पड़े  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार ने  उनकी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख स्वयं

 काश्तकारों  को  ऐसा  अनुभव  तो  मुझे

 मरम्मत  के  लिये  ae  प्रावश्यक  भाग  सुगमता
 क़बूल हैं  ।

 से  उपलब्ध  कराने  फे  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 श्री  जी०  पो०  सिन्हा  :  क्या  में  जान

 हुं  कि
 कित  it  स्वदेशी  व्यापारिक

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 संस्थायें  ट्रैक्टरों  के  आनुषंगिक भागों  को

 जी  नहीं  ।  बना रही  हें  ?

 ट्रैक्टर  मालिकों  की  कठिनाइयां  डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास  कोई

 दूर  करने  के  लिये  आयात  नियंत्रण  प्र धि नियमों  जानकारी नहीं  है  ।

 के  अनुसार  यह  नियम  किया  गया  हे  कि  आयात

 श्री  तिम्सय्या
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 किये  हुए  ट्रैक्टरों की  संख्या  के  भ्रनुपात

 नियत  कम  बेशी  स्तर  करने  कि  क्या  सरकार  की  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  है  कि

 देश  में  खाली  पड़ी  समस्त  सरकारी  भूमि
 पर

 वाले  विदेश  से  ट्रैक्टरों  के  फ़ालतू  पुर्जे  रायात

 किये  जायें  ।  बिक्री  के  बाद  मरम्मत  इरादी
 इन  ट्रैक्टरों  द्वारा  हल  चला  कर  उसे  गरीबों  को

 बांट  दिया  जाये  ?
 चार  )  के  लिये  पर्याप्त  तथा

 प्रद  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  की  डा०  पो
 ०  एस०  देशमुख

 :
 ऐसी  योजनायें

 दारी  भी  रायात  करने  वालों  पर  रखी  गई  है  ।  कई  बार  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रारम्भ  की  जातों

 पंडित  gto  एन०  तिवारी  :  क्या  इतने  हम  भी  ऐसी  पर्याप्त  भूमि  को  खेती  योग्य

 टेक्नीशन्द्ध  मौजूद  हूं  कि  जहां  जहां  ट्रैक्टर
 बना  चुके हैं  ।

 दरभंगा  मेडिकल  कालज

 डा०  पी०
 एस०  देशमुख

 :
 में  समझा  नहीं  ।

 FQQQ.  पंडित  डी०  एन०  दीवारों

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  टेक्नीशन्ज्ञ की की  विनती  मिश्र  को  ate  से  )
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 संख्या  इतनी  पर्याप्त  है  कि  जहां  जहां  ट्रैक्टर  हों  २४  १९४५४  को  पूछे  गये  तारांकित

 वहां  जाकर  वे  उनकी  मरम्मत  कर  सकें
 ?

 संख्या  224.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह  इतना

 नहीं  क्योंकि  एक  ज़िले  में  wear  क्या  भारतीय  मैडिकल  परिषद् ने

 स्थित  पर  कुछेक  ट्रैक्टरों  की  देखभाल  उसी  उन  विद्यार्थियों  की  डिग्रियों  को  जिन्होंने  १९५२

 ढंग  से  नहीं  हो  सकती  जेसा  कि  हम  चाहते  में  मैडिकल  दरभंगा  से  परीक्षा  पास

 किन्तु  उस  सारे  मामले  पर  किय  गये  श्रनुसंघान  की  थी  मान्यता  प्रदान  कर  दी
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  द्वारा  अभी  तक  भेजी  गई  सूचनाओं  के
 ज

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :

 उत्तर  बिहार  में  कुल  3,800  वर्ग  मील  भूमि

 का  क्षेत्र  इस  बाढ़  द्वारा  ग्रस्त  है  ।

 भारतीय
 मेडिकल  परिषद्

 बिहार  की  प्रायः  सभी  नदियों  में  जल  की

 मदान  नहीं  करती  है  किन्तु  मान्यता  भारत
 भ्र धिक ता  हो  जाने  के  कारण  बाढ़  कराई  है  ।

 इन  में  से  यह  बताई  जाती  हैं
 :

 सरकार  द्वारा  मैडिकल  परिषद्  की  सिफारिशों

 प्रदान  की  जाती  हैं  ।  उन  विद्यार्थियों  के
 सारन में  चम्पारन  में  सिक रहना

 मामले  जिन्होंने PER  में  मैडिकल  गंडक  तथा  मुजफ्फरपुर में  बाघमती

 तथा  अ्रधवाड़ा श्रेणी  की  दरभंगा  में
 कालेज  दरभंगा  से  परीक्षा  पास  की  थी  भारत

 सरकार  भारतीय  मैडिकल  परिषद्  की  सलाह
 बालान  तथा  मुंघेर में कोसी में  कोसी

 तथा  पुनिया  में
 तथा

 से  विचार  कर  रही  है  ।

 पर मान  तथा  सहरसा  जिलों  में  कोसी  नदी  ।
 पंडित  डी  ०  एन०  तिवारी  :  कया  में  जान

 सकता  हूं  कि
 उन  विद्याथियों का  क्या  होगा  wait  तक  किसी  जनहानि  की  सूचना

 '  जिन्होंने  PRYS  में  परीक्षा  पास
 की

 थी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  उत्तर  बिहार  में  लगभग

 ga  तक  नौकरियों  के  लिये  इधर  उधर  मारे  १३  लाख  एकड़  फसलें  तथा  ३०,०००  रहने

 फिर रहे  के  मकानों  को  बाढ़  द्वारा  हानि  पहुंची  है
 ।

 श्रीमती  चन्द्रदोखर  :  हमें भी
 उन

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता
 से  सहानुभूति  हैं  जिनकी  डिग्रियों

 को
 कभी

 तक  मान्यता  प्रदान  नहीं  की  गई  है  ।  इसी  कारण  राज्य  सरकार  ने  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  को

 हमने  इस  मामले  पर  भारतीय  मैडिकल  परिषद्  सुविधाजनक  क्षेत्रों  में  विभक्त  कर  दिया  है

 से  बातचीत  की  थी--इस  मामले  पर  विचार  भर  प्रत्येक क्षेत्र  को  एक  घोषित  अधिकारी

 किया  जा  रहा  है  शौर  शीघ्र  ही  हमें  उनकी  के  जिसे  क्षेत्र  सहायता  पदाधिकारी कहते

 ज्ञात हो  जायेगी  ।  अधीन  रखा  गया  है  ।  ७  क्षेत्र  में  सहायता

 अल्प  सूचना  —__—_—_ WR  और  उत्तर  सामग्री  के  वितरण  के  लिये  वह  ज़िम्मेदार  है  ।

 निरीक्षण  का  ard  वरिष्ठ  ज़िला  प्राधिकारियों

 बिहार  में  बाद
 द्वारा किया  जाता  है  ।

 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  ६.  श्री  ए  ०  पी०

 क्या  खाद्य
 और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 राज्य  सरकार  ने  पर्याप्त  खाद्यान्न  उपयुक्त

 की  कृपा  करेंगे  कि :  स्थानों  पर  एकत्रित  कर  रखा  है  जहां  से  उसे

 उत्तर  बिहार  में  इस  वर्ष  बाढ़  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  मुफ्त  बांटने  के  लिये  ले

 द्वारा  की  रहने  के  मकानों  तथा  जाया  जाता  है  ।  पर्याप्त  मात्रा  में  नावें  बाढ़ग्रस्त

 क्षेत्रों  में  सहायता  तथा  रक्षा  का  काम  करने भूमि  को  कितनी  हानि  पहुंची
 ौर

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  के  लिये  भेज  दी  गई  हैं  ।  इन  नावों  को  बाढ़ग्रस्त

 सरकार को  दी  जाने  सहायता  उसी  केद्रों ल्म  में  खाद्यान्न  तथा  wea  भ्रनिवायें  aga

 आधार  पर  दी  जायेगी  जिस  पर  कि  पिछले  के  न  जाने  के  लिये  भी  काम  म  लाया  जाता

 वर्ष  दी  गई  थी  अथवा  उसम  कोई  परिवर्तन  है  ।  लोक-स्वास्थ्य सहायता  सम्बन्धी  उपाय

 किया  जाना
 ?

 चाल  कर  दिय
 गय

 हें
 ।

 चलन  फिरने  वाले

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  तथा  स्थिर  औषधालय  प्रारम्भ  कर  दिये  गये

 at  बिहार  सरकार  हैं  ।  इसी  प्रकार  के  चलते  फिरते  प्रौषधालय
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 उत्तर

 पद्  चिकित्सा  तथा  सहायता  के  लिए  भी  कार्य  है  कि  जहां  राज्य  सरकार  की  साधन  स्थिति

 कर  रहे हें  ।  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  पर्याप्त  संख्या  इस  बात  की  मांग  करे  वहां  सहायता  को  रक़म

 में  नलकूप  खोदे  गये  हूँ  ताकि  भ्रच्छा
 पीने  का  का  area  ही  दिया  जाये  जिसमें  कि  रियायती

 पानी  मिल  सके  ।  औषधियों  तथा  मूल्य  पर  दिये  गये  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में

 नाशक  झ्रौषधियों  की  यात्रायें  वहां  gat  घाटा  तथा  ऋण  wife  सभी  सम्मिलित

 भेज  दी  गई  हैं  ।  राज्य  सरकार  खाद्यान्नों को  PEYv— UY  में  भारत  सरकार  ने  बिहार

 कम  मूल्य  पर  बेच  रही  है  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों
 सरकार को  R&8  लाख  रुपये  का  छ

 में  उसने  पर्याप्त  भांडार  भेज  दिये  हैं  ।  सहायता  साधनों  पर  किये  गये  व्यय  के  सम्बन्ध

 में  दिया था
 उपरोक्त  सहायता  प्रबन्धों  के

 जिला  अधिकारियों  के  अधिकार  में  धन  रख  मुझे  यह
 भी

 ज्ञात  हुआ  है
 कि

 कई  क्षेत्रों

 में  पानी  उतर  रहा  समस्तीपुर  क्षेत्र  में
 दिया  गया  है  ताकि  वे  हलके  श्रम  की

 जेसे  कि  खादी  रस्सी
 निरन्तर  वर्षा  होने  से  कठिनाई  ग्रत्यघिक  है  |

 are  aire  कठोर  श्रम  श्री  पी०  सिन्हा  :
 कया  में  जान  सकता

 की  योजनायें  जैसे  कि  मकानों  की  मरम्मत  हूं  कि  मुफ्त  सहायता  में  कौन  कौन  सी  ७

 जाती  हें  ?
 सड़कों  का  निर्माण  करना  शादी

 MIM  कर  सके  तथा  मकान  बनाने  के  लिये  डा०  पो०  एस०  देशमुख  यह  एक

 निशुल्क  प्रदान  तथा  अरन्य  ऋण  के  रूप  में  लम्बी  सूची  खाद्य  वस्तु झ्र ों का  पका

 इस  धन  को  वितरित  कर  सकें  ।
 em  wat  रियायती

 राज्य  सरकार  को  लगभग  १०,०००
 निर्धन  व्यक्तियों  को  आवश्यक  वस्तुयें

 खरीदने  के  लिये  साप्ताहिक  नकद
 प्र  के  लिये  में

 x

 इसमें  खाद्य  वस्तुयें  भी  सम्मिलित  जहां  पर
 के  हेतु  प्रभावित  किया  गया  था  ।  बिहार  सरकार

 की  प्रार्थना  पर  भारत  सरकार  ने  २१,०००
 खाद्य  वस्तुयें  रियायती  मूल्य  पर  नहीं  दी

 जाती  निर्धनों  को  नकद  रक़म  का टन  २४,०००  टन  १०,०००

 टन  गेहूँ  का  भ्र ग्रे तर  झ्रावंटन  किया  है  |  1,000
 बीजों  का  मुफ्त  तथा  रियायती  संभरण  ;.

 चारे  का  मुफ्त  तथा  रियायती मन  गेहूं  का  एक  श्र  आवंटन  व्यापार  प्रणाली

 ओषधियों  का  मुफ्त  तथा  रियायती  संभरण  ;.

 के  द्वारा  मंजूर  किया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 में  ज्वार  की  पर्याप्त  मात्रा  देनें  का  प्रस्ताव
 पशु  रोग  की  रोकथाम  के  उपाय

 जहां  भी  arses  हो  वहां  पीने  के  पानी  का
 भी  किया  है  यदि  बिहार  सरकार  को  उसकी

 अ्रावश्यकता हुई  तो
 उपबन्ध  परिवहन  सुविधाओं  का

 उपबन्ध  बाढ़  द्वारा  हानि  ग्रस्त  मकानों

 प्राकृतिक  आपत्तियों  के  लिये  केन्द्रीय  की  मरम्मत  के  लिये  ऋण  देना  इत्यादि  ।

 सहायता  के  क्षेत्र  के  विस्तार  को  इस  वर्ष
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  व्या  में  जान

 उदार  कर  है  ।  मुख्यतया

 राज्य  सरकार  को  करोड़  तक
 सकता

 हूं  कि  बिहार  सरकार  ने  ऋण  अथवा

 सहायता  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  से  कुल at  गई  सहायता  के  लिये  art रक़म

 mart  के  रूप  में  लेने  का  अधिकार  होगा
 कितनी रक़म  मांगी  है  ?

 शोर  यदि  व्यय  इससे  अधिक  होगा  तो  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  नहीं

 न्वौथाई  मिलेगा  ।  गत  वर्षों  में  नीति  यह  रही  समझता कि  उन्होंने
 पिसी ॥  अग  तव  विशिष्ट  रक़म  की
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 मांग की  किन्तु  star कि  माननीय  सदस्य  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास

 ने  सुना  इस  सम्बन्ध में  नियम  तथा  यहां  अकड़  नहीं  हूं  ।

 भ्रनुदेश  इतने  स्पष्ट  हैं  कि  राज्य  सरकार  को
 ee

 किसी  विशिष्ट  शभ्रावंटन  के  लिये  प्रार्थना  करने

 की  झ्रावइ्यकता ही  नहीं  है  ।  वह  व्यय कर
 प्रश्नों  के लि |  खित  उत्तर

 सकते  हैं  र  अपने  प्रख्यापित  नियमों  के

 अनुसार  हम  उन्हें  सहायता  दे  देंगे  |
 पु

 पालन

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  सरकार  वहां
 *O 32.  श्री  एस०  ए  न०  दास  क्या

 क्या  सहायता  करेगी  जहां  सार्वजनिक  संस्थानों  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  इमारतें  टूट  फूट  गई  हें  शौर  उनका  पुनः
 करेंगे  कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद

 निर्माण  अ्रथवा  विस्तृत  मरम्मत  भ्रपेक्षित  है  ?  के  पशुपालन  विभाग  की  बैठक  जो

 2EUYy  में  रांची  में  हुई  की  गई  विभिन्न

 डा०  पी०  एस०  यदि  राज्य  सिफ़ारिशों  के  बारे  में  नया  निर्णय  किया

 सरकार  सिफारि  करे--यह  मद  मकानों
 गया है  ?

 की  मरम्मत  के  अ्रन्तगंत  शरमायेगी--तो में

 नहीं  जानता  कि  हम  क्या  नीति  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 किन्तु  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्देश  किया
 :  भारतीय  कृषि  शौर  पशु  पालन

 तो  हम  उस  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  बोड़  के  पशु  पालन  विभाग  की  सिफ़ारिशों

 कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा  घर  कुछ  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  क्रियान्वित की  जाने  वाली  हें  ।
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  में  यह  जानना

 राज्य  सरकारों  से  सम्बन्धित  सिफ़ारिशों

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  का
 area  दि 1. करा्यवाही  के  लिये  उनको  भेजी

 ज्ञान  है  कि  बिहार  सरकार  ने  हाल  ही  में
 जा  रही  हें  ।  जो  केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्ध

 खुले  बाजार  में  चावल  की  बहुत  अधिक  मात्रा  रखती  हूं  वे  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 खरीदना  wera  कर  दिया  है  ;

 क्या  संघ  सरकार  अपने  चावल  भंडार  के
 चर्चा  योजना  आयोग  के  साथ  wae

 चल  रही  प्रारूप  प्रस्तावों  में  पहले  ही  शामिल
 कुछ  भाग  को  बिहार  सरकार  को  बेचने  की

 कर  दी  गई  है
 ।

 स्थिति  में  नहीं  है  जिससे  कि  खुले  बाजार  में

 की  जा  रही  खरीद  को  रोका  जाय  प्रौढ़  मूल्यਂ
 अलगे दान  समिति

 कम  हो  जायें  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  संभवतया
 *

 ९३७.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  व्या

 रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 बिहार  जिस  मूल्य  पर  हम  चावल

 भ्र लग दान  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  सभी
 दे  सकते  उससे  कम  मूल्य  पर  चावल  खरीद

 रही  है
 ।  रेलवे  पर  लागू  कर  दिया  गया  है  ?

 श्री  के०  के०  क्या  में  जान  सकता  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 हूं  कि  कुल  कितना  खाद्यान्न
 पीड़ित  व्यक्तियों  शाहनवाज़  :  अ्रधिकतर  सिफ़ारिशों

 को  मुफ्त  दिया  है  कौर  कितने  व्यक्ति
 को

 क्रियान्वित  किया  जा  चुका

 र् प्रभावित  हुए  हें  ?  की  अभिभूति  की  जा  रही  है  ।
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 गन्ने की  खेती  खरीदे  गये  चने  की  सारी  मात्रा  are  पीड़ित

 ९३९.  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  खाद्य  क्षेत्रों  में  वितरित  किये  जाने  के  लिये  अ्रथवा

 वैज्ञानिक-उपयोग  के  लिये  राज्य  सरकारों  को
 और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जमीन  फेडरल
 देदी  गयी  है  ।  ज्वार  तथा  गेहूं  के  कुछ  भण्डार

 भी  बाढ़  ग्रस्त  तथा  अभाव  पीड़ित  क्षेत्रों  के
 गणतन्त्र  का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  मई  Veyy

 लिये  राज्य  सरकारों को  दे  दिये  गये  हें  ।  ज्वार
 में  काश्मीर  कराया  र

 कैसे  भण्डार  को  मूल्य-कथन  पत्र  आमंत्रित

 यदि  तो  गन्ने  की  खेती  के  बारे
 करके  बेचा  जा  रहा  है  ।  परन्तु  गेहूं को  केन्द्रीय

 में  उसने  क्या  सुझाव  दिये  ?
 भण्डार  में  बाद  में  कृषि  वर्ष  में  तंगी  के  समय

 खाद्य
 और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 दिये  जानें  के  लिये  रख  लिया  है  |

 :  श्र  जमन  फेडरल

 गणतन्त्र  के  भारत  में  हुए  व्यापारिक  पै
 °  ~~

 प्रतिनिधि मंडल  केਂ  कुछ  सदस्य  गत  मई  में
 *euy, Mt TNTT FF श्री  दशरथ  देव  :  नया  खाद्य

 कश्मीर  गये  ।  उन्होंने  गन्ने  की  खेती  के  बारे  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 में  कोई भी  सुझाव  नहीं  दिये  किन्तु  चीनी  वाले
 त्रिपुरा  में  अभी  तक  कितनी

 चु कुन्द रों  की  कुछ  किस्मों  के  बीज  राज्य  में

 खेतों  में  करने
 के

 लिये  दिये  थे  |
 सहकारी  संस्थायें  पंजीबद्ध  हो  चुकी

 कितनी  संस्थायें  पंजीबद्ध

 बशर-सरकारी  रेलवे
 की  जाने को

 FRYQ,  श्री  एस०  एल०  सक्सेना  :  क्या  क्या  यह  सव्य  है  कि  श्रादिमजातियों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या  केਂ  व्यक्तियों  द्वारा  बनायी  गयी  किसी  भी

 यह  सच
 है  कि  सरकार  उन  रेलवे  लाइनों  सहकारी  संस्था  को  अभी  तक  पंजीबद्ध  नहीं

 जो  कि  इस  समय  मेसर्ज  मार्टन  एण्ड  कम्पनी  feat  गया  शौर

 कलकत्ता  द्वारा  चलाई  जा  रही  ले  लेने
 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 तथा  उनका  राष्ट्रीयकरण  करने  की  प्रस्थापना

 करती है  ?
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०

 पी०

 :
 एक  सौ  ।

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  नहीं  श्रीमान  ।
 बत्तीस  ।

 6,  संरक्षणਂ  नीति  नहीं
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 *eve.  श्री  पी०  :  क्या

 और  कृषि  मंत्री  २६  १९५४  को
 बम्बई-दिल्ली  वाद-चर्या

 qe  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ¥QUE,  श्री  एच०  श्री  वैष्णव  :

 सरकार  द्वारा  संरक्षणਂ  नीति  के  अधीन  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि गये  खाद्यान्न  को  बचने  के  लिये  क्या

 योजना  बनायी  गयी  है  ?
 इस  समय  नवीन

 वायु  पथ  से

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  To  पी०  अर्थात  बम्बई  चिकलथाना-इंदोर-झ्ागरा
 ह

 ६, मुल्य  संरक्षणਂ  नीति  के  शरीन  और  दिल्ली  के  मागं  a  ald  और  जाने



 नहा

 VHRE  लिखित  २०  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  १४१२

 ग्रेंड  ट्क द्  एक्सप्रेस वाले  यात्रियों  की  औसत  संख्या  कितनी

 हू  ;  और
 श्री  कुष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 क्या  इस  वायु-चर्या  को  सप्ताह
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Fay  दिनों  के  स्थान  पर  दैनिक  रुप  से

 चलाते  को  कोई  प्रस्थापना  ह  ?
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  १  जनवरी

 geuua से  ३०  QEXY  तक  की  कालावधि

 गृह-कार्य  उपमंत्री  में  ग्रेंड  ट्रंक  एक्सप्रैस  भ्र पने  निश्चित  समय  पर

 में  श्रपेज्षित  जानकारी  देने  वाला
 एक  नहीं  चलती  रही  है  ;  रोक

 विवरण  लोक  सभापटल  पर  रखता हूं
 ।  दिखाय

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २०]
 यदि  तो  देरी  से  चलने  के  मुख्य

 क्या कारण  थे  ?

 इस  पथ  पर  यातायात की  वृद्धि
 का

 भारतीय  वायु-परिवहन  निगम  द्वारा  ध्यानपूर्वक
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभापति ध

 शाहनवाज़
 :  हां

 ।

 निरीक्षण  किया  जा  रहा  है  कौर  यातायात  में

 हुई  किसी  भी  वृद्धि  का  सामना  करने  के  लिये
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 वह  बारम्बारिता में  वृद्धि  कर  देने  का  विचार

 संख्या  २१]
 करता  है  ।

 नौघाट  सेवा
 रेलवे  दुर्घटना

 *9 G3. att att  गिडवानी  :
 क्या  wa

 *eeg.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 ८  PEAY

 क्या  भारत  को  श्रीलंका से
 मिलाने

 को  रेवाड़ी-भटिंडा  छोटी  लाइन  के  सिरसा

 धनुष कोर टि  are  तलाई  मनार  के  मध्य

 रेलवे के  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  प्रौढ़  बड़ा  गुढ़ा  स्टेशनों  के  बीच  एक  सवारी

 गाड़ी  एक  ट्रक  से  टकरा  गई  थी  जिसके
 कई  वर्षों  से  हानि  पर  चल  रही  है  ;

 स्वरूप  अनेकों  व्यक्ति  घायल  हुए  ; कौर

 यदि  तो  इस  सेवा  को  १६५४-
 यदि  तो  दुर्घटना  का  व्यौर

 में  कितनी  शुद्ध  हानि  हुई  है  ;  शर
 क्या

 इस  सेवा  पर  हानि  होनें  की
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 सम्भावना  को  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्य
 -

 aerate
 :  are

 वालियां  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी  है
 ?

 को  को  नहीं

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 (*)  श्रीमान  ।
 ६  बज  कर  RA  मिनट  पर  जब  सवारी

 लगभग ५  लाख  रुपये
 ।

 गाड़ी सने०  २  बी०  कार  बी०  उत्तर  रेलवे  के

 भारत  कौर  श्रीलंका  के  मध्य  सीधे  सिरसा-भटिंडा मीटरगेज  सेक्शन  पर  सिरसा

 ही  बुक  करने  के  प्रबन्ध  श्रब  की  अपेक्षा  और  शौर  बड़ा  गुढ़ा  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही

 अधिक  स्टेशनों  के  लिये  बढ़ा  देने  इस  पथ  तो  १४४८  वें  मील  के  लेवल  MAT  To  १४९

 की  aire  अधिक  माल  यातायात  को  भेजने  की  पर  मोटर  ट्रक  To  पी०  एन  ०  जे०  २८२६

 गाड़ी  के  इंजन  से  टकरा  गया  |  टक्कर  इंजन  के प्रस्थापना  हैं
 !

 ५
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 व्यावसायिक  प्रशिक्षण  श्रमिकों  के  लिये  कल्याण
 बायीं लगी  ।  उस  समय  गाड़ी  लेवल

 क्रासिंग  पार  कर  रही  थी  ।  गाड़ी  १४४/१४  वें
 कारी  सुविधायें  नौकरी  के  संविदा  के  भंग

 करने  पर  दण्ड  दिये  जाने  की  प्रणाली  FT
 मील  पर

 जाकर  रुक  गयी
 ।

 मोटर  ट्रक  में  ड्राइवर  क्लीनर  के
 उत्साहन  ।  सम्मेलन  के  कार्य  से  सम्बन्धित  एक

 विस्तृत  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख

 अ्रलावा  दो  झ्रादमी  शौर  बैठे  थे  ।

 गाड़ी  या  मोटर  ट्रक  में  बैठा  जा  कोई
 दिया  जायगा  |

 श्रादमी  न  मरा  भर
 न

 घायल  ट
 |

 सहकारी  चीनी  कारखाने

 सेवायों  द्वारा  प्रवर्धित  रेलवे

 श्री  एस०  एन०
 क्यां

 ok ACH  श्री  एस०  एल०  सकसेना  :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ७  PEUY  को

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०१५  के  उत्तर

 क्या  यह  सत्य  है  कि  मैसर  मार्टिन  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  देश

 एण्ड  कलकत्ता  द्वारा  प्रबन्धित  में  सहकारिता  के  आधार  पर  चीनी  के  कारखाने

 रेलवे  लाइनों  के  कर्मचारियों  की  सेवा  की  साते  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  at  तक  कितनी

 राज्य  रेलवे  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  स्तर  प्रगति हुई  है  ?

 की  अ्रपेक्षा  बहुत  नीची  हैं  ;  खाद्य और  कृषि  मंत्री  ए  ०  पी०

 एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 यदि  तो  वहां  पर  भी  सेवा  की

 उन्हीं  शर्तों  जो  कि  राज्य  रेलवे  के  है  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 संख्या  a2],

 चारियों  पर  लागू  होती  प्रवर्तन  के  लियें  क्या

 कार्यवाही की  गयी  हैं
 ?  गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ४७३.  श्री अनिरुद्ध सिह

 :  क्या  परिवहन

 इसके  सम्बन्ध  में  सरकार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 के  पास  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 क्या  यह  सत्य  है
 कि

 शीघ्र  ही  गंगा
 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 ब्रह्मपुत्र  नदियों  में  एक  प्रयोगात्मक  श्रीराम  सेवा

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन
 प्रारम्भ की  जायेगी  ;

 कया  नौकायें  केवल  सामान  ही

 ¥*R ER,  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या

 ढोयेंगी  झ्रथवा  सवारियां

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 QEYY  को  जिनेवा  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम
 यह  सेवा  किस  तिथि  से

 सम्मेलन  के  ३८  वें  अधिवेशन  में  मुख्य  रूप  से

 किन  किन  मदों  पर  चर्चा  की  गयी  थी  ?  क्या  यह  परिवहन  सभी  ऋतुओं

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  में  चलता
 भर

 सम्मेलन  में  जिन  मुख्य  मदों  पर  चर्चा  की  गयी  यह  सेवा  माल  परिवहन  तथा

 वे  यह  थे  ae  व्यक्तियों  की  सवारी  परिवहन  दोनों  दृष्टि  से  रेलों  में  होने

 सायिक  विकसित  देशों  में  वाली  भीड़भाड़  को  कम  करने  में  कहां  तक

 same  श्रमिकों  का  कृषि  कार्य  का  सहायता  करेगी  ?



 लिखत  उत्तर  २०  अगस्त  9Quy  लिखित  उत्तर aaa 6  PERG

 रेलवे  परिवहन
 रेलवे  प्रशासन  उन

 स्टेशनों
 पर

 )  at  ।  उपरि
 गंगा  में

 ++  इन  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कब  तक  ?

 पटना  इलाहाबाद  के  मध्य  |
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री ~

 केवल  सामान  ही  ढोया  जायेगा  ।

 नौकाग्रों  के  निर्माण  तथा  संभरण  मधुबनी  रोक  अजयनगर  स्टेशनों  पर  तीसरे

 के
 लिये  टेण्डर  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।  PERS  में  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  मुसाफिरखाने  हैं

 सकरी  श्र  जयनगर  के  बीच  राजनगर सेवाकाल  के  प्रारम्भ  कर  दिये  जानें  की

 जै
 ए  ।  शर  खजौली  तीन  स्टेशनों  पर  स्टेशन  की

 इमारत  का  एक  हिस्सा  मुसाफिरखाने  के  काम
 हां  ।  केवल  सूखी  ऋतु  के

 एक  या  दो  मासों  के  अतिरिक्त  |
 में  लाया  जाता  है  |

 पोल  श्र  खजौली  को  छोड़  कर  सभी
 यह  तो  उथले  पानी  में  जहाज

 स्टेशनों  पर  ऊंचे  दर्ज  के  यात्रियों  के  लिये
 चलाने  की  प्रविधिक  संभावना  की  जांच  करने

 प्रतीक्षालय  हैं  ।
 के  एक  प्रयोगात्मक  परियोजना  है  ।

 ZEAA—AG  में  मधुबनी  में  ऊंचे
 यातायात  क्षमता  का  अनुमान  तो  बाद  में

 किया  जायगा  |  दर्जे  का  एक  अलग  जनाना  प्रतीक्षालय  बनाने

 का  विचार  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय

 पोस्ट  सिस्टर  कोई  कौर  काम  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 Vigv  श्री  एन०  do  चौधरी :  होशियारपुर  जिला  डाकघर

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 SO  श्री  डी०  सी०  :  कया  संचार

 पश्चिमी  बंगाल में  ऐसे  कितने  डाक॑  घर  हैं
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जहां  पर  इस  समय  अध्यापक  पोस्ट  मास्टरों

 पंजाब  के  होशियारपुर  जिले  में
 के

 रुप  में  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 कुल  कितने  डाक-घर  काम  कर  रहे
 गह-कार्य  उपमंत्री

 बंगाल  में  ४४८  झ्र ति रिक्त  विभागीय  हां  VEY S—UY  में  प्रयोगात्मक

 आधार  पर  कितने  डाक-घर  खोले  गये
 डाक  घर  अध्यापकों  के  प्रभार  में  हैँ  ।

 श्र

 यात्रियों  को
 सुविधायें

 (ar)
 ्  इन  में  से  कौन  कौन  से  डाक  घर

 Sigk  श्री
 अनिरुद्ध  सिह  बया  रेलवे  स्थायी  बना  दिये  जायेंगे  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सरकारी  कौर  प  ।

 जय नगर  स्टेशनों  के  बीच  किन-किन  स्टेशनों  सात  |

 पर  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों
 के

 लिये  किसी  भी  प्रयोगात्मक  डाकखाने

 खाने  श्र  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  को  केवल  उसी  समय  स्थायी  बनाया  जाता  है

 प्रतीक्षालय  नहीं  जब  कि  उसकी  वार्षिक  हानि  २४०  रुपये  या

 उनमें  से  किन-किन  स्टेशनों  पर
 इससे  कम  होती  है

 ।
 प्रारम्भ  में  ही  यह  नहीं

 न  तो  मुसाफिरखाना  ही  है  प्रौढ़  न  प्रतीक्षालय  कहा  जा  सकता  कि  sea  में  कौन  कौन  से

 घर  स्थायी  बना  दिये  जायेंगे  । ही  ar



 १४१७  लिखित  उत्तर  २०  अगस्त  PSUy¥  लिखित  उत्तर  eves

 कांगड़ा डाक  घर  उक्त  संघ  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  एक  विशेष  लेख

 Vigo,  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या  संचार  भी  तैयार  किया  था  इस  विषय  के  विभिन्न

 मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :  देशों  के  विशेषज्ञों  के  साथ  विचार  विमर्श  भी

 पंजाब  के  कांगड़ा  जिले  में  कुल
 किया  है  ।  खाद्य  कौर  कृषि  संघ  से  afar

 प्रस्थापनायें  प्राप्त  होने  इस  मामले  पर
 कितने  डाक  घर  काम  कर  रहे  हें  ;

 वहां  PEYS—UY  में  प्रयोगात्मक
 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  पुनः

 विचार  किया  जायगा  ।
 आधार  पर  कितने  डाक  घर  खोले  गये

 आंध  में  ग्राम्य  जल-संभरण  योजना इन  में  से  कौन  कौन  से  डाक  घर

 को  स्थायी  बना  दिया  जायेगा
 ?

 ¥I98,.  श्री  ato  आर०  चौधरी :  क्या

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  (=)
 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 :

 a4  ।

 क्या  अर्थ्य  सरकार  ने  द्वितीय
 २३  ।

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने

 किसी  भी  प्रयोगात्मक  डाक  घर
 के  लिये  नगरीय  आर  ग्राम  क्षेत्रों  में  जल  संभरण

 को  केवल  उसी  स्थिति  में  स्थायी  बनाया  जाता
 तथा  जल  निकास  सम्बन्धी  कोई  परियोजनायें

 है  जब
 कि  उसकी  वार्षिक  हानि  २४०  रुपये

 भेजी

 अ्रथवा  इससे  कम  होती  है  ।  प्रारम्भ में  ही
 यदि  तो व  परियोजनाओं

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  ea  में  कौन  कौन

 से  डाक  घर  स्थायी  बना  दिये  जायेंगे  ।
 किस  प्रकार  की

 उन  पर  लगभग  कितना  ख़र्च

 फसल  योजना  श्रायेंगा ?

 Vee.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 हां  ।

 PEYV—RY  में  फ़सल  बीमा  योजना  सम्बन्ध

 में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?  ग्राम्य  क्षेत्र

 इकाइयों  में  रखे  गये  ग्रामों  के  समूहों
 खाद्य और  कृषि  मंत्री  पी०

 में  कूचों  तथा  गृह-टट्टियों  का  निर्माण  ।
 :  फ़सल  बीमा  की  अग्रिम  परियोजना

 को  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  मुख्य  रूप  तारों  क्षेत्र

 से  वित्तीय  areas  पर  हो  इस  दर  प्लान  वाले  (१)  प्रथम  योजना
 में

 प्रारम्भ  की

 खच  को  बांट  लेने  में  भ्रनिच्छा  प्रकट  करिये  गयी जल  संभरण  तथा  जल  निकास की

 जाने  के  कारण  ही  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  कुछ  एक  योजनायें  को  जारी  रखना  ।

 सका  है  ।  तथापि  भ्र विकसित  देशों  में  भी  इस

 योजना  के  अपनाये  जाने  की  संभावना  का
 (२)  योजनायें  प्रारम्भ

 करना--एक  जल  के  लिये  और

 परीक्षण करने  के  हेतु  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 खाद्य  शौर  कृषि  संघ  द्वारा  सन्  eur  में
 दूसरी  जल  के  निकास  के  लिये

 ।

 विभिन्न  देशों  में  फ़सल  बीमा  के  लिये  अ्रपनायें  नगरीय  योजनायें  .  RRC" '
 ०  लाख  रुपया

 गये  उपायों  का  अध्ययन  किया  गया  था  कौर  ग्राम्य  योजनायें  २२१ ०  लाख  रुपया



 १४१९  लिखित  उत्तर  २०  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  १४२०

 डाक  सेवाय  दुर्घटनायें  हुई  वर्गानुक्रम से  ब्यौरा  नीचे

 Voo.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  संचार  मंत्री  दिया  जाता है

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  नगरों  —

 में  डाक  तथा  तार  घर  :

 रासमा
 यात्री  म

 a
 ग्न्य  कुल

 (१)  रात्रि के  नौ  बजे

 (२)  तमाम  काम  के  दिनों  तथा  गाड़ियों का  पटरियों  गा०  साठ  गा०  गा०

 से  उतर  जाना  ५०  र५३  WE  २५२ रविवार  कौर  अन्य
 भुट्टो

 वाले
 a

 दिनों  में  दिन  श्र  खुले
 &  न

 रहते  हे  ?  दगीं

 गह-किये  उपमंत्री
 :  (१)

 टक्करें जो
 जो  बच |

 पहले  से  भरी  |

 १४५  नगरों  में  २३  डाक  घर  तमाम  काम  के  हुई  लाइनों  या

 दिनों  जिन  में  रविवार  भी  सम्मिलित  गलत  लाइनों पर  |
 गाड़ियों  का

 ले  |
 किन्तु  डाक  विभाग  की

 छुट्टियां
 सम्मिलित

 लिया  |
 नहीं  जो  वर्ष  भर  में  लगभग  १६  होती

 feat  का  अलग  |
 रात्रि के  a aT  बजे  तक  खुले  रहते  हे

 ।  ged  हो  फाटकों

 पर  गाड़ियों का  9&  RRAy  २३४. तार  घर  विभागीय  संयुक्त
 सड़क  यातायात तारघर  तथा  भ्रनूज्ञप्त तार  घर  )  तमाम  काम  के
 पर  चढ़  !

 रविवारों  और  छुट्टी
 वाले  दिनों  में  रात्रि

 ड़ियों  द्वारा  खतरे

 के  €  बज  तक  खुले  रहते  हें
 ।

 के
 सिगनल

 को  |

 पार  कर  |
 (२)  कोई  भी  डाक  घर

 दिन  कौर  रात  गाड़ियों में  झाग |

 काम  नहीं  करता  है  ।  १०६७  तार  घर  काम  के  लग  लाइन  |
 साफ़  न  | दिनों  में  दिन  श्र  रात  खुले  रहते  हैं
 या  लाइन  साफ़

 १०३८  तार  घर  रविवारों  श्र  तार  विभाग

 का  सकेत  मिले
 |

 की
 छुट्टियों  में  दिन  और  रात  खुले  रहते  हैं

 ।
 बिना  गाड़ियों का  |

 रेलवे  दुर्घटनायें
 चल  दना

 लिलि एफिल निए

 ४८१.  श्री  इब्राहीम  :  क्या
 रेलवे  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 योग

 ms
 २८३  ८२  Yoo

 VEYT—LY  में
 पूर्वोत्तर  रेलवे  में

 कितनी  रेल  दुर्घटनायें हुई  हैं  ;
 मृत

 घायल  बुरी  तरह  घायल
 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई

 है  शर  कितने  घायल  हुए
 छोटी  चोटों  वाले  RAs

 क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  कितनी  राशि

 दी  गई

 योग  २५६.

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )  रेलवे  गाड़ियों  की  Xoo  रय  रुपये  १३  कराने  ।



 लिखित  उत्तर १४२१  २०  अ्रगस्त  RQuy  लिखित  उत्तर  VERN

 ट्ट  we  यात्री  डिब्बे Qe  दीकि  चश्म  (7)  क्या  सरकार  हवास  कोई  योजना

 बनाई  गई  है VCR.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ate  हा ं1,  तो  वह  क्या  कौर

 पर क्या  बम्बई  सेंट्रल  स्टेशन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य

 फ़रवरी  १९४९  य्रौर  श  १९४० के के  बीच  कारों  को  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  सहायता

 कुछ  यात्री  डिब्बों  पर  फटा  निशान  दीग  ग्रीवा  दिये  जाने  का  विचार  है
 ?

 लगाया  था  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 ये  टूटो  फूटे  यात्री  डिब्बे  कहां  खड़े  केवल  बाढ़  वाले

 किये  गये  थ  क्षत्रों  के  नलकपों  की  अलग  जानकारी  इसी

 क्या  उन  यात्री  डिब्बों की  बेटियां  समय  प्राप्त  नहीं
 है  शर  बिहार  कौर  उत्तर

 प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  से  संगीत  गई  है  ॥ अरर  बिजली  का  सामान  चरा  लिया  गया

 था  आमतौर  से  बारबार  बाढ़  ग्रीन  वाले  क्षेत्रों  में

 नल-कूप  नहीं  लगाये  जाते  हें  ।
 यदि  तो  कितने  मूल्य  का

 था  शौर  जनता  गाडियां

 इस  लापरवाही  के  लिये
 क्या  रेलवे

 दायी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  क्या
 ४८४.  डा०  राम  सुलग  fag

 कार्यवाही
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  ay

 की
 गई

 है  ?
 केन  रेलों  पर  दो  कौर  गलियारे  वाली  जनता

 रेलवे  तथा  उपमंत्री  मियां  चाल  की  जायेंगी  ?

 अलगे शन  )  जी

 बदरा  माश  लगी  ars  में  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )  उत्तरी  भ्र  पुर्जों  रेलवे  पर

 हा ं।
 दिल्ली  ait  कलकत्ता  बीच  प्रयोगात्मक

 १,१५१  रुपये
 आधार  पर  गलियारे  वाले  डिब्बों  से  बनी

 वाच एंड  are  इन्सपेक्टर  ait  केवल  एक  गाड़ी  चाल  की  जा  रही  है  ।

 निन्दा  को  गई  थो  तथा  सहायक  कल
 a  2  डाक  तथा  तार  विभाग  को  इमारतें

 फोरलेन  कौर  उसके  कर्मचारियों को  भविष्य

 ४८५.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त
 :

 क्या
 में  अधिक  सचेत  रहने  की  चेतावनी  दी  गई  है  ।

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नल-कप
 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से

 स्थानों  पर  डाक  तथा  तार  विभाग  की  भूमि

 ४८३.  श्री  faufa  मिश्र  :  क्या  खाद्य  को  डाक  विभाग  की  इमारतें  बनाने  के  लिये

 और  काष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 काम  में  नहीं  लाया  गया  है  वहां  विभाग

 बिहार  तथा  अन्य  राज्यों  के  का  काम  किराये  पर  ली  हुई  इमारतों

 चलाया जा  रहा  है स्त  क्षत्रों  में  ६21: ह  तक  कितने  नल-कप  लगाये

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में

 भविष्य  कितने  नल-कपों  के  कितने  भूमि  खंड  काम
 म

 में  नहीं  लाये  गये

 गर लगाये  जाने  की  संभावना  है



 ः  ः

 लोक

 ह

 २०  १९५५

 द
 STEELE

 s/h as
 ;

 b  ma

 (  Q—TRA  न बात  कामद

 as  a

 (१६  अगस्त  से  ३  १९५५)

 पन  | न्न्न्न्ज

 प  ्य  विस  क
 *. ग्

 प्रत्  ass  ्र  wf
 कै

 रद
 €  थ

 a
 -
 4-4

 as
 द

 ॥
 |  |

 नाव  ए
 4h

 ॥

 Za
 लठ  Ont:

 रत

 gS

 र  शल
 IIS  “9

 S|

 Yene  \  ,
 in

 Gund  जयते

 Bae  é
 a

 (Mh  ६  में अंक  १६  से  अक  ३०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 मई  दिल्ली »



 चिया-सची
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 अरक  १६  PEYY

 स्तम्भ

 स्थगन

 गोझा  के  स्वतंत्रता भ्रान्दोलन  के  प्रति  सरकार की  नीति  L282  १३५०
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 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  १३५०-१३५१

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियम  ek ei

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति
 १२५१

 समवाय

 संयुक्त  समिति  दवारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का
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 इंजीनियर  स्टील  फाइल  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  gray  का

 वेदन  १६८७-८५

 काय  मंत्रणा

 तेईसवां  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १६८८-८९

 प्रेस  योग  के  प्रतिवेदन  केਂ  बारे  में  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  @qa  R—LO4s

 अंक  २२  PEUY
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 समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम  के  oad  भ्रधिसुचनायें  १७५९
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 व्यक्ति  प्राप्ति  तथा  प्रत्येक  )  चालू  रखना  fayam-—

 {ave विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त

 २३  Peuy

 सभा-पटल पर  रख  गय

 विकास-परिषदों  के

 ro ey ४  | (१)  भारी  रसायन  शौर  उर्वरक )

 (२)  arate  एंजिन  बिजली  से  चलने  वाले  पम्प  WoK4—FG

 sve (३)  साइकिल

 (¥)  चीनी  @a¥k

 १८४६ काफी  PeuYy

 रबड़  geyyN ,  Rove

 ग्राहक  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा

 च

 चालू  रखना

 1

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  १८४६-१६  १५

 खण्ड  २,  ate  १  ,  १९१९

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  sr

 समवायਂ  dard  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  खंडों  पर

 असमाप्त  .  १९१९-५२

 खण्ड २  से  १०  WZRo—KQ

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी
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 २  से  १०  2843.0 ३-२०  २

 खण्ड  22 से  ६७  RoVQ—Ro  VY

 RV—TRATT  २५  PEUY

 समवाय  संभवत  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खंडों  पर  विचार--्रसमाप्त  YoVR=QPY 35

 खंड  ११  से  ६७  V0

 खंड  ६८  से  ८०
 Yow<—VRo

 खंड  ८१  से  १४४  २१०२-२१३८
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 aire  we  बोड  के  कोय  का  प्रतिवेदन  PEYW-¥Y  २९३९
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 विचार  प्रस्ताव  र--



 पति  ama  विवाह  रोत
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 मद्य सारिक  उत्पाद  व्यापार  तथा
 aT forse )  fara  frtaa—
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 खण्ड  ३२३  से  ३६७  ,

 समेकित  विषय-सुची  (१६  शभ्रगस्त  से  २  Peys

 areata  e



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 ee ना
 ITAA  के  अतिरिक्त

 १६५८७  १६८८

 की  ait  में  प्रफुल्ल  आयोग

 गीत  सभा
 EX  की  घारा  १६  उपधारा  (२)

 के  अधीन  निम्नलिखित  sera  पत्र  की  एक

 २०  १९५५  एक  प्रतिलिपि  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 ee  eee  ey

 (१)  इंजीनियर  स्टील  फाइल्स  उद्योग
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  पर  प्रतीक  आयोग  का  प्रतिवेदन  (१९५५)

 श्ररर्नात्तर
 (२)  १३  अगस्त  PEXY FT का  वाणिज्य

 १)  प्रौढ़  उद्योग  मंत्रालय  का  संकल्प  संख्या

 १७  बी०/५४
 १२.०६  Ro  प०

 राज्य-सभा  से  सन्देश  (३)  १३  अगस्त  १९५५  की  वाणिज्य

 सचिव  :  मुझे  राज्य  संभा
 >.  और  उद्योग  मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्

 सचिव  से  यह  सन्देश  प्राप्त  gar  है  :--  20(2)  —-zYo  बी  0/4

 * "राज्य-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  (४)  (2)  से  (3)  तक  के  प्रदेशों

 सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  gy  के  उपबंधों  को  निर्धारित  समय  में  पटल  पर  न  रखे  जाने

 के  wart  राज्य  सभा  अपनी  के  कारणों  को  प्रतीक  wea  अधिनियम

 १८  अगस्त  Peuy  की  बैठक में में  पारित  १९५१  की  धारा  १६  (2)  के
 परन्तुक

 genre  संलेख  )  विधेयक  की  के  स्पष्ट  करने  वाला  विवरण  |

 एक  प्रतिलिपि  संलग्न  करता  हूं  ग्  में  रखा  गया  देखिये  संख्या

 एस-२६०/५५]

 विधेयक

 सचिव  :  में  परक्राम्य  संलेख  कार्य-मंत्रणा  समिति

 )
 विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  तेईसवां  प्रतिवेदन

 पारित  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ee  ee  संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 fag)  :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इंजीनियर  स्टील  फाइल  उद्योग  के  सम्बन्ध
 यह  कार्य  मंत्रणा  समिति के

 में  प्रतीक  आयोग  का  प्रतिवेदन  तेईसवें  प्रतिवेदन  जो  १९  अगस्त  १९५५

 संसद-कार  मंत्री  सत्य  नारायण
 को  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  सहमत  हे  12.0 2.0

 :  श्री  zto  टी०  कृष्णमाचारी  अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  भा  ।
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 १६८९  प्रस  योग  के  २०  अगस्त  QXe  प्रतिवेदन के  बार  में  प्रस्ताव  १६९०

 att  to  एस०  Yo  समाचार  पत्र  नियंत्र  करते  न्यूज  इन  में  से

 में  समय  के  आवंटन  के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  कुछ  धनिकों  का  नियंत्रण  पी
 ०

 टी
 ०  भाई  तथा

 चाहता  हूं  कि  किसी  खण्ड  के  लिये  प्राधा  यू०  पी०  झाई  पर  भी  है  ।

 wer  निर्धारित  है  तथा  किसी  के  लिये  एक  महोदय  पीठासीन  हुए

 घंटा  ।  कल  नके ्य मनत  बताया  था  कि  स्टेट्समैन  के

 सम्पादक  श्री  भान्सन ने  यह  कहा  था  यदि
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  पहले

 अयोग  के  इस  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  कौ
 विचार  किया  जा  चुका  है  तथा  संभवतः

 लागू  किया  गया  तो  भारतीय  समाचार-पत्र

 कुल  समय  ६८  घंटे है  ।
 उद्योग  को  हानि  होगी  |  टाइम्स  ग्राफ  इंडिया  क

 प्रश्न  यह  है  —a_s
 सामान्य  प्रबन्धक  श्री  जेन  ने  भी  इसी  प्रकार

 यह  सभा  कार्य-मंत्रणा  समिति  विचार  प्रस्तुत  किये  हें
 ।

 बम्बई  राज्य  के  मंत्री

 के  तेईसवें  प्रतिवेदन  जो  १४  अगस्त  तथा  के  न्यासी  का  भी  यही  मत  हे

 PEKY  को  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  कि  सरकार  को  प्रेस  ग्रा योग के  प्रतिवेदन  की

 सहमत  1.0  सिफारिशों  में  से  पेज  शेड्यूल  सम्बन्धी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  gar  | |  |  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लेन  चाहिये

 में  लन्दन  के  हेराल्डਂ  का  उदाहरण

 देता  हूं
 ।  यह  श्रम  दल  का  पत्र  है  परन्तु फिर  भी

 प्रेस  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  श्रम दलीय  नीति  का  प्रचार  नहीं  करता  |  क्यो ं?

 में  प्रस्ताव  इस  का  कारण  यह  है  कि  इस  के  ५१  प्रतिशत

 अध्यक्ष  महोदय :  TAT  चमक  प्रेस  आयोग
 अंदा  पूंजीपतियों  के  हें  तथा  दा  ष  ४६  प्रतिशत

 श्रम दल  के  हें  ।  इसीलिये  मेरा मत  है  कि
 के  प्रतिवेदन  पर  अग्रेतर  चर्चा  होगी  जैसा

 प्रेस  के  सेठों  से  नियंत्रित  इन  समाचार-पत्रों
 निश्चित  हो  चुका  है  सभा

 राज  छः  बजे  सायं
 का  भी  यही  हाल  होगा  ।  श्राप  संसद्  में  बैठने

 तक  बैठेगी  ।  हमें  प्रत्येक  सदस्य  की  समयावधि
 वाले  पी०  टी०  कराई  के  संवाददाता ग्र ों  को

 निश्चित कर  लेनी  चाहिये ।
 ले

 लीजिये  ।
 इन

 को  घर
 atic  की  कोई  सुविधा

 कुछ  मानवीय  सदस्य
 :  १५  मिनट  |

 नहीं  है  यहां  तक
 कि

 यह  mea  मालि के

 व्यय  पर
 एक प्याला  काफी  भी  नहीं  पी  सकते अध्यक्ष  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्यों

 की  यह  इच्छा  है  तब  ठीक है  ।  श्री  जोखिम  जबकि  निदेशक  बड़ी  बड़ी  धनराशि  पा  रहे

 इसलिये  राज्याध्यक्ष  आयोग  की  सिफारिश श्राल्वा  का  समय  वाघा  घंटा  रहेगा

 में  उन्हें  बाता  ना  चाहता  हूं  कि  वे  १९  मिनट  तक  कि  पीं०  टी०  को  जन-निगम बना  दिया

 शीघ्र  स्वीकार  कर  लेनी बोल  चके  हैं  ।

 में  मानतीय  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  से
 श्री  जोखिम  आल्वा  )  कल  में  प्रार्थना  करता  हं  कि  वह  इस  आयोग  की

 सीरियल  लोगों  के  सम्बन्ध  में  बता  रहा  सिफारिशों  को  शीघ्रातिशीघ्र  स्वीकार  करले

 था  कि  उन्हों  ने  हमारे  भारत  देश  में  अन्यथा  कभी  एसा  न  हो  कि  मिश्र  के  समान

 कोरिया  पर  श्रावण  नहीं  किये  थे  उसीਂ  प्रकार  यहां  के  प्रेस  स्वामियों  को  भी  किसी  अन्य  देश

 में  सभा  को  बता
 देना  चाहता  हूं  कि  इन  प्रैस के  में  जा  कर  आश्रय  लेना  पड़े

 धनिकों  ने  भारत  के  समाचार  पत्रों  को  हथिया  पृष्ठानूसार  मूल्य  प्रणाली  के  होने

 रखा  है।२०  धनिकों  लगभग ८  ५  प्रतिशत  पर  छोटे  छोटे  प्रेस  बन्द  हो  जायेंगे  तथा  बड़े



 Las e  प्रेस  ग्रा योग  के  २०  ग्रस्त  १९५५  प्रतिवेदन  H  बारे  में  प्रस्ताव  १६९२

 प्रेसों  को  भी  डर  रहेगा  नवीन  के  मेलਂ
 9  «४  प्रतिशत  ही  भारतीय  प्रभावित  होते

 b= को  महायुद्ध  से  पूरव  %,205  विज्ञापन  एक  श  नीदरलैंड  को  ने

 दिन  में  मिलते  थे  परन्तु  १९४७  में  लन्दन  भारत  के  समाचार-पत्रों  को  or  प्रतिशत

 के
 सभी  विज्ञापन  लन्दन

 से  बाहर  के
 प्रदेशों

 में  स्थान  दिया  है  ॥

 जाने  लगे  ।
 प्रेस  परिषद्  की  ग्र त्या धिक  आवश्यकता

 दुर्भाग्यवश  प्रेस  अपोन  का  व्यान  विज्ञापनों  है  इसके  सभापति  का  नाम  निर्देशन  भारत  के

 की  are  नहीं  गया  म॑  चाहता हूं
 कि  विज्ञापन

 मुख्य  न्यायाधीश  को  करना  चाहिये  तथा  इस

 विदेशी  संस्थाओं  के  हाथ  में  न  रह  कर  में  संवाददाताओं  श्रोती  का  भी  प्रतिनिधित्व

 । भारतीयਂ  संस्थाओं  के  हाथ  में  रहें  होना  चाहिये  ।  भारत  के  समाचार-पत्रों  के

 १९५४  में  विज्ञापनों  पर  भारत  ने  प्रबन्ध  बोर्डों  में  संवाददाताओं  को  स्थान

 Vw  2,819,342 VIF रुपये  व्यय  परन्तु  मिलना  चाहिये  अथवा  इन  FT  सरकार

 mada  हमसे  कहों  ates  धन  विज्ञापनों  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हें  ।

 पर  व्यय  करता  तथा  इसी  कारण
 समाचार-पत्रों  के  कागज  तथा  श्राप

 हमारी  गोधरा  की  नीति  असफल  है  क्योंकि
 कागज  के  सम्बन्ध  में  मरा  विचार  हे  कि

 अमरीकी  व्यापार  की  are  afar  ध्यान

 उ  यह  व्यापार  सरकार  को  ओपन  हाथों  में
 ट्  @  |  fara  के  सामरिक  seat  को

 ले  लना  चाहिये  जिस  से  चोर  बाजारी
 हथियाना  wat  कीं  नीति  का  मूल  अधार

 समाप्त  हों  जाय  |  अन्यथा  यह  भय  बना

 है  अ्रमरीकों  विदेशों  नीति  का  झ्राधार  है  ।

 हगा  कि  कागज के  कारखानों  के  मालिक

 इसक  पश्चात्  में  फिर  संवाददाताओं  की
 कागज  उन्हीं  समाचार-पत्रों  को  देंगे  ज

 प्रोर ग्राता हूं हूं
 ।

 इन  को  areal  रात्रि के  पतरातू  उन  के  पक्ष  में  होंगे  ।  राज्य  व्यापारी  निगमों
 सोने  शादी  की  सुविधायें  प्रत्येक

 के  द्वारा  इस  का  वितरण  समाचार-पत्रों  को
 रेलवे  स्टेशन  तथा  भारत  के

 होना  चाहिये  ।
 wail  बन्दरगाहों पर  मिलनी  चाहिये  ।  ३००

 अन्त  में  मेरी  माननीय  मंत्री  से  यह स्नातकों  आयोग  के  अनुसार  प्रशिक्षित

 प्रार्थना  है  कि  उन्हें  इनको  शीघ्र  लागू किया  जायेगा  तथा  इनको  नियुक्त  भी  झंवर

 किया  जायेगा  |  एक  संवाददाता  को  निकालने
 करना  चाहिये  तथा  काम  करने  वाले

 समाचार-पत्रों  को  नगर  में  १  रुपया  १  जानता से  पूर्व  मालिकों  को  सात  बार  उस  के  मामले

 भज  के  हिसाब  से  भूमि  भी  देनी  चाहिय े। पर  विचार  करना  (१)  चेतावनी

 (२)  निन्दा  (३)  वेतन  वृद्धि  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 रोक  (४)  पदोन्नति  रोक  (५)  प्रेस  अयोग  ने  सरकार  को

 जबरदस्ती  छुट्टी  (६)  मुअत्तल  ufaadaa  एक  वर्ष  पूर्व  प्रस्तुत  कर  दिया  था

 (७)  सेवा  समाप्त  मेरे
 परन्तु  खेद  की  बात है

 कि  इस  पर  चर्चा

 विचार  से  संवाददाताओं  की  यह  बड़ी  भारी
 a

 लोक-सभा कवल  अभी  हो  पाई  al

 जीत  इसक  अतिरिक्त  वृद्ध  संवाददाताओं  सचिवालय  द्वारा  एक  संक्षिप्त

 को  सुविधायें  wars देनी  चाहियें  क्योंकि  वह  लख के  द्वारा  हमें  ज्ञात  हुआ  है  कि
 y

 नवयुवकों के  समान  कायें  नहीं कर  सकते  नीय  मंत्री  ने  ८.  सितम्बर  Qk  स

 भारत  राष्ट्र  मंडल  का  सदस्य  है  परन्तु ९  TNS  श्व  तक  साठ  भ्राइवासन  दिये  छह  पिछले

 फिर  भी  ब्रिटेन  के  समाचार-पत्रों  में  केवल  वर्ष  १३  नवम्बर  को  प्रधान  मंत्री  ने  भी



 १६९  प्रस  आयोग  के  २०  अगस्त  १९५५  प्रतिवेदन  के  बर  में  प्रस्तावਂ  १६९४

 [ att  एच०  एन०

 दस  समाचार-पत्र  हैं  ग्रोवर  उन  में  से  ३  का
 बताया  था  कि  १२०  सिफारिशों  में  से

 ata  सिफारिशें  लागू  की  जायेंगी  ।  इस  वर्ष  विक्रय  कुल  विक्रय  का  ए  a  तिब्बत  rf

 ate  पूंजीपति  कौन  हें  कोई  नहीं  जानता  |
 भी  ३१  मई  को  Vala  मंत्री  ने  इसी  प्रकार

 का  waited  दिया  था  i  वहू  तामील  नाममात्र  को  भी  नहीं

 परन्तु  अधिकतर  समाचार-पत्र  उसी  के  चलते
 प्रारम्भ  में  ही  में  यह  बता  दना  चाहता

 हूं  टीमें  इस  पक्ष में
 तो  अवश्य  हूं  कि  प्रेस  हे  ।  भारत  में  ये  पांच  या  पन्द्रह  पूंजीपति

 समाचार-पत्रों के  स्वामी  होने  के  अतिरिक्त
 ध्यानयोग  की  सिफारिशों  को  शीघ्वातिशी घ्

 लागू  कार  दिया  जाये  परन्तु  फिर  भी  में  इस  उद्योग  के  लगभग  प्रत्येक  को  केवल

 चलाते  दौर  प्रवर्धित  ही  नहीं  करते  अपितु प्रतिवेदन  को  बिल्कुल  ठीक  नहीं  समझता हूं
 |

 परन्तु  फिर  भी  इस  के  यह  साफ  पता  अखबारी  वित्तीय  साधन

 बक  सुविधायें  शर  प्रतिनिधि  के  स्थिति  में
 चलता है  कि  प्रेस  में  इस  जनतन्त्र  की

 प्रथा  पना  हो  जायेंगी  |  सरकार  के  साथ  सम्पर्क ों  के  मामले  में

 कल  श्री  कृपा लानी
 ने  बताया  था  कि  era  हँ  ।  ऐसा  भ्र धिक् रार  खतरनाक है

 पौर

 भारत की  उस  स्तर  की  नहीं  कोई  नहीं  कि  हमा  रा  प्रेस  अपने  प्रा  वरण

 है  जिस  स्तर  की  उस  को  होना  चाहिये  |  परन्तु  से  गिर  गया  है  ।  प्रेस  आयोग  ने  रूढ़िवादिता

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है
 कि

 हमारे  पत्रकारों  में  के  प्रति  अपने  समूचे  पक्षपात  सहित  औद्योगिक

 कुछ  इतने  विद्वान  सामाजिक  सुधार
 अ्रदिष्टता  यहां  तक

 कि  यदा  कदा  धोका  का  साधारण  चित्र करना  जानते  हूं  ।  तथा  पत्रकारों  का  +

 यही  होना  चाहिये  ।  परन्तु  प्रेस  के  अधिकार  दिया  है  ताकि  हमारा  प्रेस  उद्योग  की  अपेक्षा

 समाप्त  हो  चुके  हैं  तथा  भी
 सभी  पत्रकार

 कट योजना  अ्रधिक  प्रतीत  होता है  ।  यह  क  नीति

 धनी  होना  चाहते  हैं  तथा  सरकार  अवद्य  समाप्त  होनी  चाहिये  |

 frat पर  अरपना  नियंत्रण  चाहते  हें
 ।  में  देखता हूं  कि  संबद्ध  लोग  अपना  प्रचार

 इसी  कारण  सरकार  को  शीघ्रातिशीघ्र  करते  हुए  फिर  महान  दाऊद
 ‘
 स्वतन्त्र  ता

 कार्यवाही  करनी  चाहिये  जिस से  जैसा  आचार्य  का  छिपा  छिपा  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।  विमान

 कृपालानी  ने  कहा  है  पत्रकारिता  का  सरकार  इसे  ठीक  रूप  दे  रही  है  ।  वर्तमान

 रुक  जाये  ।  प्रक्रिया  में  भी  १५  मालिक  ३०.१  सरकार  से  मुझे  कोई  विशेष  प्रेम  नहीं  है

 प्रतिशत  समाचारपत्र  की  बिक्री  ए  नया
 परन्तु

 में  जानता  हूं  अक  कुछ  ऐसे  सिद्धान्त  हैं

 रहते  हैं  ।  परन्तु  भारत  म॑  ३१२  प्रतिशत  बिक्री  जो  मर्यादा  का  बाहना  बनाने  वाली  सरकार  को

 १५  मालिकों के  हाथ  में  है  ।  भ्रंग्रेजी  के  कुल  अपनाने  पड़ते  प्लोर  जहां  तक  ि प्रप  आयोग

 क  ६  समाचार-पत्र  हैं  परन्तु  केवल  ६  की  सिफारिशों  का  संबंध  उन  का  संबंध

 पत्रों की  ६४५  प्रतिशत  बिक्री  है  ।  बंगाली  कुछ  ऐसी  बातों से  है  जिन्हें  रोकने  के  लिये

 के  छः  समाचार-पत्र  ह्  परन्त ुदो  सरकार  तुरन्त  कार्यपालिका

 पत्रों  की  दो  तिहाई  बिक्री  है  ।  गजराती  में  श्र  अन्य  कोई  कार्यवाही  करती  है  ।

 १०  समाचार-पत्र हैँ  परन्तु  कुल  बिक्री
 की  प्रयोग  की  सिफारिश  में  जिस  भी  वैधानिक

 भ्राता  बिक्री  ४  समाचार-पत्रों  की  है  ।  मराठी  या  अन्य  प्रकार  की  कायंवाहीਂ  का  सुझाव  है

 में  २१  हैं  परन्तु  ३  की  बिक्री  उन  में  से  कोई  भी  के  हित की  दृष्टि  से

 कुल  treat  art  से  अधिक है  ।  तामील  में  अनुचित  नहीं  है  ।  पी ०  ठी ०  भाई



 TERy  प्रेस  आयोग  के  are)  ग्रस्त  aoe  प्रतिवेदन क  बार में  प्रस्ताव  १६९६

 मालिक  बताते  हैं  जिनहें  कभी  इंग्लैंड  में श्र  यू०  पी०  आई ०  रजनी  संस्थाओं  फ्रोक

 प्रेस  परिषद्  इरादी  आदि  के  लिये  काम  किसी  ने  प्रेस  के  शरीर  हाथी  कहा था
 |

 स्वयं  झ्रायोग  ने  भी  परा  १४३  कौर  awe करने  की  न्यूनतम  स्थितियों  को  विधिवत

 बनाना  किसी  भी  प्रकार  हस्तक्षेप  नहीं  है  ।  में  लाभों  को  छिपाने  का  उल्लेख  किया  है  ।

 जनता  की  उन  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिय  छिपाने  का  यह  उदाहरण  डालमिया  की

 PATA  फे  संबंध  में  ज्ञात  । जो  वह  करना  चाहती  है  सरकार  को  कम

 से  कम  इतना  अवश्य  करना  चाहिये  |  ये  सारी  यदि  प्रेस  आयोग  के  पास  अधिक  समय  होता

 तो  wc  भी  अपवादक  बातें  विदित  होतीं  | बातें  एक  दूसरे  से  संबद्ध हें  |  ग्रोवर  इसी  कारण

 ह ०५ मन  अपना  यह  सुझाव  रखा  है  कि  सारी  कलकत्ता  दौर  इलाहाबाद

 सिफारिशों  को  लागू  करना हे
 क्योंकि  श्राप  में  चलने  वाले  अनेकों  पत्रों  पृथकीकरण  की

 यह  नहीं  कर  सकते  कि  एक  बात  करदें  नागौर  सिफारिश  की  गई  है  जो  प्रत्येक  इकाई  के  हित

 दूसरी न  करें  |  उदाहरण  के  लिए  श्राप
 शौर  दृढ़ता  में  होने के  साथ

 साथ  सरकार  क

 वित  प्रेस  परिषद्  पर  विचार  करें  |  जब  तक  भी  हित  में  है  जिसे  न्यायोचित  कर  मिलता है

 कि  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  काम  करने  की  इसका  अभिप्राय  उस  साहसिक  जेसे  कार्य  की

 परिस्थितियों  में  सुधार  नहीं  होता  तब  तक  र  चपल  मोड़  को  रोकना  है  जो  एक

 इस  का  कोई  लाभ  नहीं  है  प्रेस  परिषद्  में  चार-पत्र  ने  किया  था  कौर  जिस फके

 हम  केवल  प्रबन्ध  सम्पादकों  ग्रोवर  स्वरूप  १९५३  में  कलकत्ता  में  दी  टाइम्स

 त्रों फे  मालिकों  को  ही  नहीं  चाहते  अपितु  ग्राफ  इंडिया
 '

 तथा  उस  के  सहायक  पत्र  एकदम

 इतन  श्रमजीवी  पत्रकारों  का  प्रतिनिधान  भी  बन्द  हो  गये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  देखता  हूं

 चाहते  हूं  रोक  हम  चाहते  हे  कि  प्रेस  परिषद्  कि  एक  पत्र  ने  ऐसा  व्यवहार  किया  कि  जुलाई

 ऐसी  संस्था  हो  जो  वास्तव में  काय  करने  के  में  इस  में  काय  करने  वाले  १२४  पत्रकारों

 समेत हो  ।  कोई  कारण  नहीं  है  कि  उस  ने  मंत्री  महोदय  को  प्रार्थना  पत्र  भेजा  जिन्हों

 परिवार  को  कौर  न  रोका  जाय  जिस  से  ने  उस  मामले  पर  विचार  करने  का  वचन  दिया

 भ्रष्टाचार  फलता  है  तथा  अनेक  प्रकार  से  हमें  आशा  करता  चूंकि  वह  ऐसी

 झूठ  फैलाया  जाता
 है

 ।  प्रेस  आयोग
 ने  कायंवाही  करेंगे  जो  इन  निकृष्ट  लोगों  को

 घार  प्रतिदिन  लाभ  की  सिफारिश  की  है  |  उचिंत  दिक्षा  देगा  ।

 यदि  रेलें  सकती

 पृष्ठानुसार  मूल्य  फे  बारे  मेल  ख्याल
 हमारे  विद्या  उपक्रम  कामों  पर

 कुछ  सीमा  रख  सकते  तो  हम  इस  आयोग  है  कि  स्वदेशी  भाषा  के  समाचार-पत्र  संस्था

 पुर्णतया इस  के  पक्ष में  क्योंकि उन  का के  लाभों पर  सीमा  क्यों  नहीं  लगा  सकते  |

 में  जानता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  जहां  कहना है  कि  अन्यथा  छोट  छोट  समाचार-पत्र

 बाजार  से  निकाल  दिये  जायेंगे  श्र  वे  वेतनों तक  छोटे  छोट  समाचार-पत्रों  का  सम्बन्ध

 उन  की  वित्तीय  स्थिति  बुरी  है  ।  परन्तु  वह  तथा  ्  करन  की  परिस्थितियों  सम्बन्धी

 अनुचित झर  अ्रसमान  स्पर्धा  के  कारण है  ।  सिफारिशें  कार्यान्वित  न  कर  सकेंगे  ।  अपनी

 छोटे  छोटे  समाचार-पत्रों  को  केवल  की  पुष्टि के  लिये  में  कुछ  उदाहरण

 सार  जैसी  ऑभ्राथिक  विधि  अपना कर  बनाया
 देता  हूं  ।  उदाहरणों दिल्ली  को  लीजिये  1

 जा  सकता है  ।
 यहां  एक  समाचार-पत्र

 डेढ़  कराने  में  और

 जहां  तक  अन्य  समाचार-पत्रों  का  सम्बन्ध
 ~

 दूसरा  Ul  wrt  में
 क्यों  बिकता  है  ?  इती

 व्यय  ग्रोवर  लाभ  के  आंकड़े  q  प्रकार  अन्य  स्थानों  क  भी  उदाहरण  हैं  ।
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 [aft  एच०  एव०  मुकर्जी ]

 इस  का  कारण  यह  है  कि  वे  बाजार  में  छा  जान  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इस  फे
 लिये

 चाहते  हूं  ।  इस  के  लिये  वे  प्रेस  परिषद्  है  ।

 पहेलियों  )  शादी  के  साधन  श्रपनाते  हैं  ।

 इस  प्रकार  वे  सारे  राष्ट्र  के  मत  पर  नियंत्रण  में  पी०  Zto  भाई  और  य

 पी०  कराई  समाचार  BAT  के  बारे
 करना  चाहते  हूं

 मौर  उस
 के  द्वारा  राष्ट्र  के

 विधान  पर  नियंत्रण  करना  चाहते  हें  ।  यही
 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  समाजवादी

 ढंग  के  समाज  संबंधी  सरकारी  घोषणा कारण  है  कि  वे  जो  धनोपार्जन  में

 शर
 भी

 उच्चता  प्राप्त चाहते  हें
 की  दृष्टि से

 में  महसूस  करता  हूं  कि

 इन  दोनों  भ्र भि करणों  हमें  पुनःप्तंगठत इस  चाल  में  सम्मिलित  हो  रहे  हैं  ।

 पृष्ठानुसार  मूल्य  फके  मामले  पर  गम्भीरता  से  अ्रवश्य  करना  चाहिये  |  जहां  तक  य ू०
 पी०

 विचार  होना  चाहियें  ।  भाई  का  सम्बन्ध  यह  देशभक्ति  के  समर्थन

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  से  आरम्भ हुई  कौर  बाद
 में  इस  में एक

 :  आयोग  ने  सारिणी  को  स्वीकार  हाथीਂ  ,  fre  का  उल्लेख  में  पहिले  भी

 नहीं  किया  है  उसने  hae  इस  के  सिद्धान्त को
 कर  चुका  घुस  गया  जो  उस  उप-समिति

 माना है
 ।  सारिणी  दृष्टान्त रूप  से

 का  सभापति  है  जो  इस  य०  पी०  भाई

 दी  गई  है  ।  को  नियन्त्रण  करती  है  ।  उसे  उप-समिति

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  जहां तक  के  wey  दो  सदस्यों  पर  निषेधाधिकार  प्राप्त

 प्रबन्ध  सम्पादक  पदों  का  प्रदत्त  में  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  वह  बातें  याद  जाती

 हृदय  से  उस  पर  दुःख  प्रकट  करता  हुं  हैं  जो  टेली प्रिन्टर के  बारे  में  हो  रही  हैं ।

 सव  प्रकार  के  प्रबन्ध  whey  की  भारती  ये  प्रेस  प्रयोग  ने  इस  बारे  में  बड़े  स्पष्ट  दादों

 प्रबन्ध  सम्पादक  पद  भी  asa  समाप्त  होने  में  कहा  है  कि  उन्हें  fefrrea  के  दुरुपयोग

 चाहियें  क्योंकि  ये  प्रबन्ध  सम्पादक न  तो  क  उदाहरण  मिले  हैं  ।  में  यह  जानने  का  प्रयत्न

 पत्रकारिता  को  संभाल  सकते  हें  कौर  न  ही  करता  रहा  हू ंकि  सरकार ने  क्या  कड़ी

 अपना  जीवन  निर्वाह  के  लिये  कुछ  लिख  सकते  कार्यवाही  की  है  |  कौर मुझे  विदित  gat  कि

 परिणाम यह  है  कि  वास्तविक  सम्पादक  इस  सत्र में  गी  एम०  एल०  fet ह  ने  १२

 पूर्णतया  उन  की  दया  पर  निसार  होते  है  ।  १९५५  को  एक  प्रश्न  संख्या  FQ

 प्रबन्ध  सम्पादक  लोगोंने  जो  war  में  पूछा  था  ।  उस  म्रवसर  पर  संचार  मंत्री  ने

 अ्रपनाया  है  उस  से  कई  वर्षों  की  सेवाकाल  कहा  था  कुछ  टेली  प्रिन्टर  जहां  उनका

 वाले  लोगों  को  नौकरी  से  तुरन्त  निकाल  दिया  दुरुपयोग  होता  पाया  गधा  संबद्ध  समाचार

 जाता है  कौर  कई  योग्य  व्यक्ति  उन  की  अभिकरणों  से  हटा  लिये  गये  हैं  ।  अनुपूरक

 arrears  शिकार  हो  जाते  हैं  ।
 का  उत्तर  देते  हुए  उन्होंने  कहा

 था  :

 ज्योतिष  सम्बन्धी  भविष्यवाणी  कौर  टी ०  भाई  प्रौढ़ यू०
 fro

 ०  कराई  समाचार

 अन्य  बातों  के  बारे में  ,  प्रेस  अ्पोग  ने  शरापना  एजेन्सियों  के  पास  टेलीप्रित्टर  थे  ।  To  पी०

 ago  के  पास  नई  दिल्ली  से  नई  दिल्ली
 ast  कठोर  मत  दिया  है  बौर  में  चाहता  हूं

 कि  इस  बारे  में  कुछ  किया  जाये  ।  यही  कारण
 से  मुजफ्फर  नगर  नई  दिल्ली  से  लुधियाना

 है  कि  यह  सिफारिश भ  सयासी  थे  जिन  को  इस  समाचार  एजेंसी

 डा०  केसकर  :  श्राप  ज्योतिष  सम्बन्धी  से  हटा  लिया  गधा है  ।  पी०  टी०  प्रा ह  oo

 भविष्यवाणियां  कसे  समाप्त  करना  चाहते  हैं  ?  पास  बम्बई-इन्दौर  की  टेली प्रिन्टर  लाइन
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 उस  को  भी
 कर  दिया है  ।  यदि  वह  दिल्ली जेसे  मंहगे नगर  में  काम  करता

 यह  ऐक्शन  इन  सीटों पर  दुरुपयोग बंद  हो  तो  कुछ  कौर  सुविधायें उसे  दी  जानी

 करने  के  खातिर  किया  गया  |  चाहियें  ।

 तत्पश्चात  एक  ग्रोवर  प्रश्न  पूछा  गया  कभी  कभी  यह  कहा  जाता  है  कि  मालिकों

 fe  इन  अ्रभिकरणों  के  विरुद्ध  शौर  कोई  के  पास  धन  ही  नहीं  है  ।  मालिकों  ने  विज्ञापनों

 कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  जा  रही  है  तब  मंत्री  के  जो  wes  दिये  हें  उन्हीं से  हम  देखते  हैं

 महोदय  ने  कहा  था  :-  कि  सन्  PEXR  से  सन्  2eyuy ap faarrat तक  विज्ञापनों

 मानवीय  सदस्य  को  इस  बात  का  ध्यान  से  होने  वाली  wa  में  वृद्धि  होती  रही  है  ।

 मालिकों  को  यह  कहने  का  कोई  कारण रखना  चाहिये  क्रि  दोनों  समाचार  एजेंसियों

 की  महत्वपूर्ण  एजेंसियां  हें  जो  देश  के  विभिन्न  नहीं  है  कि  उन  में  भुगतान  करने  की  क्षमता

 समाचार  पत्रों  को  समाचार  देती  ह  प्रौर  हमारी  नहीं  है  ।  यदि  उन  में  क्षमता  नहीं  है  तो  उन्हें

 यह  काय  छोड़  देना  चाहिये  |
 यह  इच्छा है  कि  उन  को  हम  alae से  अधिक

 सुविधा दे  सके  कौर  इस  कारण  टेलीप्रिन्टर  मंत्री  महोदय  से  में  केवल  यह  जानना

 सकी  की  उन  की  मांग  पर  विचार  करते
 चाहता  हूं  कि

 अरब  वह  यह  श्राइवासन

 समय  हमें उन  चीजों को  श्रपनी  देते  रहे  हैं  कि  कार्यान्वित बहुत  जल्दी

 दृष्टि  के  सामने  रखना  पड़ता  है  ।  होगी  |  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अधिक  समय

 में  इसका  बरा  नहीं  मानता  कि  हमारे  व्यतीत होने  के  पूर्व  '  दादों  का  प्रयोग  करिया  था  |

 मंत्री  महोदय  ने  इन  एजेंसियों  को  बड़ी  हम  अब  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  प्रेस  प्रयोग

 को  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  कब  कसे पूर्ण  एजेंसियां
 ''

 कहा  है  ।  परन्तु  में  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  उन  के  बारे  में  क्या  किया  जायेगा  faa  की  जायगा  |

 शर  यदि  उन  पर  हमें  विचार  करना  है  अन्त  में  मझे  यह  कहना  है  कि  हमारे  देश

 निश्चय  ही  इस  बारे  कुछ  करना  पड़ेगा  |
 के  प्रकारों को  इस  के  साथ  ही  कि  उन्हें

 पत्रकारों  की  काम  करने  की  परिस्थितियों  सरकारी  श्राइवासनों  पर  विश्वास  करना  है

 के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  इस  में  उन्हें  स्वयं  ही  चौकस  teat  क्योंकि

 सन्देह नहीं  कि  प्रेस  आयोगने ने  इस  पर  उन  के  चौकसਂ रहे  बिना  उन  के  मामले

 विचार  करने  में  बड़ा  परिश्रम  किया  है  ।  सामदायिक लाभ  से  कोई  लाभ न  होगा

 उनका  जो  निष्कर्ष है  वह  श्रमजीवी  पत्रकारों  इन  दादों  के  साथ  में  अपना  भाषण  समाप्

 की  फिक्शन  की  मांग  को  अपेक्षा  बहुत  कम  करता  हूं
 ।

 है  ।  हमें  विदित  oon  है  कि  छिपे  छिपे  यह  श्री  स्टेशन  सर्वप्रथम

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  प्रेस  आयोग  की

 सिफारिशें  कार्यान्वित  न  की  जायें  ।  कुछ  लोग
 में  arn  करता  हुं  कि  पिंडारे

 आदि  दादों  को  सदस्य  इस  सभा  में
 यह  भी  सुझाव  देने  लगे  हं  कि  प्रादेशिक  ate

 प्रयोग  नहीं  करेंगे  ।  किसी  भी  स्थिति  का  वर्णन
 हों  कौर  दक्षिण  के  लोगों  को  उत्तर  के  लोगों

 की  अपेक्षा  पर्याप्त  कम  वेतन  दिया  जाये
 करते हुए  इतने  कठोर  शब्दों  के  प्रयोग से  कोई

 लाभ  नहीं  है  ।
 साधारणतया  स्वीकृत  सिद्धान्तों के  आधार  पर

 प्रेस  श्रायोग ने कुछ ने  कुछ  निष्कर्ष  निकाले हैं  क्रि  जहां  तक  प्रेस  आयोग  की  रिपोर्ट  का

 पत्रकार  को  कम  से  कम  १४०  रु०  से  २२४५  सम्बन्ध
 में  समझता  हूं

 कि  इसका  बहुत

 लोगों रु०  मिलने  और  अधिक  संख्या  में  हि  |  यहां तक  कि
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 En  नटे दान

 समाचार  पत्रों  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  सम्बन्ध  में  मेरा

 स्वागत  किया है  ।  सर्वप्रथम  पी ०  टी ०  आराई ०  यह  कहना है  कि  निश्चय ही  वे  अपने  पेशे

 को  बदल कर  एक  निगम  बनाने  के  बारे  में  के  प्रति  वफादार  रहे  हूं राज  प्रेस  का  जो

 मेरा  निवेदन है  कि  प्रेस  आयोग के  सब  से  सम्मान  वह  इन्हीं  लोगों  के  परिश्रम  के  कारण

 विख्यात  व्यक्ति  भी  इस  के  चित्त  को  सिद्ध  मेरी  समझ  से  कोई  कारण  नहीं  कि

 नहीं  कर  सके  ।  पी०  टी०  भाई  को  स्थापना  जीबी  पत्रकार  सौदेबाजी में  उनका  पेशा

 केवल  १९५१  में  की  गई  थी  ।  जरूरी  है  कि  बिल्कुल  कौर  प्रकार  का  है
 ।

 यह  एक  बहुत

 इस  में  कुछ  सुप्रबन्ध तथा  कदाचार  की  बातें  सम्मानपूर्ण  पेशा है  तथा  इन  पत्रकारों को

 झरा गई  हों  ।  यह  बात  स्वयं  निदेशकों को  भी  मजदूर  या  कमंचारी  नहीं  समझा  जा  सकता  |

 ज्ञात है  सबसे  पहले  तो  उन्हें  यू  रोबिन
 प्रबन्धक  यदि  कोई  व्यतीत  अपना  काम  ठीक  प्रकार  से

 की  सेवा से  वंचित  होना  पड़ा  बाद  में  करता  है  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  मालिक

 भारतीय  प्रबन्धक को  भी  निकालना  पड़ा  उसे  नौकरी  से  निकाल  दे  ।  श्रमजीवी  पत्रकार

 जिस  के  बाद  मुख्य  लेखापाल  एकाउंटेंट  )  का  स्थान  बहुत  ऊंचा  है  |  वह  भारत  केਂ  राष्ट्रपति

 की  बारी  ।  इन  बातों  में  कुछ  न  कुछ  समय  तथा  प्रधान  मंत्री  से  समता  के  आधार  पर  बात

 लगता  है  ।  प्रेस  नें  इस  बारे  में  पी०  कर  सकता है  ।

 टी०  भाई के  प्रति  न्याय  नहीं  किया  ।  फिर  में  स्वयं  एक  मालिक हूं  जानता

 जिन  व्यक्तियों को  | समाचारपत्रों  के
 हूं कि  कमंचारी  को  उसकी  उचित  मजदूरी

 कहा  गया  है  उनके  बारे
 में  भी  सामान्य  मिलनी  चाहिये  ।  फिर  भी  में  नहीं  चाहता  कि

 बैठक  में  बोर्डे  से  निकाला जा  सकता है  पत्रकार  मजदूर
 बन

 जाय  तथा  संसद्  सदस्यों  से

 में  यह  नहीं  समझ  सका  किं  जब  इन  लोगों
 के  अपनी  दशा  सुधारने  की  याचना  करता  फिरे  |

 प्रति  झ्विदवास  कोई प्रस्ताव पास  नहीं  में  नहीं  चाहता  कि  पत्रकार इतना  अधम  बन

 जाय | तब  प्रेस  आयोग  को  इस  बारे  में  निगम

 की  स्थापना  की  सिफारिश  करने  क्या
 पूछा  गया  है  कि  उस  के  प्रति  न्याय  कैसे

 पड़ी  |
 ati  मेरा  विचार यह  है  fe  जिस  पत्रकार

 नें  अपने  पत्र  की  ख्याति को  बढ़ाया  मालिक

 एक  कारण  जिस  से  पी०  टी  ०  भाई  उसे  उचित  वेतन  देने  में  faa  हो  जाता  है  ।

 से  विभेदपूर्ण  बर्ताव  नहीं  होना  फिर  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना का  सुझाव  भी

 यह
 है  कि  संसार  की  सभीਂ  बड़ी  बड़ी  समाचार  दिया  गया  है  ।  परिषद्  मालिकों  तथा  श्रमजीवी

 एजेंसियों  का  प्रबन्ध  स्वयं  समाचारों  पत्रों  के  पत्रकारों  के  झगड़ों  को  निबटा  सकती  है  ॥

 हाथों  थें  हे  ।  ae  निगम  बना  भी  लें  तो  क्या  में  इस  परिषद  सम्बन्धी  सुझाव  का  सेन

 होगा
 ?

 यही  बैठ  फिर  इस  में  करायेंगे  ।  करता  परन्तु इस  परिषद्  को  भारत  की

 यदि  ara  का  विचार  है  कि  इन  लोगों  का  दूसरी  न्यायपालिका  नहीं  बना  देना  चाहिये  ।

 सरकार  तक  रसूख  है  तो  यह  रसूख  तो  इसे  इतनी  अधिक  शक्तियों का  देना  एक  गलत

 निगम  बनने  के  बाद  भी  बना  रहेगा  ।  बात  होंगी  ।  वर्तमान  स्थिति  में  हमें  ऐसी

 फिर इस  बात  की  भी तो  कोई  गारंटी  व्यवस्था करनी  चाहिये  कि  लोग  बिना  सोचे

 नहीं  कि  यह  संतोषजनक  ढंग  से  समझे  श्रारोप न लगा सकें न  लगा  सकें  ग्रोइन  ही

 काम  करना  बाजी में  भ्रान्दोलन  प्रारम्भ  कर  सकें
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 श्री  जॉकीम  आल्वा  :  इंग्लैंड  की  प्रेस  डा०  एस०  एन०  सिह  :  श्राप  बड़े  बड़े

 परिषद्  के  सम्बन्ध  में  श्राप  का  क्या  विचार  समाचारपत्रों  के  मालिकों  का  हसन  कर  रहे

 हूं  जिस  से  कि  वें  amt  का  चित्र  छाप  दें
 ।

 श्री  नटे दान
 :  म॑  यहीं  चाहता  हूं  ।  में श्री  स्टेशन  :  मुझे  इंग्लंड  की  प्रेस  परिषद ३

 से  कोई  दिलचस्पी  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  व्यापारी  हूं
 शर

 चाहता  हूं
 कि

 मेरा  प्रचार  हो
 ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  यह  समझाने  की  चेष्टा
 यहां की  प्रेस  परिषद् वर्त  मान  प्रक्रम में  प्रिक  रण

 कर रहा हूं  कि  व्यापार नाम  की  भी  कोई  चीज़ की  बजाय  मंत्रणा  समिति  के  रूप  में  काम  करे  |

 स्पर्धा भी  है  ate  जनता  राय  भी

 कुछ है  । ma  पृष्ठों  के  हिसाब  से  समाचार  पत्रों

 के  मूल्य  बात  लीजिये  |  छोट  अख़बार  मेरा  कहना  यह  है  कि  प्रचार के  इस

 चाहते  हें  कि  भ्रखबारों का  मूल्य  पाठों  के  युग  में  समाचारपत्रों का  मूल्य  पृष्ठों के  हिसाब

 हिसाब  से  हो  ।  इस  के  पक्ष  में  यह  दलील दी  से  निर्धारित  करना  बहुत  हानिकारक है  ।

 जाती है  कि  छोटे  भ्रखबार  बड़े  अखबारों का
 क्या  श्राप ऐसे  समाचार-विन्यास को  समाप्त

 मुकाबला  नहीं
 कर

 सकते
 ।
 मेरे  माननीय

 मित्र  करना  चाहते  हें  जो  पाठकों  का  ध्यान  श्रार्काषित

 ते  कहा है  कि  दिल्ली  में  एक  अखबार डेढ़  करता है  ।  श्राप  विन्यास  को  कम  करेंगे  तो

 विषय भी  कम  हो  जायेंगे  ate  उन  लोगों को आने  में  बिकता  है  जब  कि  बाकी सब  का  मूल्य

 दो
 दो  राने  है

 ।
 में  ने  तो  यह  देखा  है

 कि
 जो

 कठिनाई  होगी जो  केवल  दीपक  पढ़  कर  ही

 लोग  2  खाने  वाला  अ्रखबार  खरीदना  चाहते  हे  पत्र  छोड़  देते  हैं  ।  ऐसा  करने  से  छोटे  समाचार

 वे  उसी  को  खरीदते  च्े  प्रौढ़  जो  डेढ़  वाला  पत्रों
 को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  में  माननीय

 खरीदना  चाहते  हें  वे  उसी  को  खरीदते  हैं
 ।  सदस्यों at  इसी  बात  का  विस्वास दिलाना

 छोटे  अखबारों  का  ख्याल है  कि  यदि  पाठों  चाहता  हूं  ।

 केਂ  हिसाब  से  मूल्य  हो  at  बड़े
 अखबार

 यदि  श्राप  पृष्ठों  की  संख्या  केਂ  हिसाब  से
 ८  से

 अधिक  पृष्ठों  के
 न  हों  तो  कुछ  विज्ञापन

 मूल्य  निर्धारित  करें  ote  एक  पैसा  प्रति
 उन्हें  कौर  मिल  जायेंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह

 धारणा गलत

 पृष्ठ  मूल्य  रखें  तो
 पृष्ठ  के  समाचार

 पत्र  का  मूल्य  दो  कराने  होगा  फिर  विज्ञापनों

 का  क्या  बनेगा  ।  वे  भी  तो  जनता  के  लियें

 आखिर  बारह  या  सोलह  पृष्ठों  होते
 हूं  |

 अखबारों  का  कुछ  तो  प्रयोजन  रहता  है
 |

 उदाहरण  के  लिये  वे  श्री  नेहरू  के  रूस  के  दौरे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पृष्ठों  की  संख्या

 कम  कर  के  हीं  इन  लोगों  को  विज्ञापन ऐजटों
 के  फोटो  छापते  हैं  और  उन  का  प्रचार  करते  हैं  ।

 उन  के  पृष्ठों
 की

 संख्या  ६  कर  दी
 जाये

 तो  के  चंगुल में  उसने  से  बचाया  जा  सकता

 है  ।
 तस्वीरें  नहीं  छपेंगी  ।  उदाहरण  के  लिये  श्री

 जोखिम  areal  के  भाषण के  साथ  उन  का
 श्री  स्टेशन

 :
 ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 चित्र  भी  छपे  तो  वह  समाचार  फौरन  दिमाग  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  बाप  १२

 में  बैठ  जाता  है  ।  इसलिये  चित्रों  का  छपना
 पृष्ठ  के  अखबार  को  कम  कर  के  ८  पृष्ठ  कर

 framed  आवश्यक  है  ।  पृष्ठ  कम  कर  दिय  देंगें
 तो  इस  का

 प्रथ
 यह  होगा  कि  इन  चार

 जायें तो  संसद्  के  अधिकतर  सदस्यों  के  भाषण  पृष्ठों को  तैयार  करने  वाले

 छपने से  रह  जायेंगे  ।  लिथोग्राफर  इरादी  बेपनाह हो  जायेंगे  ।  कहा
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 कि  हम  देशीय  भाषियों  के  समाचारपत्रों  का
 जाता है  कि  ये  बड़े  समाचारपत्र  बहुत  मुनाफे

 कमा रहे  हें  ।  क्या  aly  समझते  कि  स्तर  कैसे  ऊंचा  कर  सकते  हें  ।  परन्तु  बड़े

 अखबारी कागज  का  भाव  इतना  झ्र धिक  होने
 पत्रों की  निन्दा न  कीजिये  ।  हमें  प्रचार की

 पर
 इतना  कमाया जा  सकता है  ?  जरूरत है  जिसे ये  बड़े  पत्र  पूरा  करते हैं  ।

 आज  कल  अखबारी कागज  ६०  पौंड  प्रति  यह  दुःख  की  बात  है  कि  ऐसी  प्रवृत्ति

 टन  के  हिसाब से  बिकता है  ।  क्या  श्राप  समझते
 चल  पड़ी है  कि  जो  भी  अच्छे  बात  है  उसे  बन्द

 हूं  कि  छोटे  समाचारपत्र  इतना  मंहगा  कागज
 किया  जाये  नहीं  तो  यही  समझा  जाता है  कि

 खरीद  सकते  हें
 ?

 प्रौढ़  फिर  धन  जैसी  कोई  सदस्यों  ने  काम  नहीं  किया  |  यह

 वस्तु  नहीं  ।  श्राप  के  पास  धन  हो  तो  कि  हम  अमीर  भ्रांतियों  को  बना  रहने  दें  ।

 कम  धन  वालों  सहायता कर  सकते  हैं  ।  वहीਂ  आप  के  सैनिक  हैं  ।  उन्हें  समाप्त

 छोटे  अखबारों  को  कुछ  नियम  अदि  ढीले  करेंगे  तो  स्वयं  भी  समाप्त हो  जायेंगे  ।  परन्तु

 कर  के  सहायता  दी  जा  सकती  है  ।  क्या  श्राप  साथ  हीਂ  छोटे  झ्रादमियों  को  भी  सहायता

 समझते  कि  टाइम्स  कीजिये  |

 इंडिया  या  स्टेट्समैन  का  मुक्ता बला  किया  जा  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  गरीबों  के  प्रति

 सकता
 ?

 छोटे  समाचार पत्र  उनके  स्तर  मेहरबानी मत  दिखाइये  ।

 तक  नहीं  पहुंच सकते  ।  श्री  स्टेशन  :  मेहरबानी है  ।  वे  भी

 मानव  हम  भी
 मानव  हू  हम  भी  मेहरबानी

 ait  फिर  यह  इंग्लंड  नहीं  है  जहां  प्रत्येक  करना  हूं  ।

 छोटे  नगर  में  समाचारपत्र  हैं  ।  भारत के

 प्रत्येक  छोटे  नगर  में  इस  प्रकार  अ्रखबार  नहीं
 श्र  फिर  art  चाहते  हें  कि  समाचार

 पत्रों  पर  उन  के  मालिकों  के  नाम  भी हों  ॥
 चलाए जा  सकते  बड़े  अखबार चाहे  बुरे

 हो  परन्तु उन  आवश्यकता तो  है  ।
 ऐसा  करना  ठीक  है  परन्तु  इस  का  कोई  प्रौढ़

 मतलब  न  लगाइये  ।  यह  सोचना  बुरी  है
 उन्हें  विनियमों  पराधीन  लाइये  जैसे  कि

 कि  क्योंकि
 कुछ  व्यापारी ऐसा  कर  रहे  हैं

 इस
 समवाय  विधेयक  में  प्रबन्ध  भ्रभिकर्ताग्रों

 पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये
 गये

 हूं  ।  इन्हें
 लिए  दाल  में  काला  श्रव्य  होगा  ।

 समाप्त कर  के  छोटे  अखबारों  को  सहायता
 कुछ  सुझाव  दिये  गये  हैं

 ।
 में  चाहता  हूं

 नहीं  दी  जा सकती  ।
 कि  हम  उन  पर  विचार  करें  कौर  जहां  तक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सारे  प्रतिवेदन  में  सम्भव  हो  उन्हें  स्वीकार  करें  ।  मेरी  समझ

 छोटे  समाचारपत्रों की  सहायता  करने  का
 में  नहीं  प्राता  कि  प्रेस  आयोग  पी०  टो०  झाई०

 शर  कोई  तरीका  नहीं  बताया  गया  ?  के  प्रश्न को  क्यों  उचित  रूप से  नहीं  निबटा

 पाया है  ।  रायटर से  पी०  टो०  भाई  बनने
 श्री  स्टेशन  :  प्रौढ़  कोई  तरीका  हो  ही  नहीं

 का  उल्लेख  न  करना  गलत  है  ।  इस  में  तीन  वर्ष
 सकता  ।  ये  आवश्यक पूंजी  केਂ  बिना  अपना

 काम  चला  रहे  तो  इन्हें  कठिनाइयां  लगे  कौर  कुछ  न  कुछ  गड़बड़  अवश्य  रही

 होगी  i  मुझे  हैरानी  है  कि  प्रेस  अ्रायोग ने होंगी ही  ।  बड़े  समाचारपत्रों के  मालिकों  ने

 अपने  प्रयत्नों  से  पेसा  कमाया  है  परन्तु  हमारी
 जिस  में  इतने  प्रमुख  व्यक्ति

 ऐसा  गम्भीर

 समस्या  तो  यह  है  कि  छोटे  समाचार  पत्रों की
 facia  किया  है  ।

 सहायता  कसे  की  जाये  |  सरकार  मंत्रालय
 श्री  टी०  एन०  fag

 को  श्र  हम  सब  को  मिल  कर  सोचना  चाहिये
 :  में

 माननीय  वक्ता
 को

 यह  बताना  .  .
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  इस  के  पक्ष  में  थे  परन्तु  अब  इस  का  विरोध

 भी  बोलने  का  भ्र वसर  चोरों  को  बो  लने  कर
 रहे  हें

 ।
 में  बताना  चाहता  हूं  कि  में  इस

 दीजिये  ।  प्रदान पर  क्यों  बोल
 रहा  हूं

 ।
 में  सौराष्ट्र न्यास

 श्री  स्टेशन
 :

 मुझे  विश्वास  है  का  सदस्य  हुं  जो  सात  समाचार  पत्र  चलाता

 fa  tt  जो कुछ  कहा  है  श्री  c°)  एन०  सिंह  emt जिस  में  गुजरात  प्रान्तीय  कांग्रेस  के

 प्रधान  भी  श्री  के०  एन०  श्री  बग़ावत उस  का  खण्डन  कर  सकते  हें  ।  मेरा  विचार  है

 fe  प्रेस  प्रयोग के  लिये  यह  सुझाव  देना
 सिंह  मेहता  arc  श्री  खीमजी  भी  हैं  जो  कि

 गलत  था  कि  एक  निगम  बनना  चाहिये  ।  इस  सभा  के  सदस्य  हें  ।  इस  के  प्रबन्धक श्री

 शान्ति  लाल  शाह  हें  जो  बम्बई  के  श्रम  मंत्री पी०  टी०  argo  में  कोई  अन्याय  नहीं  ।

 प्रत्येक  पत्र  से  एक  निदेशक  प्रति  वर्ष  उस  में  में  यह  बातें  सिद्ध  करने  के  लिये  बता

 लिया  जाता  है  ।  पी०  टी ०  ako में  छोटे  छोटे  रहा हूं  कि  ये  पत्र  लाभ  कमाने  के  लिये  नहीं

 समाचारपत्रों से  भी  निदेशक लिये  जाते  हें  ।  वरन्  जन  सेवा  को  दृष्टि  से  चलाये  जा  रहे

 एक  मराठा  पत्रिका के  डा०  परुलेकर पी
 ०  टी ०

 मेरा  है  कि  यदि  पृष्ठों  को  संख्या

 के  हिसाब  मूल्य  निर्धारित  करने  की भाई  के  निदेशक  थे  ।  उन  का  कहना  है  कि

 उन्हें कोई  अवसर  नहीं  दिया  गया  ।”  यह
 पद्धति  सरकार  ने  न  तो  देशीय

 हैरानी की  बात  है  कि  mart ने  सरसरी
 भाषाओं के  अखबारों की हालत बिगड़ की  हालत  बिगड़

 जायगी  | तौर पर  इस  मामले  को  निबटा  दिया  यह

 सुझाव  रखा  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हिन्दी  श्र  प्रान्तीय

 भाषाओं  का  प्रचलन  बढ़ने  से  क्या  ऐसा  नहीं श्री  ato  ato  शाह

 :  में  प्रेस
 प्रयोग

 क  दो  एक  महत्वपूर्ण  होगा  कि  wat  के  समाचारपत्र  न  बिके ं?

 सिफारिशों पर  ही  wert  विचार  प्रकट  करूंगा  |  श्री  ato  सी०  में  यही  कहना  चाहता

 उस  से  पहले  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  भ्रायोग  हूं  कि  सरकार  को  इस  पर  विचार  करते

 का  प्रतिवेदन  इतना  विस्तृत  निष्पक्ष  श्र
 समय  देशीय  भाषियों  के  समाचारपत्रों  की

 वास्तविक  है  कि  इस  से  aes  बात  कौर को  ई  आवाज  पर  af  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 नहीं  हो  सकती  सरकार  आयोग  की  में  श्राप  को  मराठी  श्र  गुजराती  के  पत्रों

 सभी  मुख्य  सिफारिशों को  स्वीकार कर  ले  ।  का  अनुभव  बताता  हूं  ।  अहमदाबाद में  दो

 कौर  उन्हें  यथाशीघ्र लागू  करे  ।  राशा  है  कि  पुराने  गुजराती  दैनिक  थे  जिन  का  मूल्य

 माननीय  मंत्री  ऐसा  करेग े।  दो
 दो  भराने  था  ।  एक  नया  भ्रखबार  वहां  निकला

 पृष्ठों  की  संख्या  के  अनुसार  समाचार
 जिस की  am  वग  पहेलियों से  थी  ak

 जिस
 का  मूल्य  एक  राना था  |  अरब  पुराने पत्रों  मूल्य  निर्धारित करने  का  विषय

 अखबारों
 के  पास  भी  सिवाय  मूल्य

 बहुत  विवाद  ग्रस्त  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  समाचार

 पत्रों  के  मालिकों  का  रवेया  उन  के  पृष्ठों  की
 घटाने के  प्रौढ़  कोई  रास्ता  नहीं  था  ।  उन्हों

 ने  पहले  मूल्य  घटा  कर  डेढ़  जाना  किया संख्या या  बिक्री  शौर  परिस्थितियों के  प्राकार

 पर  बदलता  रहा  है  ।  कुछ  भ्रंग्रेजी  दैनिकों  न  एक  आना  कर  दिया  है  ।  यह  स्पर्धा

 इस  बात  का  समर्थन  किया  है  कि  समाचारपत्रों
 चल  रही  है  ।  श्राप  सोध  सकते  हें  कि  इस  का

 परिणाम क्या  होगा का  मूल्य  पृष्ठों के  ग्रनुसार  हो  कुछ  न

 विरोध  ।  अधिकतर  छोट  अख़बार  इस  के  उसी  व्यक्ति नें  बड़ौदा  में  भी  एक  दैनिक
 sry

 पक्ष  में  हैं  ।  श्राप
 देखेंगे  कि  कुछ  लोग  पहले  प्रारम्भ कर  दिया  ग्न  गर

 उस  का  मूल्य  घटा
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 ।  इस  का  फल  यह  gat  कि  वहां  के  जिस  की  ara  वर्ग  पहेलियों  से  बहुत  थी  ।  फल

 ६०  ay  पुराने  एक  समाचार  पत्र  को  बन्द  यह  हुआ  कि  हमें  ग्रसने  पत्र  का  मुल्य
 दो  ईरान

 होना  पड़ा  ।  से
 घटा

 कर  एक  जाना  करना  पड़ा  कौर  हमें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 तो

 क्या  किसी  व्यक्ति  घाटा  पड़  रहा  है  ।  श्री  वाल्वों
 ने  प्रमुख

 मराठी  दैनिक  शौर  प्रभात  का
 को  समाचारपत्र के  लिये  अनुज्ञप्ति  देते

 सरकार यह  देखे  कि  उसे  प्रकार
 उल्लेख  किया  है  जिन्हें  बन्द  होना  पड़ा  |

 केवल  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इन  सब  बातों

 का  परिणाम यह  होता  है  कि  पुराने  पत्रों लि  शिकार  ही  अखबार  शुरू  कर
 ~

 सक  )  मेरा  संकेत  भाषाओं  के  पत्रों  की

 श्री  आल्वा
 :

 उन  का  कहना  तो
 पड़ता  है  |

 समाचारपत्रों  को  समाप्त  कर  दिया  है  चला  लेते  हैं  प्र  या
 तो  उन

 का  पत्र  नहीं

 रहता  श्र  या  बाकी  समाप्त  हो
 जाते

 हैं  ।
 इस  के  अतिरिकत  mer  बुराईयां

 भी
 हैं

 श्री  ato  ato  शाह  :  वग  पहेली  वाले

 समाचारपत्र ही  एक  ही  मालिक  के  कई  कई
 जिन  का  उल्लेख  ara  ने  किया  है  ।

 समाचारपत्र हं  जो  बहुत  समय
 तक

 अपना
 श्री  टेंशन  ने  कहा  है  कि  पृष्ठों  की  संख्या

 के  तुसाद  मूल्य  नहीं  होना  इ
 मूल्य  घटाए रख  कर  हार्नि सहन  कर

 सकते

 हैं
 ।

 वे  या  तो  स्त्री  समाप्त
 हो

 जाते  हूँ  या
 अपने

 व्यवस्था  का  ae  नहीं  है  कि

 प्रतिनिधियों का  गला  घोंट  देते  हे
 ।  तो  इस

 पत्रों  के  पृष्ठ  कम  हो  जायेंगे  ।  यदि  झप

 प्रकार  प्रतिस्पर्धा का  यह  फल  होता  है
 सचित्र  समाचार  छापने  के  लिये  १२  पृष्ठ

 को  अखबार  चाहते  हें  तो  उस  का  मलय  डेढ़
 इसी  प्रकार  सूरत  में  एक  धनी  व्यापारी

 खाने  की  बजाये  तीन  खाने  रखिये  ।  यदि  श्राप

 रन  एक  समाचारपत्र  प्रारम्भ  किया

 a  का  पत्र  बहुत  अच्छा  है  प्रौढ़  लोग  उसे  तीन  प्लान
 जो  एक  at

 में
 राज  दस  या  बारह

 में  खरीदने  को  तैयार  हहे  तो  ठीक  है  ।  स्पर्धा

 पृष्ठ  देता  है
 |

 कल  कोई  भी
 हो  तो  भ्रच्छाई  के  दृष्टिकोण  से  हो  ।  पृष्ठों

 समाचारपत्र  हानि  उठाये  बिना  एसा  नहीं

 कर
 सकता

 |  बम्बई में  भी  ऐसा  ही  हुआ ।

 की
 संख्या  के  हिसाब  से  मूल्य  रखने  का  उद्देश्य

 यह  है  किਂ  सभी  को  जनता  की  सेवा
 करने

 का

 वहां  गुजरातीਂ  के  तीन  दैनिक  हैं  जिन  में  से
 बराबर  मौका  मिले  ।

 एक  ने  प्रिया  मूल्य  ढाई  से  घटा  कर

 एक  आना  कर  दिया
 ।

 दूसरे  पत्रों  कों
 भी

 श्री  स्टेशन  ने  कहा  है  कि  पृष्ठ

 नहीं  होंगे  तो  श्रमिक  विज्ञापन  भी  नहीं  होंगे  ।
 मूल्य  घटाना  पड़ा  परन्तु  वेह

 पत्र
 देर  तक

 ऐसा  नहीं कर  सका  ।  बम्बई  के  प्रंग्रेजी  दैनिकों
 इस  से  उन्हीं  को  हानि  पहुंचेगी  जिन  का

 जीवन  विज्ञापनों
 पर  निर्भर  है  ।  जनता  के में

 भी  परस्पर  ऐसी  स्पर्धा चल  रही  है  ।

 नपता  नहीं  वे  कब  तक  ऐसे  चल  सकेंग े।
 त्रों  को  बराबर  विज्ञापन  मिल

 सकेंग े।

 भी  चला  रहे
 हैं

 ।  १६४९
 में

 एक  नया  पत्र

 निकला  जो  बिकता  एक  जाने  में  था  परन्तु  से  कुछ  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  शायद  उन



 १७११  प्रेस  े  गोरा  के

 उन  में  पृष्ठ  ताकि  उन्हें  फिर  रही का  तात्पयं  कम्पोजीटरों  से  था  |  मुझ  छः  सात

 समाचारपत्रों  को  कर्ड  बर्ष  तक  ७ चलान  का  में  बेचा  जा  जैसा  कि  wa  हो  रहा  है  |

 शरन भव चय  है  ate  में  जानता  हूं  कि  पृष्ठों  की
 में  ने  एक  पुस्तक  में  पढ़ा  है  कि  जापान  में

 संख्या कम  करने  से  अधिक से  शरीक  एक  समाचारपत्र  छोटे  रोक  कम  पृष्ठों  वाले  होते

 प्रतिशत  लोग  बेकार  होंगे  ।  इसलिये  हैं  किन्तु  उन  में  से  एक  की  बिक्री ४०  लाख  है

 यदि  हम  एक  बार  समाचारपत्रों  के  पृष्ठातुसार इन  में  से  कोई  भी  युक्ति  ठीक
 नहीं  है

 ।

 इन  परिस्थितियों  में  हमारा  उद्देश्य  यह  मूल्य की  प्रणाली  शुरू  कर  तो  समाचारों

 होना  चाहिये  कि  हमारे  समाचारपत्रों  की  का  सम्पादन  ग्रसित  बरच्छा  होगा  इस

 बात  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जायगा  कि we  व्यवस्था  स्थिर  रहे  |  हमारे  समाचारपत्र

 ऐसे  नहीं  होने  चाहियें  जिन  की  अर्थव्यवस्था  पाठकों  के  लिये  क्या  चीज  उचित  है  wit  क्या

 इतनी  अस्थिर  हो  कि  हमें  यह  भी  विश्वास  अ्रनुचित ।  झाज  कल  हम  देखते  कि  पृष्ठ

 नहों कि  एक  समाचारपत्र जो  कई  वर्षों से  भरने के  लिये  सब  प्रकार के लेख  छाप  दिये

 निकल  रहा  है  कल  तक  कायम  रहेगा  भी  जाते  हैं  ।  कौर  सनसनी  पैदा
 करने

 वाले  समाचार

 at  नही ं।  विस्तारपूर्वक दिये  जाते  हें  ।  इसलिये  मेरा

 समाचारपत्रों में  राय  प्रकट  करने  की  दन  है  कि  एक  स्वतन्त्र  समाचारपत्र के  लिये

 पृष्ठानुसार  मूल्य  होना  श्रनिवायं है  ।  में भी  पुरी  आजादी  होनी  चाहिये  ।  हमें  यह  भी

 देखना  चाहिये  कि  लोग  इसे  भ्र पनी  इच्छा ग्र ों  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे

 प्रचार
 की  पोर  ध्यान

 न
 दें  जो  कुछ  प्रंग्रे जी के  प्रमुख  नचा

 न
 सकें  न  ही  यह  मुख्यतया

 विज्ञापनों पर  frit  हो
 समाचारपत्र इस  के  विरुद्ध  कर  रहे  हैं  ।

 में  चेतावनी  देता  हूं  कि  यदि  ऐसा  न  किया
 तीसरा  सिद्धान्त  यह  है  कि  इस  के

 तो  देशीय  भाषाओं  के  समाचारपत्र  नष्ट  होਂ
 द्वारा  जानकारी  के  श्रमदान-प्रदान  की  पुरी  जायेंगे  |

 सुविधा  हो  ।  यह  एक  लोक  तथ्यात्मक  राज्य  के

 लिये  बहुत  आवश्यक  है  ।  हमारे  देश  में  इस
 इस  के  साथ  हम  श्रमजीवी  पत्रकारों की

 समय  ३३०  दैनिक  हे  जिन  की  बिक्री  २६  सेवा  की  शर्तों को  भी  सुधारना चाहते  हैं  |

 चाहे  उन  के  वेतन  शादी  बढ़ा  फिर  भी
 लाख है  ।  इन  मे ंसे  शभ्रधिकतर  बड़े  बड़

 नगरों में  प्रकाशित  होते  हें  ।  पढ़ने  वाले
 ऐसा  पृष्ठानुसार  मूल्यों  के  बिना  नहीं  किया  जा

 इस  तरीके  से  हीਂ  देशीय
 भी

 लगभग  Yo  प्रतिशत नगरों  में  रहते  हें  ।

 लोकतन्त्र  के  लिये  यह  शभ्रावश्यक  है  कि  जिलों
 भाषाओं के  समाचारपत्रों  को  कुछ  हो

 में  प्रतीक  से  प्रतीक  समाचारपत्र होने  चाहियें
 सकती है  ।

 ग्र  इन्हें  जारी  रखने  लिये  हमें  कुछ  पूंजी  में एक  कौर  सिफारिश के  बारे  में  भी

 देनी  चाहिये
 ।

 में  मानता हूं  कि  जिलों  में  जो  कि  राज्य  द्वारा  समाचारपत्रों  के  कागज

 छपने  वाले  समाचारपत्रों के  लिये  पढ़ने  वालों
 के  व्यापार  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 को
 कुछ  अधिक  दाम  देने  पड़ेंगे  किन्तु  यह  हूं

 ।
 हमारा  ग्रनुभव  है  कि  दर्मियान  प्र  छोटे

 इस  बात  से  wear  है  कि  इन  समाचारपत्रों
 छोटे  समाचारपत्र इस  कागज  के  मूल्यों  में

 को  बड़े बड़े  समाचारपत्रों के  मालिकों  या  कमी  वृद्धि  होते  रहने  के  कारण  शीरानी
 विज्ञापनदाताओं  के  नियंत्रण  के  अ्रधीन  aa  । my  व्यवस्था  सन्तुलित नहीं  कर  पाते

 दिया  जाये
 |

 वास्तविक  झ्रावद्यकता  यह  है  कि
 जब  तक  कि  सरकार  कोई  ऐसे  पग  न  उठाये

 समाचारपत्र  उच्च  कोटि  के  यह  नहीं  कि  जिन
 से

 कि  उन्हें  उचित  मूल्यों  पर  कागज  मिल
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 सी०  सी०

 वे  झपना  अस्तित्व  कायम  नहीं  रख  नहीं  डाला  है  ।  यह  बताना  सरकार
 का

 काम

 सकते  ।  में  चाहता  हुं  कि  सरकार  इस  प्रस्थापना  है  कि  एक  व्यक्ति
 या  at  या  निगम  या

 की  झकझोर  ध्यान  दे  |  समवाय  कितने  समाचारपत्र  चला  सकता

 है  ।
 श्री  एस०  एस०  गुरुपादस्वामो

 :  भारतीय

 पत्रकारिता को  सब  से  बड़ा  खतरा  यह  है  कि
 पृष्ठान्सार  मूल्य  प्रणाली  के  विरुद्ध

 जानकारी  के  साधन  कुछ  थोड़े  से  पूंजीपतियों
 बहुत  प्रचार  किया  गया  है

 ।
 कहा  गया  है  कि

 के  हाथों  में  संकेन्द्रित  हें  ।  इससे  समाचार
 ऐसीਂ  प्रणाली शुरू  करने  से  बहुत  से

 समाचारपत्र

 की  स्वतन्त्रता  +भी  स्थापित  नहीं  हो  बन्द हो  जायेंगे  कौर  कर्म  चा  रियों  में  छंटनी
 आदि

 सकती  ।  में  अनुभव  करता  हूं  कि  पूंजीवादी  करनी  पड़ेगी  ।  मेरे  विचार  में  ऐसा  कहना

 समाचारपत्र  कुछ  प्रवृत्तियों  के  कारण  भ्रष्ट
 बिल्कुल  गलत  है

 ।
 इस  से  उद्योग

 को  कोई  हानि

 हो  गये  हें  ।  एक  प्रवृत्ति  एकाधिपत्य  की
 नहीं  पहुंचेगी  न  ही  छंटनी  का  कोई  खतरा

 दूसरी  यह  है  कि  समाचार  और  विज्ञापन  वैदा  इस  के  विपरीत कई  नये  समाचारपत्र

 ऐजेंसियों  पर  पूंजीपतियों  का  नियंत्रण  है  ।
 दारू  होंगे  ate  भारतीय  पत्रकारिता केਂ

 क्षेत्र

 इसलिये wrt  हम  यह  नहीं  कह  सकते कि  में  व्यवस्था  wie  स्थिरता  स्थापित  होगी  ।

 हमारे  समाचार  पत्र  स्वतन्त्र  हैं  ।
 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  पृष्ठ  कम  करने

 से  पाठकों  कीਂ  संख्या  भीਂ  कम  हो  जायगी  ।

 [at  बर्मन  पीठासीन

 में  एक  पत्रकार  हूं  कह  सकता  हूं
 कि

 सब  से  aaa  चीज  जिसਂ  के  लिये  सरकार
 ऐसा  नहीं  क्योंकि  समाचार  पत्र  की

 को  कोशिश करनी  चाहिये  यह  है  कि  समाचार  बिक्री  उस  के  पृष्ठों  कीਂ  संख्या  पर

 साधन  थोड़े  से  व्यक्तियों के  हाथों  में  संकेन्द्रित  बल्कि  उस  में  प्रकाशित  होने  वालीਂ  सामग्री

 न  रहें  ।  कुछ  प्रगतिशील  पश्चिमी  देशों  में  के  प्रदेश  या  बुरे  होने  पर  निर्भर  है
 ।  इस  केਂ

 एक  विधि  है  जिस  के  अनुसार एक
 व्यक्ति  अतिरिक्त  वाणिज्य  झ्र ौर  उद्योग  के  विकास

 एक  निश्चित  संख्या  से  भ्रमित  समाचारपत्र
 mic  शिक्षा  के  प्रसार  के  कारण  पाठकों  को

 नहीं  चला  सकता  |  भारत  में  ऐसी  कोई  विधि  संख्या  भी  बढ़ती  जा  रही है  ।  इसलिये  यह

 नहीं है  ।  भारत  में  समाचारपत्रों को  कुछ  कहना  निराधार है  कि  yore  मूल्य

 बड़े  बड़े  धनीਂ  are  दझक्तिशालीਂ  व्यक्तियों  प्रणाली  शुरू  करने  से  समाचारपत्रों  की  बिक्री

 की  दया  wit  मनमानी पर  छोड़  गया
 कम  हो  जायेगी  ।  यह  प्रणाली  समाचारपत्र

 जिस  का  परिणाम  यह  हुमा  है  कि  वे  उद्योग  के  लिये  भ्र त्या धिक  लाभप्रद  सिद्ध

 जिन  के  पास  रुपया  नहीं  है-केवल उत्साह  होगी  ।  इस  का  एक  लाभ  यह  भी  होगा  कि

 समाचारपत्र  नहीं  चला  सकते  ।  जब  तक  कि
 फालतू  जो  कि  बड़े  बड़े  समाचारपत्रों

 हम  एक  व्यक्ति  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  के  पृष्ठों  की  संख्या  सीमित  हो  जाने  के  कारण

 समाचारपत्रों  at  संख्या  सीमित  न
 wos  ~~

 बच  वें  छोटे  कौर  प्रादेशिक  समाचारपत्रों

 इस  प्रकार की  प्रवृत्ति को  रोका  नहीं  जा  को  दिये  जायेंगे  ।  इस  से  इन  समाचारपत्रों  को

 सकेगा
 बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  में  इस  प्रणाली  का

 प्रेस  आयोग  न  कुछ  कौर  तरीके  तो
 पूरा  समर्थन  करता  हूं  चाहता  हूं  कि  मंत्री

 सुझाये  हैं  किन्तु  उस  ने  सरकार पर  समाचारपत्रों  महोदय  इसे  जारी  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य
 ~

 की  संख्या  निश्चित  करने  का  उत्तरदायित्व  द  ी
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 को  ही  arent  नहीं  मानना  क्योंकि
 में  एक  state  महत्वपूर्ण  विषयों की

 भी  चर्चा  करना  चाहता  ।  पहला  यह  है
 बिक्री  तो  अनुचित  तरीकों  से  भी  बढ़ाई  जा

 इस  समय  सारी  विज्ञापन  सामग्री  लगभग  सकती है  ।

 ५
 विज्ञापन  ऐजेंसियों  के  हाथ  में  हें

 ।
 केवल  डा०  केसकर  :  में  जानता हूं  कि  बिक्री

 उन  समाचारपत्रों  को  विज्ञापन  मिलते
 के  प्रदान  को  wearers  महत्व  नहीं  देना

 fort  पर  इनकी  दया  दृष्टि  इसके  फलस्वरूप
 किन्तु यह  wa  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  पर

 कुछ  अंग्रेजी  समाचारपत्रों  को  ही  विज्ञापनों
 ध्यान  ही  न  दिया  जाये  ।  एक  समाचारपत्र

 का  एकाधिपत्य  प्राप्त  है  ।  यदि  श्राप  चाहते  हैं
 की  बिक्री  पांच  सौ  है  किन्तु  उसी  स्तर  के

 कि  विज्ञापनों  का  वितरण  सब  समाचारपत्रों
 ट्रक  पत्र  की  इस  से  कई  गुना  अधिक

 में
 उचित  रूप  से  हो  इस  के  लिये

 तो  इन
 दोनों

 को  बराबर  नहीं  समझा  जा
 अनुसार  मूल्य  प्रणाली  आवश्यक  है  ।  यह  प्रबन्ध  सकता  |

 करना  भी  शभ्रावश्यक  है  कि  विज्ञापन  एजेंसियां

 सब  समाचारपत्रों में  विज्ञापन  बांटे  ।  ऐसा
 श्री  एम०  एस०  गुरू पाद स्वामी

 :  बिक्री

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  परन्तु  तभीਂ  जब  कि
 करते  उस  के  बिक्री  और  क्षेत्र

 जिस  में  वह  पढ़ा  जाता  ध्यान थ  रखना  सब  समाचारपत्रों के  लिये  विकास  के  साधन

 बराबर  हों  ।  ः  परिस्थितियों में  यदि
 चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  अ्रपराध

 सब  से  बड़ा  है  ।  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय
 बिक्री  को  ही  प्राकार  समझा  तो  बहुत

 के  वितरण  के  लिये  कोई  सिद्धान्त
 से  समाचारपत्र  बंद  हो  जायेंगे  |  क्योंकि

 पन  का  सब  से  बढ़ा  साधन  है  |
 निश्चित नहीं  कर  सका  ।  केन्द्रीय  सरकार

 ४७  लाख  रुपये के  विज्ञापन  देती  विज्ञापनों के  बारे  में  यह  बात

 है  गर  ये  भ्रधिकांश  रूप  से  कुछ  विशिष्ट  दुहराने  कीਂ  आवश्यकता नहीं  है  कि  अधिकतर

 समाचारपत्रों  को  मिलते  हैं  ।  भारतीय  समाचारपत्रों  में  रिलीज़  कौर  प्रविष्ट

 विज्ञापन  छपते  हें  ।  हमारे  लिये  एक
 डा०  केसकर  :  मेरे  विचार  में  यह  आंकड़े

 विज्ञापन  संहिता  बनाना  झ्रावस्यक है  |  कुछ
 सही  नहीं

 विदेशों  में  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  नियम
 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  हो

 | |  फिर  भी

 बनाये  गये हैं  ।  हमें  भी  एक  विधि  बनानी  चाहिये
 सकता है  कि  ये  ७  ठीक न  हों  जिस  के  wear  wera  विज्ञापनों  को

 मेरे  विचार  में  विज्ञापन  देने  के  लिये  केवल  रोकने के  लिये  नियम  बनाये जा  सके ं।
 समाचारपत्र की  बिक्री  को  ही  ध्यान  में  नहीं

 हो  सकता  कि  विज्ञापनों  के  लिये  कोई

 चाहिये  |
 सामान्य  विधि  हमारे  देश  में  परन्तु  झूठ

 डा०  केसकर  :  छ  या  &  मास  पहले  में  कौर  गलत  विज्ञापनों  के  लिये  दण्ड  देने

 ने  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  था  का  कोई  विशिष्ट  उपबन्ध  हमने  नहीं  किया

 जिस  में  यह  बताया  गया  था  कि  विज्ञापन  देने  है  औषधियों  सम्बन्धी  बड़े  झूठे  विज्ञापन

 के  लिये  केवल  समाचारपत्र के  स्तर  को  अराज  कल  प्रकाशित
 होते  हूं  जिनके  लिये

 बल्कि  बहुत  सी  श्र  चीजों  को  ध्यान  में  रखा  विधि  का  बनाना  बड़ा  आवश्यक  है  ।

 जाता है  ।  अब  मुझे  श्रमजीवी  पत्रकारो ंक  विषय  में

 roxrstT श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  :  मेरा  यहि  नहंग  ह
 कि  अराज  उनकी  दशा  बड़ी

 यह  है  कि  इस  मामले में  केवल  बिक्री  शोचनीय  हूं  क्योंकि  सवा  की  सुरक्षा  ही
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 [  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 हू  और  न  काम  के  घंटे  ही  तय  हूँ  यहां  तक  दि  दि  Rl
 स्पष्ट  fT  गया  और  देश  के  करोड़ों  लोंगों

 कि  कई  बार  उन्हें  १२-१३  घंटों  तक  कॉम  को  भी  ज्ञात  हो  कि  इस

 ox  चन  उच्च च
 फिया  JET  HT करना  पड़ता ह

 ।  हो  2  fe  कुछ  में  क्या  हो  रहा  =  ।

 समाचार  एजेंसियों  &  पत्रकारों  को  काफी
 यहां  एक  महानुभाव  ने  पांच  सिद्धान्त

 वेतन  मिलता  हो  किन्तु  साधारणतः  उन्हें
 पंच सूत्र  बतायें  जिससे  कि  हमें  प्रस  झ्रायोग

 ४०-५०  रुपये  महीने  पर  दस-बारह  घंटे
 के  प्रतिवेदन  को  समझने  में  सहायता  मिल  सके

 तक  काम  करना  पड़ता ह
 ।  में  समझता हुं  प्र भाग्यवश  इस  समय  वह  सभा  में  नहीं  हूं  ।

 कि  यह  कहने  में  अत्युक्ति  न  होगी  कि
 उनके  पांच  सिद्धान्त  इस  प्रकार हं

 पत्रकार  की  दशा  एक  भिखारी  a  कुछ  हो
 align  समाचार-पत्र  न  केवल  शशांक

 moat  होगी  |  प्रकारों  और  उनक  संगठनों
 wat  की  रक्षा  कीजिये  तभी  श्राप

 में  भी  बड़ी  मत  विभिन्नता  चल  रही  हे
 गरीबों  को  रक्षा  कर  कोई  भी  निगम

 इस  कारण  उन  की  दशा  और  भी  नहीं
 नहीं  होना  और  व्यक्तियों  तथा

 सुधारती  ।  यदि  सरकार  चाहे  तो  fate  के
 सामन्तों  को  जितना  भी  वे  ate  शोषण

 द्वारा  इन  सब  चीजों  को  व्यवस्था  कर  सकती
 करने  दीजिये  और  पी०  टी ०  भाई  और

 अन्यथा  स्थिति  में  सुधार  होना  सम्भव

 यह  पी०  शाई  में  प्रत्याय  नहीं  होता  हर

 नहीं  ।  जैसा कि  आयोग  द्वारा  सुझाव  दिया
 ये  पांच  सिद्धान्त  उन्होंने  बताये  थें  ।  ऐसे

 गया  उनका  निम्नतम  वेतन  निश्चित  किया
 लोग  एक  दो  शताब्दी  बाद  ही  अ्रवतार

 जाना  चाहिये  ।  सेवा  काल  की  सुरक्षा  उपदान
 लेत  इन  सिद्धान्तों  को  लागू  करने  से

 और  बोनस  शादी  की  व्यवस्था  भी  होनी
 फिर  समाज  का  समाजवादी  ढांचा  कहां

 aha  जिससे  वे  भी  सभ्य  लोगों  की  भांति
 टिक  सकता  ह  जिसकी  अवाज  झ्रंवाड़ी  की

 समाज  में  रह  सकें ।  पत्रकारों  की  :
 glass  भारतीय  कांग्रेस  समिति  द्वारा  उठाई

 मर्थता से  बड़े  बड़े  समाचार  पत्रों के
 गई  थी  और  जो  सं  सम्मति  से  इस  सभा  द्वारा

 मालिकों  ने  बड़ा  लाभ  उठाया  हे  ।  रत  इस
 पिछले  दिसम्बर  में  स्वीकृत  किया  गया  att

 सम्बन्ध  में  उचित  व्यवस्था  को  तत्काल

 आवश्यकता हैे  क्योंकि  पत्रकरों  की  दशा
 कहा  यह  जाता  हे  कि  पी०  टी ०  ग्राम

 सुधारने  से  ही  पत्रकारिता  का  स्तर  ऊंचा  की  बुराइयों  को  दूर  कर  दिया  गया हू  ।

 हो  सकता  ह  कौर  जब  तक  पत्रकारिता  को  म॑  पूछता  हूं  कि  यह  कथित  सुधार[इसਂ

 स्वतंत्रता  नहीं  मिलती  तब  तक  समाचार  वेदन  के  प्रस्तुत  किये  जाने  से  पहले  किया

 पत्र  भी  स्वतंत्र  नहीं  हो  सकते  ।  मत  गया  Waal  उसके  बाद ?  क्या  आयोग

 में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  age  ने  कुछ  निदेशकों  के  विरुद्ध  गोल  माल  तथा

 कारों  की  स्थिति  सुधारने  के  लिय  उपाय  गबन  शादी के  आरोप  नहीं  लगाये

 करे  |  यद्यपि  श्रमी  भी  उन्हों  अस्वीकार  किया  जा

 रहा ह
 ?  क्या  इन  राशियों  का  अ्रपंेक्षन

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  में  न  तो  श्री  नहों  कर  दिया  गया  ह  कौर  क्या  जिन

 रुपादस्वमी  की  भांति  पत्रकार  ही  हूं  कौर  लोगों  पर  ये  प्रत्यारोप  लगाये  गहरे  हूं  उन  की

 पदोन्नतिਂ  निदेशक  के  पद is  | कि पर
 नहीं  की  गई न  कुछ  अन्य  सदस्यों  को  भांति  caret  ही

 a

 किन्तु  अ्रायोग  प्र  femora पतना  nl at
 पढ़ते  ही  मुझे  ह

 ?
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 ~
 देव  की  अघिकांश  जनता  की  राय  यह  है  से  कार्यान्वित  करने  मं  सरकार  का  हाथ

 कि  प्रशासकीय  व्यवस्थात्मक  सुप्रबन्ध  मजबूत  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  एसा

 तौर  मालकों  के  लाभकारी  दृष्टिकोण से  हमें  करना  स्वाभाविक  नहीं  ह  ।  इस  सम्बन्ध

 यह  पता  ही  नहीं  लग  पाता  कि  इन्दर  हो  क्या  में  कठिनाइयां  समाचारपत्रों  क

 रहा  है  ।  इस  प्रतिवेदन  ने  वास्तविक  तथ्य
 अनुसार  मूल्य  और  न्यूनतम  वेतन  सम्बन्धी  ह  ।

 हमारे  सम्मुख  रखे  ह  ।  इस  प्रकार श्रब  इस  में  श्री  सी०  सी०  शाह  से  अ्रघिक  सुन्दर
 देश  के  लोग  इस  बात  से  सहमत  हो  गये  हें

 कि
 वर्णन  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  कर  सकता

 यदि  हम  लोकतन्त्र  की  तथा  पना  करना  चाहते
 जिन्हों  ने  यह  बताया  कि  ये  बड़े-बड़े

 हें  और  समाजवादी  ढांचे  को  भ्र पना ना  चाहते
 चार पत्रों  के  मालिक  tat  स्थिति  उत्पन्न

 हे  तो  हमें  देश  के  समाचारपत्रों  को
 करना  चाहत  हे  कि  जिस  से  sea  भारतीय

 तन्त्र ता  देनी  होगी  और  स्थिति  में  सुधार  भाषा बों  के  समाचार  स्वयं  ही  समाप्त  हो
 करना  होगा  |

 जायें  ।  में  तो  यह  बताना  चाहूंगा  कि  प्रस

 aa  के  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा
 आयोग  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  के

 गया  g  कि  बड़े  शहरों  को  छोड़कर  सारे  देश  में  हो  हे

 छोटी  जगहों  से  न  तो  एक  भी  समाचारपत्र  श्रमजीवी  पत्रकारों  ने  हमारे  पास

 निकलता  ह  और  न  रेलवे  लाइन  हो  ava  विषय  में  कुछ  साहित्य  भेजा  हे  जिस

 इस  देश  जैसा  कि  आयोग  ने  बताया  में  उन्होंने  बताया  ह  कि  उनकी  छंटनी  कभी

 कि  लगभग  २०  व्यक्ति  ८०  प्रतिशत  लोगों
 जारी  ह  ।  समाचार पन्नों  को  बन्द  कर  देने

 के  विचारों  का  नियंत्रण  करते  ह  ।  प्रयोग
 की  घमकी  दी  जा  रही  किसी  न  किसी

 ने  बताया  fe  बड़े-बड़े  समाचारपत्रों  के
 बहाने  उन्हें  प्रतियां  प्रकाश  पर  भेजा  जा

 मालिक  या  तो  छोटे  पत्रों  को  चलाने  नहीं
 रहा ह  ।  AAAS के  समाचार

 देते  या  उन  की  स्थिति  अ्राथिक  रूप से  ait  नामक  पत्रों  का  यह  हाल  gar  कि

 असंतुलित  कर  देते  हं  ।  सेवा  की  असुरक्षा  बड़े पत्र  से  प्रतिंसंपद्ध  न  कर  सकने क  कारण

 निम्न  वेतन  और  अवकाश  सुविधायें  तथा
 उन्हें  बन्द  होना  पड़ा  ।  ये  पत्र  पिछले  चालोस

 निवृति  लाभ  के  प्रभाव  से
 तमंचा  रियों  की

 पचास  वर्षों  से  उस  क्षेत्र  में  निकल *हे  थे  ।

 दशा  एसी  हो  गई  ह  कि  वे  जनता  को  सही  ara  जो  पत्र  निकलते  ह  वे  भी  यदि  प्रेस

 बात  तक  नहीं  बता  सकते  |  छत  उन्हं  कम  आयोग  की  सिफ़ारिशों  को  न  लागू  किया  गया

 से  कम  वे  सुविधायें  अवस्य  मिलनी  चाहियें  तो  बन्द  हो  जायेंगे  |  इसी  प्रकार  सुरत  में

 जिसमें  वे  अरपना  काय  तो  कर  सके  ।  भी  हो  चुका  है  ।  न-केवल  प्रेस  आयोग

 में  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों से  निवेदन
 के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  ही  प्रशिक्षु

 उसके  बाद  भी  ये  सारी  चीज़ें  चल  रही  हूं  ।
 करूंगा  कि  वे  निहित  स्वार्थों  की  चालों  का

 सामना  करने  क  हेतु  जनता  में  सरकार  के  प्रवेश  उदाहरण  इस  प्रकार  वे  दिये  जा

 हाथ  मजबूत  बनाने  को  भावना  उत्पन्न  करें  सकते  हें  कि  बड़े-बड़े  पत्र  छोटे  अरन्य  देशीय

 carat  द्वारा  प्रेस  प्रयोग  प्रतिवेदन  भाषा भों  के  पत्रों  जो  राष्ट्र  हित  की

 के  विरुद्ध  चली  गई  चालें  हम  सब  को  स्पष्ट  इच्छा  से  चलांये
 जा

 टिकने  नहीं  देते  ।

 रूप  से  विदित  ह  ।  इसी  कारण  सभा  ने  जब  तक  पृष्ठानुसार  मूल्य  सम्बन्धी

 सर्वसम्मति  से  इन  सिफारिशों  को  पूरा  रूप  सिपारिश  सरकार  द्वारा  लागू  नहीं  की  जाती
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 भागवत  झा

 तब  तक  प्रेस  प्रयोग  की  सिफारिशें  चाहे  कुछ  वाले  ८  प्रतिशत  श्रमजीवी  पत्रकारों  को

 हों  उनको  रख  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  छोड़  कर  ग्न्य  ९२  प्रति  दात  कर्मचारियों  की

 att जब  कि  २०  मालिक  ८१  प्रतिशत
 वार्षिक  राय  में  वृद्धि  हुई  ह  |

 समाचार  पत्रों  पर  नियंत्रण  रात  तो  इस

 सिफारिश  को  स्वीकार  करना  झ्रावश्यक  होगा
 यद्यपि  मुझे  पी

 ०
 टी  ०  भाई

 ०
 कौर

 यू
 ०  पी०

 argo  के  विषय में  कुछ  कहना  नहीं  चाहिये अन्यथा  वर्ग  पहेलियों  वाले  पत्र  राष्ट्रीय  हित

 के  पत्रों  का  निकलना  बन्द  कर  देंगे  |
 क्योंकि  अब  वे  कथित  एजेंसियां

 तथापि  मुझे  वहीं  के  काम  करने  वालों

 दूसरी  सब  से  महत्वपूर्ण  बात  मुझे
 ने  बताया हे  कि  पी०  टी ०  रस्में में

 कारों  के  वेतन  क  सम्बन्ध  में  कहनी ह  ।  कहा
 अन्याय  और  जुल्म  का  बोलबाला  और

 यह  जाता  ह  कि  दक्षिण  भारत  के  त्रावणकोर

 कोचीन  के  काय  करन  वाले  पत्रकारों  को
 Yo  पी०  शाई  का  तात्पयं  हे  बेकार  दयनीय

 art  अपमानजनक  |  इसक  लिये  एक  निगम

 जहां  शिक्षितों  की  संख्या  अधिक  साक्षरता

 की  ऑ्रेघिक  किसी  देनी  पड़ेगी  ।  कहने  का
 की  सिफारिश  की  गई  हहे  सरकार  को  चाहिये

 कि  वह  टी  ०  शनाई ०  को  निगम  बनाने
 तात्पर्य  यह  है  कि  जो  लोग  श्रमिक  शिक्षित  हैं

 जो  इस  उद्योग  की  अधिक  अच्छी  सेवा  कर  रहे

 के  लिय  बाध्य  करे  ।  कहा  यह  गया  ह  कि

 य०  पी०  भाई  के  कार्यों  को  देखभाल  के
 उन्हें  कम  वेतन  पर  काम  करना  पड़ेगा  |

 लिये  एक  समिति  बनाई  जाये  ।  यह  बम्बई
 उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  ने

 के  कपास  के  बड़े  भारी  व्यापारी  के  हाथ  में
 समिति  द्वारा  जांच  करवा

 कर  न्यूनतम  वेतन

 क्या  होना  यह  बताया  है  ।
 उन्होंने

 कहा  तो  यह  जाता  हू
 कि  इस  में  तीन

 निदेशक  होंगे  किन्तु  वास्तव  में  देखा  जाये  तो
 १२५  रुपये  मंहगाई  भत्ता  समेत  वेतन  वहां

 सारा  नियंत्रण  उसी  एक  व्यक्ति  के  हाथों  में
 के  लिये  निश्चित  किया  यह  भत्ता  स्थान

 रहेगा  और  वही  य०  पी०  कराई  बजे
 के  हिसाब  से  कम  अधिक  हो  सकता हे  |

 गये  समाचारों  का  नियंत्रण  करेगा  ।  इस
 मेरा  निवेदन  यह  हे

 कि
 उन्हें  श्राप

 प्रकार  तो  देश  में  कभी  भी  लोगों  की  भ्रमणी
 पूंजीपति  न  बनाइये  ओर  न  वे  कभी  इसकी

 राय  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  बन  सकती  ।  रात
 मांग  ही  करेंगे  किन्तु  कम  से  कम  वे  सुविधायें

 में  जोर  देकर  कहता  हूं  कि
 पृष्ठ  अनुसार  मूल्य

 तो  दीजिये  जिससेएुंँवे  भी  मनुष्यों  की  भाँति  रह
 न्यूनतम  वेतन  को  अवद्य  लागू  किया  जाना

 कर  १३ श्राप  काय  कौर  उत्तरदायित्व  को  निभा
 चाहिय े।  अन्य  सिफारिशों  क  लिये  में

 सकें  |  हमारे  देश  में  सम्पादकीय  कर्मचारी  वर्ग

 सरकार का  कृतज्ञ  हूं  और
 अदा  करता हूं की  कुल  संख्या  जापान  या  अ्रमरीका  के  केवल

 एक  पत्र के  सम्पादकी य  कर्मचारी  वर्ग  के  बराबर
 उन  को  अहमद  लागू  किया  जायगा  ।  हम

 होगी  ।  हमारे  देश  क  श्रमजीवी  पत्रकार  अन्य
 पृष्ठानुसार  मूल्य  और  न्यूनतम  वेतन  की

 सिफारिशों  को  लागू  किये  जाने  में  मंत्री
 देशों  को  तुलना  में  बहुत  कम

 वेतन  और

 महोदय  का  समर्थन  करते  ह  जिस  से  देश  में
 धाओं  पर  उन  से  कहीं  भ्रमित  उत्तरदायित्व

 लोकतंत्रीय  ढंग  से  कायें  हो  सके  |
 निभा  रहे  निहित  स्वार्थ  वाले  लोग  न्यूनतम

 वेतन भी  ती  उन  को  नहीं  दे  रहे  हे  एक  डा०  एस०  एन०  fag:  वास्तव  में

 समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  सूचना  के  TAT  समाचारपत्र  यदि  भ्रनत्तरदापी  लोगों  के  हाथ
 ा

 १९३९ से  १९५२  तक  पत्रों  में  कार्य  करने  ना  जायें  तो  वे  न  केवल  क्षेत्र
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 दिल्ली  के  एक  समाचार  पत्र  में  आपने  देखा

 बना  बिगाड़  सकते  हूं  ।  वे  लोगों  का  सामान्य  होगा  कि  तीन  चौथाई  से  अघिक  समाचार

 स्तर  बनाते  हें  |  विदेशी  सूत्रों  से  लिये  गये  थे  ।  उदाहरण  के

 म  इन  समाचार  पत्रो ंके  मालिकों के  में  एक  शिक्षक  पढ़ कर  हरान  रह

 गया  ।  लिखा  गया  था  कि  गोया  के  गोलों कृत्य-कुकृत्यों  को  बताना  चाहूंगा  वास्तव  में

 में  श्रमजीवी  पत्रकारों  का  बड़ा  कृतज्ञ हूं
 कांड  के  विषयਂ  में  पश्चिमी  यूरोप  का  रुख

 जिन्होंने  अपनी  नौकरी  सुरक्षा  तथा  अन्य  भारत  के  प्रति  असाहनुभूतिपुर्ण  था  ।  विदेशी

 कठिनाइयों  की  परवाह  न  करके  प्रेस  आयोग  दूतावासों  से  पूछताछ  करने  पर  मुझे  मालूम

 ८.  सम्मुख  यह  चीजें  रखीं  ।  पड़ा  कि  यह  विचार  ठीक  नहीं  था  ।  उन्हों

 समाचार  पत्रों  के  मालिक  पत्र  को  ने  मुझे  बताया  fe  उन  के  पास

 उपयोग  वैयक्तिक  लाभ  के  लिये  करते  हें  |  तो  विपरीत  समाचार  जाये  हैं  ।  उन्हों  ने  यह

 भी  कहा  कि  उक्त  समाचार  वहां के  निम्न उनका  पहला  ध्येय  घन  कमाना  रहता  हे  |

 एक  बड़े  भारी  औद्योगिक  ने  ओपन  समाचार
 कोटि  के  समाचार-पत्रों  में  छपा  था  जिस  पर

 भरोसा  नहीं  किया  जा  सकता  |
 पत्र  के  वाणिज्य  स्तम्भ  में  कुछ  समाचार

 छाप  कर  जनता  को  इतने  बढ़िया  ढंग  से
 मेरा  तात्पयं  यह  है

 कि
 कुछ  समाचारपत्र

 ठगा  कि  लोग  समझें  साथ  की  दशा
 यहां ऐसे  हैं  जो  यह  देखे  बिना  कि  समाचार

 इतनी  भ्र्च्छी  ह  कि  अंधों  का  मूल्य  बढ़  गया  कैसा  उसे  छाप  देते  हैं
 ।

 वास्तव  में  ऐसा

 किन्तु  वास्तव  में  उस  दिन  ऐसी  बात  नहीं  थी  ।
 नहीं  होना  चाहिये  ।  यद्यपि

 ये  समाचार-पत्र

 इसी  प्रकार  का  एक  दृष्टान्त  राजनीति  अपने  झप  को  राष्ट्रवादी  बताते  तथापि

 में  भी  देखने  में  श्राया  था  ।  पिछले  राम  जब  उन्हें  कोई  प्राधिक  लाभ  होता  दिखाई

 चुनाव  में  बम्बई  के  एक  समाचार  पत्र  के  दे  रहा  तो  वे  बिना  किसी  हिचक  के

 मालिक  ने  अपने  एक  संवाद  दाता  को  यह  कोई
 भी  समाचार  प्रकाशित कर  देते  हैं  1

 समाचार  ATT  का  रादेश  दे  कर  भजा  था  उन्हें तो  बस  रुपय  से  वास्ता  यदि  उन्हें

 कि  वह  इलहाबाद  जा  कर  यह  समाचार  भेज  रुपया  मिलता  हो  तो  वे  खराब  से  खराब

 कि  प्रधान  मंत्री  पंडित  नहरू  के  प्रतिद्वन्दी  काम
 भी  कर

 सकते  हे
 ।

 इस  प्रवृत्ति को

 के  जीतन  की  वहां  श्राशा हे
 ।  आज  इस  रोकने  के  लिये  सारे  ढांचे  में  ्रामूलपरिवतंन

 की  आवश्यकता  है  | प्रकार  के  लोग  झपना  प्रभुत्व  जमाये  हुए  हें  ।

 इस  प्रकार  की  चीज़  ग़लत  हें  और  नहीं  प्रस  प्रयोग  के  प्रतिवेदन में  पहली  बार

 होनी  चाहिये  ।  ठीक  ठीक
 स्थिति  बताई  गई  है  ।  उस  में  कुछ

 इतना  ही  नहीं  वे  अपने  को  सिफारिशें  की  गई  हें  जो  क्रियान्वित  होन  पर

 कहते  एक  समाचार पत्र  ने  तो  अपनी  स्थिति में  att  afr  सुधार  कर  सकेंगी
 ।

 अधिक  बिक्री  के
 लिये  १९५०-५१  में  पूर्वी  सिफारिशें

 तो
 बहुत  परन्तु  में  यहां  कुछ

 बंगाल  की  नीति  को  अपनाया  |  कुछ  को  हीਂ  चर्चा  करूंगा ।

 समाचार  पत्र  अपनी  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  सव  प्रथम में  समाचार

 से  मैत्री  की  और  कुछ  ने  गोधरा  के  जसे  पी०  eo  के  सम्बन्धों  कुछ
 अरद्यासकों  से  ।  यह  पहले  की  बात  नहीं  राज  |  जहां  तक  पी

 ०  टी  ०  So  में  काम  करने

 भी
 ऐसा  ही  हो  रहा  ह  ।  कोई  दो  दिन  की  वाले  पत्रकारों  का  सम्बन्ध  है

 के  बाद ना  लान बात  गोरा  में  गोली  चलाये  जाने  में
 उन

 के  काय॑
 सराहना  करता  हूं  भ्रौर
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 एस०  एन०

 उस
 का  प्राइस  करता  हूं

 ।
 परन्तु  उस  के

 रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  कहना

 प्रबन्धको ंअथवा  निदेशकों के  विषय  में
 चाहता  हूं  कि  समाचार-पत्रों  को  केवल  उच्च

 कोटि  समाचार ही  छापने  चाहियें  ।
 मुझे  कुछ  निवेदन  करना  है

 |
 निस्सन्देह  उन्हें

 यह  झ्रालोचना  भ्रमणी  नहीं  लगेगी  ।  किसीਂ  समाचार-पत्र  का  उच्च  कोठी  का  होना

 अथवा  न  होना  श्रमजीवी  पत्रकारों  पर  निभ  र
 देखा गया  है  कि  यदि  इस  सभा  में  या  इस  के

 भारत  में  केवल le  प्रतिशत
 बाहर  do  टी ०  ग्रा ईके विरुद्ध के  विरुद्ध  कुछ  कहा

 करता है  ।

 जाता है  तो  वह  प्रकाशित नहीं  किया
 जाता  श्रम  जीवी  पत्रकार लगे  हुए  हें  जब

 कि  जापान

 तथा  जैसे जैसे  देशों  में  यह  प्रति दा तता प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उन्हें  ऐसा  करने  का

 अधिकार है  ।  २० से  २२  प्रतिशत  तक  है  ।  समाचारपत्र

 वाले  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  कुछ  शझ्रधघिक
 यदि  साधा  रण  सा  हिसाब  फैलाया  जाये  तो

 ज्ञात  होगा  कि  जब  कि  बड़े  बड़े  समाचार-पत्र
 पारिश्रमिक  देने  में  हिचकिचाते  यद्यपि

 समाचारपत्रों  की  बिक्री  के  चीजों  पर  उनका  खर्चा  काफी  बढ़  गया  है  |

 इस  समाचार  ऐजेंसी को  कोई  प्रतिशत
 भारत में  कोई  सात  प्रतिशत लोग  ऐसे

 राशि देते  छोटे  छोटे  स्थानों  से  निकलने  वाले  हूं  जो  समाचार-पत्र को  देख  पाते  शेष

 पत्रों को  २०  प्रतिश्त या  इस  से  भी  अ्रधिक

 देनी  पड़ती है  ।  पी०  टी ०  भाई  के  निदेशकों
 3.0  प्रतिशत  जनता  इन  से  अनभिज्ञ

 राज  इन  सात  प्रतिशत  लोगों  में  से  भी

 ने  यह  नीति  बना  रखी  है  क्योंकि  स्पष्टतया

 मद्रास  शादी  बहुत  कम  एसे  हें  जो  वास्तव  में  पढ़ते

 ae  बड़े  नगरों  से  निकलने  वाले  पत्रों  में  रुचि
 ह  भ्रंग्रेजी का  Waste  पढ़ने  वाले  लोगों

 की  संख्या  तो  प्रौढ़  भी  कम  है  ।  फिर  भी भ्रंग्रेजी
 रखते  हें  ।  aq  स्थानों  से  निकलने वाले

 पत्रों  से  उन  का  कोई  वास्ता  नहीं  होता  ।
 पत्रों पर  बहुत  भ्रमित  जोर  जाता

 जो  लोग  देशीय  भाषा ग्र ो ंके  समाचारपत्रों
 एक  कौर  चीज  जो  पी०  टी०  भाई

 करती है  वह  यह  है  कि  उस  ने  स्थानों का
 में  काम  करते हें  वे  वास्तव  में  बहुत

 वर्गीकरण  कर  रखा  है  ।  एक
 बुरी  ददा  में  इस  प्रकार  देश  में  पत्रकारिता

 के  विकास में  बहुत  बड़ी  बाधा  पड़  रही  है  ।
 ही  | लिन मि बॉ  क्लास  समाचार  केਂ  लिये  दिल्ली  केਂ

 समाचार-पत्र को  लगभग  १,०००  रुपये  कौर
 यदि

 इस  स्थिति  को  नहीं  सुधारा  गया  तो

 जयपुर  के  समाचारपत्र को  R,Hoo  रुपये  देने  हम  देश  में  पत्रकारिता  के  सम्यक  विकास  की

 नहीं  कर  सकते  |
 पड़ेंगे  ।  प्रेस  wat  ने  यह  सिफारिश

 की  है  कि  समाचार-पत्र  समाचार  एजेंसी
 को

 यह  बताना  चाहता  हं  कि  समालोचना

 बिक्री  के  अनुसार  यह  भ्रत्यधिक
 हमारे  लिये  बहुत  उपयोगी  वस्तु  है  ।  उस  से

 बुद्धिमत्तापूर्ण  सिफ़ारिशों  हें  श्र  में  चाहता  लोग  भ्रपने  को  सुधार  लेते  हें  ।  उदाहरण  के

 हूं  कि  सरकार  इसे  स्वीकार  कर  ले  |
 रूप  में रूस  में  प्रदान  wale

 अन्य  सिफारिश  यह  हें  कि  जवान  नामक  दो  पत्र  हूं  जिनका  श्रेय  सत्य

 निदेशकों
 के  हाथ

 में
 से

 नियंत्रण
 ले

 लिया
 श्र  समाचार  है  ।  लोग  कहते  ध 'सत्य' में में

 जाये  श्र  एक  लोक  निगम  की  स्थापना  की  तो  समाचार  नहीं  हे  तौर  में  कोई

 जाये  ।  यह  भी  बहुत  seat  सिफारिश  है  ।
 सत्य  नहीं  है  ।  इस  भ्रालोचना का  रूस  सरकार

 शरजील  निम्न  कोटि के  तथा  सनसनीਂ  पर  इतना  प्रभाव  पड़ा  कि  इन  पत्रो ंने  अपनी

 खेज  समाचार छापने  की  प्रवृत्ति  बढ़ती जा  ददा
 को

 बहुत  कुछ  सुधार  लिया  इसी  प्रकार
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 हमारे  पी०  टी०  भाई  में  भी  कोई  दस्त-अन्दाज़ी  न  दखल  न  ठीक  उसी

 जायेगी  । गड़बड़ है  तो  वह  दूर  हो  उद्देश्य  उसी  विचार  को  अपने  सामने
 रख

 सभापति  महोदय
 :  श्राप का  समय  कर  राज  यह  सभा  कह  रही  है  कि  सरकार

 कुछ  ऐसा  काम  करे
 कि

 इस  देग  में  यह  स्वाधीनता पूरा  हो  चुका  है  ।

 डा०  एस०  एन०  fag:  ठीक है  अरपना
 कायम  रह  विचारों  की  आजादी

 की  रक्षा

 हो  am  |
 शासन  ग्रहण  करने  से  पूर्व  में  पुनः

 निवेदन  करता

 हूं कि  प्रेस  oat  की
 सिफारिशों  को  शीघ्र  प्रेस  कमीशन  ने  जो  इतनी  बड़ी  रिपोर्ट

 क्रियान्वित  किया  जाये  ॥  कौर  इतनी  शानदार  रिपोर्ट  दी  उस  में  उसने

 श्री  एम०  पो०  मिश्र  एक  बात  सामने ला  कर  र्  दी  है  वह  यह

 परिचित  ary
 को

 मालूम  है  कि  इस  सभा  में  है  कि  न  fan  सरकार  देश  में  विचारों  की

 जब  जब  गस  की  बात  जब  जब  सरकार  ने  भ्राजादी  को  रोकती  है  ।  उसी  से  खतरा

 प्रस  के  बारे  में  अखबारों  केਂ  बारे  कुछ  है  आजादी  नागरिक  स्वाधीनता

 करने  का  तय  तब  तब  इस  सभा  में  at  समाचार-पत्रों  की  दुनिया में

 एक  तूफान  सा  उठ  खड़ा  sur  कि  सरकार
 भी  कुछ  ऐसी  ताकतें  पदा हो  गई  जिन

 को

 प्रेस पर  हाथ  नहीं उठा  सकती  ।  चारों  तरफ  art  बढ़ने  दिया  जायेगा  तो  फिर  इस  देश  में

 से  रिवाज उठी  कि  सरकार को  अखबारों की  विचारों की  स्वाधीनता  या  नागरिक  स्वाधीनता

 DAT  समाचार-पत्रों  की  आजादी  नाम  की  कोई  चीज  नहीं रह  जायेगी  ।  हमारे

 हाथ  उठाने  का  कोई  साधिकार  नहीं  है  ।
 दोस्तों  ने  प्रभी  बताया  है  कि  किस  तरह  से

 बहुत  जोर  जोर  से  इस  प्रकार की  बातें  कही  सिर्फ  पांच  अ्रखबारों  फे  मालिक  भ्रट्टाइस

 गई  ।  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  बारों को  हाथो  में  रखते  हें  और  उन  के

 मालूम है  कि  यह  सभा  कतई  नहीं  चाहती कि  जरिये से  वे  पचास  प्रतिशत से  alee  सर्कुलेशन
 देश  को  जो  आजादी  प्राप्त  जो  नागरिक

 को  मातहत  रखते  हें  ।  में  श्राप  से  कहना
 स्वाधीनता  प्राप्त  समाचार-पत्रों  की

 विचारों  राय  रखने  की  जो  स्वाधीनता
 चाहता  हूं  कि  यदि  सरकार  ने  प्रेस  कमीशन  की

 सिफारिशों को  बहुत  जल्दी  कौर  मजबूती  से

 उस  पर  वह  हाथ  उठाये  |  सरकार  इस
 काम  में  नहीं  तो  इस  देश  में  वह  समय  बहुत

 घीनता  में  हस्तक्षेप  न  यह  इस  सभा  की  जल्द  भराने  वाला  है  जब  कि  बहुत

 पुरानी  प्रौढ़  पक्की  राय  है
 ।

 लेकिन  मुट्ठी भर  अख़बार  यहां  रह  जायेंगे  शर

 वहीं  बहुत  जोर  से  चारों  तरफ  से  वें  मुट्ठी  भर  मालिकों  के  हो

 बोल  रही  है  कि  सरकार  भ्रखबारों  के  मामले  में  जायेंगे  प्रौढ़  तब  इस  देश  में  विचारों

 दस्त-ग्रन्दाजी  अ्रखबारों  के  बारे  में  सरकार  की  स्वाधीनता  नाम  की  कोई  चीज  नहीं  रहेगी  ।

 यह  वह  करे-भभोर  उस  का
 भ्राता  प्रेस  वे  तमाम  जिन्हें  छोटे  छोटे  अख़बार

 कमीशन की रिपोर्ट की  रिपोर्ट  है  ।  यह  एक  अ्रजीब  कहते  जिन्हें  स्वाधीन  पत्र  कहा  जा  सकता

 अर  उल्टी सी  बात  दिखाई  देती  है  ।  लेकिन  में  वे  सभी  मर  बल्कि  उनमें से  बहुत  से

 ary  से  कहना  चाहता  हं  कि  जिस  विचार  तो  मर  चुनें  बहुत  से  मरने  की  खाट  पर  पड़े

 जिस  उद्देश्य  पुराने  समय  में  यह  सभा  कहती  हुए  हैं  are  जल्द  कोई  कार्यवाही न  की

 थी  कि  सरकार को  विचारों की  स्वाधीनता
 तो  वे  खत्म  हो  जायेंगे

 |
 फिर  इस  देश  में  विचारों

 लोगों की  इस  झ्राजादी में  कि  वे  अखबारों
 की  स्वतन्त्रता खत्म  हो  देश  को  वही

 के  जरिये  carat  के  जरिये  जिस  तरह  से  चाहे  राय  बनानी  जो  ये  पांच  बड़े  बड़  मालिक

 आपने  विचार  सरकार  को  उन्हीं की  राम  बर  चलना
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 एम०  पी०

 होगा  फिर  क्या  यह  भ  च  वान  ry
 पूंजीपति  as  भ्रखबारों  के  इस  चीज

 जाने  ।  को  बर्दाश्त  करने  को  तैयार  नहीं  हैं  कि  यह

 सब  लोग  यह  मांग  कर  रहे  हें  कि  देश  छोट  छोटे  स्वाधीन  कायम  रहें  |

 ये  लोग  ऐसे  अखबारों  को
 भी

 बरदाश्त  करने में  जो  नई  स्वाधीनता  हासिल  हुई
 जो

 नया

 लोक-राज्य  बन  रहा  जो  नई  डेमोक्रेसी  को  तेयार  नहीं  हैं  जो  कि  पचास  बरस  से

 बन  रही  उस  को  मजबूत  करना  चाहिये  इस  देश  की  सेवा  करते  रहे  हें
 ।

 और  यही

 कारण  है  कि  राज हम  १४  दिनों  से  दिल्ली  में कौर  इस  लिये  यह  सभा  श्रावाज लगा रही है लगा  रही  है

 कि  प्रेस  कमीशन  की  सिफारिशों  बिना  उन  और  उन  एजेन्टों  की  तरफ  बहुत

 में  कोई  रहो-बदल सरकार  बहुत  जल्द
 बड़े  भ्रखबारों  के  मालिकों  की  तरफ  से

 काम  में  लाये I  दौड़  धूप  होती  देख  रहे  हैं  ।  सरकार  के  पास

 एक  बहुत  तकलीफ  की  बात  है  ।  में  समझता  तरह  तरह  से  असर  पहुंचाये  जा

 था  कि  जमाने  की  जो  शभ्रावाज उस  को  इस  यहां  तक  धमकी  दी  जाती  है  कि  अगर  तुम  न

 प्रेस  कमीशन  की  सिफारिशों  को  मान  लिया
 देश  के

 धनी
 लोग  महसूस

 जो
 बात

 सामान  पर  लिखी  जा  चुकी  उस
 को

 वे  लोग
 तो  चुनाव  में  हम  कांग्रेस  को  मदद  नहीं

 पढ़ेंगे  ।  wear  होता  कि  जो  waar  के  बड़े  करेंगे |  हम  कहते  हैं  कि  भ्रगर इस देश में इस  देश  में

 बड़े  मालिक  वे  इस  बात  को  समझते  कि  कांग्रेस या  सरकार  बड़े  अखबा ९ वालों की मदद वालों  की  मदद

 जमाना  किधर  जा  रहा  शर  की  से  ही  चुनाव में  जीत  सकती  है  तो  हम  उस  मदद

 अवाज  क्या  है  ।  प्रिया  होता  कि  वे  सरकार  के  को  लेने  को  तेयार  नहीं  हें  ।  कांग्रेस को  प्रति

 पास  जाते  शर  कहते  कि  गस  कमीशन  की  जीतना है  तो  भ्र पनी  ताकत  से  ate  जनता  फे

 सिफारिशें  बहुत  उचित  जरूरी  हम  प्यार  से  न  कि  बड़े  Maa  के  मालिकों

 की  मदद  से  ।  प्रौर  कांग्रेस  उन्हीं  की  मदद उन  का  समर्थन  करते  ह  शौर  हम  सरकार  का

 साथ  देना  चाहते हें  ।  से  जीतती  है  तो  वह  जीत  ज्यादा  दिन  नहीं  टिक

 सकती  |  हम  कहते  हें  कि  यह  बड़े  दुख  की  बात प्रेस  कमीशन  की  सिफारिशों  का  ° fan

 एक  मानी  जिसे  wast  में  कहते  हें
 है  कि  इस  १९४५५  के  साल  में  जब कि  झापा

 जानते  हें  कि  इस  लोक  सभा  ने  फैसला  कर  लिया

 एन्ड  लेट  ्  यानी  हम  जियें  और  तुम  को

 है  कि  हमें  इस  देश  के  समाज  को  सोशलिस्ट
 भी  जीनें दें

 ।
 में कहता  हुं  कि  बड़े  अखबार भी

 रहें ।  बड़े  प्रखबारों को को  प्रेस  कमीशन की
 ढांचे  पर  बनाना  हमारे  देश  के  पूंजीपति इस

 प्रकार की  कोशिका  कर  रहे  इस  सोशलिस्ट

 रिया  खत्म  नहीं  करतीं  |  वह  रहेंगे  ।  अगर  प्रेस
 ढांचे  के  मानी  यही  हें  कि  छोटे  अखबार भी  जियें

 कमीशन की  सारी  सिफारिशें भी  काम  में

 जायें
 तो

 वे  बड़े  जिन  को  बड़ेबड़े  मालिक
 शर  ये  छोटे  भ्रखबार  इस  लिये  जियें कि  इस

 देश में  लोक-राज्य  प्रगति  कर  सके
 चला  रहे  जीते  रहेंगे  ।  ऐसा  होगा  कि

 तन्त्र जी  सफे

 बड़े  अखबारों  के  साथ  साथ  देश  फे  छोट  छोटे

 भ्रखबार, जिन के रहने से देश में जिन  के  रहने  से  देश  में  विचारों की  wal  rat  हमारे  दोस्तों  ने  कहा  कि  जापान
 स्वाधीनता  जिन  के  रहने  से  देश के  में  एक  प्रलंबा  है  जिस  का  सरकुलेशन

 लोग  भिन्न  भिन्न  दृष्टिकोणो ंसे  परिचित  होते
 ४०  लाख है  |  इंग्लैंड में  ऐसे  ग्रीवा र  हैं  जिन  का

 भी  लेकिन
 मुझ  को  बहुत  ताज्जुब  सरकुलेशन  २०  लाख से  ज्यादा  प्यार  दस

 होता  है  कि  इस  १९५५  के  साल  में  भी  इस  देश  के  बरस  पहले  इस  सभा  में  यह  बातचीत  होती तो
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 हूं  कि  झगर  सरकार
 इस  सिफारिश के  बजाय हर  हिन्दुस्तानी  के  मन  में  हौसला  उठता  कि

 हमारे देव  में  भी  ऐसे  अखबार होते जिन का होते  जिन  का
 ऐसा  करे  कि  छोटे  अखबारों  को  पत्रकारों

 की  तनख्वाह  शादी  पर  जो  खर्चा  होता  है  उसको
 सरकुलेशन

 Yo  या  ५०  लाख  होता  क्योंकि

 हम  तो
 ४०

 करोड़  आदमी इस  देश  में  रहते हैं  ।
 दे  दे  झर  प्राइस-पेज  मोड्यूल  की  सिफारिश  को

 लागू  न॑  करे  तो  भी  छोटे  झ्रखबार  जीते  नहीं
 रह

 लेकिन  में  समझता  हूं
 कि

 हमारे  देश  को
 अब

 सकेंगे ।  तब  भी  वे  मर  जायेंगे  wet  यहां

 सब्र  करना  चाहिये  ऐसा  हौसला  नहीं  करना

 चाहिये  कि  हमारे  देश  में  भी  ऐसे  अखबार  हों
 बतलाया  गया  है  कि  किसी  अख़बार  में

 १०

 प्रतिशत  सम्पादकीय  विभाग  पर  खर्च  होता  है
 ।

 जिन  का  सरकुलेशन  ५०  या  ६०  लाख हो  ।
 यह  दस  प्रतिशत  खर्च  भी  सरकार

 दे

 यह  बुरी चीज  है  ।  भ्र  नगर  इस  देश  में
 दे  कौर  छोटे  ग्रखबारों को  बचाने  का  कोई

 गरीबी  की  वजह  से  यह  बुरी  चीज  यह
 उपाय न  करे  तो  भी  ये  छोटे  प्रकार जीते  नहीं

 बारों  का  नहीं  पाया  है  तो  यह  भ्रमणी

 चीज  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  वहू  दिन  न  ore  कि
 रह  सकते  ।  उन  को  जिन्दा

 रखने  की
 कवल

 एक  ही  सूरत है
 और

 वह  यह  कि  अखबारों

 इस  देश  में  किसी  एक  अखबार  का  सरकुलेशन
 की  कीमत  पेजों  के  हिसाब  से  निश्चित  कर  दी

 Yo  लाख  हो  |  उस  फे  बजाय  हम  चाहेंगे  कि  इस
 जाय  जिस  को  प्राइस  पेज  शेड्यूल  कहते  हैं

 ।
 देश  में  जो  न्यूज  ऐ  एजेंसियां  हें  उन  फे

 टैली  प्रिन्ट
 र

 तें
 इस  के  बारे  में भी  बड़ा  वावेला मचाया  जाता

 की  लाइनें  एक  एक  जिले  तक  जायें  एक
 है  कि  यह  हिसाब  बन  ही  नहीं  सकता  ।  १९५२

 एक  fat  में  अखबारों  फके  दफ्तर
 यानी  लड़ाई  इसी  हिसाब से

 हों  ।  वहां  वह  खबरें  पहुंचायी  जायें  शौर
 देश  के  प्रकार  निकलते  रहे  कौर  इसी  वजह  से

 हर  छोट  से  छोट  दहर  कौर  कस्बे  से  अखबार

 निकल  स्वाधीन  अखबार  निकल  सके
 देश के  बड़े  प्र  छोटे  जीवित रह  सके  |

 इस  बीच  में  पर  यह  नियंत्रण  था  ।

 उन  का  सरकुलेशन  २०  या  २५  हजार ही  तो  क्या  वजह  है  कि  इस  नियंत्रण  में  अख़बार
 हो  ।  जरगर  ऐसा  हो  ज्यादा  शभ्रच्छा  है  ।

 नहीं चल  सकेंगे  ।  रिपोर्ट  में  बतलाया  गया
 हम  चाहेंगे  कि  इस  तरह  से  हजारों  अख़बार

 है  कि  एक  पसे में  एक  पेज  दिया  जाये  कौर
 निकले  कौर  दो  चार  जिन  का

 के  क  क  क  @

 सरकुलेशन  Yo  लाख  या  १  करोड़
 न्यूज  प्रिंट  का

 डा०  कसकर  :  रिपोर्ट  में  तो  ऐसा  नहीं
 उन  की  मुट्ठी  में  देश

 न
 रहे

 ।
 मुझे  इस  बात  से

 बड़ी  तकलीफ होती  है  कि  सन्  PEUX
 कहा  गया  है  ।

 श्री  एस०  पी
 ०

 मिश्र
 :

 इंडिकेशन  है
 उस

 में  ।
 के  साल  में  भी  हमारे  पूंजीपत  seg  दिमाग  को

 नहीं बदल  सके  ।  वे  १५  दिन  से  इस  कोशिश  में
 डा०  कसकर  :

 वह  तो  नमूने के  तौर पर

 हें  कि सरकार उन  को  तो  जीने  दे  लेकिन जो
 दिया गया  है  ।

 सिफारिशें प्रेस  कमीशन  ने  छोटे  waar  श्री  एम०  पी०  मिश्र  :  रिपोर्ट  बिल्कुल  पे

 के  लिये  की  हैं  उन  को  वे  नहीं  चाहते  कि  लागू  दाम  निश्चित  नहीं  कर  सकती  क्योंकि

 कीं  जाय  |  वह  दूसरों
 को

 नहीं  जीन  देना  चाहते  |
 न्यूज  प्रिट  का  दाम  घटता  बढ़ता  रहता  है

 ।

 उन्हीं  का  यह  कहना  है  कि  यह  जो  सिफारिश  ऐसा  नहीं  हो  सकता  कि  प्रेस  कमीशन  या  सरकार

 है  कि  पत्रकारों की  कम  से  कम  तनख्वाह  सब  दिन  &  लिये  एक  दाम  निश्चित कर  दे  ।

 शादी  मुक़र्रर  कर  दी  इस  के  लागू  करने  से  में  कहता  हूं  कि  जो  नियम  हम  लड़ाई  के  जमाने में

 छोटे  अख़बार  बन्द  हो  जायेंगे  ।  में  भी  एक  दाम  ante  निश्चित  करने  छके  सम्बन्ध  में  बरतते

 थे  उस  को  श्राज  थी  बरता  जा  सकता
 a

 छोटे  भ्रखबार  से  सम्बन्ध  रखता  हूं  ।  में  कहता  @
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 एम०  पी०

 यह  बहुत  गलत  चीज  है  जैसे कि  बम्बई का  सिफारिश  है  कि  अखबार  ४०  प्रतिशत  तक

 फ्री  प्रेस  जरनल  पेज  फे  प्रकार  को  जगह  विज्ञापनों  के  लिये  दे  सकते  हे  प्रौढ़  बाकी

 चार  पेसे  में  बांट  दे  |  कमीशन  ने  बतलाया है  कि  जगह  उन  को  समाचारों  के  लिये  देनी  चाहिये  ।

 चार  पेज  का  अखबार  निकालने  में  करीब  ऐसा हो  तो  जो  विज्ञापन बचे  रहेंगे  वे  छोटे  श्री

 करीब  चार  पेसा  खर्च  पड़ता  है  ।  यही  नियम  बारो ंमें  ही  मिल
 जायेंगे

 ait  उनके  सहारे

 सब  अखबारों पर  लागू  होना  चाहिये
 |

 छोटे  भ्रखबार  जी  सकते  हें  ।  कोई  दूसरी  सूरत

 श्राप नेਂ  कमीशन की  रिपोर्ट  में  पढ़ा ही
 उन  के  जीने  की  नहीं  है  ।

 एक  बात  तौर  है  |  तभी  कुछ  दोस्तों  ने होगा कि  हिन्दुस्तान में  weal &  उद्योग  में

 सात  करोड़  रुपया  लगा  दि  है  ।  इस  चर्चा  की  है  कि  किस  तरह  से  कुछ  प्रकार

 लिये  भ्रमर  कोई  आदमी  १४  करोड़  रुपया  यह  एलान  करते  हूं  कि  अगर  तुम  हमारा

 भ्रखबार  खरीद  लो  प्रौर  उस  को  बाद  में  बेच लगाने  को  तेयार  हो  जाये  तो  वह  सब  प्रखबारों

 को  बरबाद कर  सकता  है  श्रगर कोई इतना कोई  इतना  दो  तो  तुम  को  दाम  का  दाम  मिल  जाएगा ।

 रुपया  लगा  दे  तो  वह  देश  फे  सारे  अखबारों को  मुझको  यह  देख  कर  तकलीफ  होती  है  कि  स्टेट्स

 खत्म कर  सकता  |  इसलिये में  कहता  हूं
 मेन  जेसे  अखबार  कभी  कभी  हफ्ते  में  दो  दो

 कि  प्रेस  कमीशन  की  रिपोर्ट  किसी काम  की  न  सप्लीमेंट-इंजी निर्या  रग  सप्लीमेंट  या  कोई  भ्र ौर

 रहेगी  श्रगर  सरकार  ने  ईमानदारी  से  पेज  निकाल  देते  हें  |  जो  व्यापारी

 प्राइस  शेड्यूल लागू  नहीं  किया  ।  इस  के
 बारे  हे  उन्हीं से  वे  लेख  ले  लेते  हैं  ate  उन्हीं से

 में  जो  बड़े  बड़े  खड़ा  वावैला  मचा रहे  हैं  विज्ञापन  ले  लेते  हैं
 ।

 क्योंकि  उन  के  पास  पूंजी

 उस
 को

 सरकार
 को

 नहीं  सुनना  चाहिये
 ।  की  कमी.नहीं  वे  ये  हरकतें  करते  हें  सनौर  सब

 शौर  जरगर  सरकार  सुनेगी  तो  सरकार  विज्ञापन  समेट  लेते ह  रोक  छोट  भ्रखबारों  को

 इस  देश  के  इस  नयें  लोक  राज्य के  विज्ञापन  नहीं  मिल  पाते  इसलिये  यह  बात

 साथ  बड़ा  अन्याय  करेगी ।' में ने में  ने  कहा  सोचनी  होगी  कि  जरगर  इस  देश  में  लोकतन्त्र

 कि  केवल  दस  प्रतिश्त  स्प या  meat  के  को  जमाना  प्रजातन्त्र  को  जमाना है  तो

 हमें  छोट  अखबारों  को  बचाना  होगा  ॥ सम्पादन  विभाग  पर  खर्चे  होता  है  ।  प्रेस  कमीशन

 ने  अखबारों  करे  पत्रकारों  के  लिये  जो  सिफारिश
 जानते  हे  कि  इस  देश  में  लोग  एक

 की
 है  प्यार  उसे  लागू कर

 दिया  जाए तो  प्रति  व्यक्ति  भी  खरीदने  की  स्थिति

 में  समझता हूं  छोट  शभ्रखबारों को  शुरू  में  नहीं  है  ae  श्रीकांत  लोग  तो  कोई  अखबार

 में  कुछ  कठिनाई हो  सकती  लेकिन वह  ही  नहीं  खरीदते  लोगों  की  अखबार  पढ़ने  की

 कठिनाई  दूर  हो  जायेंगी  अखबारों  के
 कुछ  प्राप्त  नहीं  बन  पाई  श्राप  को  रेल

 दाम  पर  नियंत्रण  प्रौढ़  साथ  ही  साथ  एक  में  फस्ट  क्लास  के  डिब्बे  में  बैठने  वाले  लोग

 दूसरी  सिफारिश  पर  भी  कमल  किया  मिलेंगे  जो  ate  दुनिया  भर  के  तो  सारे  खर्च

 यानी  विज्ञापनों  के  लिये  भी  एक  कानून  बनाया  करते  हें  लेकिन  एक  अखबार  अपने  लिये  नहीं

 जाय  ।  श्राप  लोग  जानते  हैं  कि  राज  बड़े  बड़े  खरीदेंगे  कौर  इस  बात  का  इंतजार  करेंगे  कि

 भ्रखबारों  में  CY)  aw  स्थान  में  विज्ञापन  कब  उन  की  बगल  में  बैठा
 हुजरा  मुसाफिर

 दी  छपते  हैं  ak  केवल  ३०  प्रतिशत  स्थान  अख़बार  था  पत्रिका  पढ़  कर  सीट  पर  रक्खें

 समाचारों  को  दिया  जाता  है,उस  में  भी  श्रौर वह उस वह  उस  को  झपट  लें  ।  तो  आवश्यकता

 रो ंसे  विचार  ज्यादा  रहते  हैं
 ।

 प्रेस  कमीशन  की  इस  बात  की  है  कि  लोगों  को  वबा  र  खरीदने
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 की  ated  बननी  चाहिये  लेकिन  जब  तक  कि  समय-समय  ०५  कर्मचारियों  तथा

 संचालकों  के  नाम  छापने  चाहियें  जिस  से देश  गरीब  है  कौर  एक  आदमी  एक  ही

 अख़बार  खरीद  सकता  है  तब  यह  जरूर  जनता उन  के  बारे  में  कुछ  जान  ५ सव
 |

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  अखबारों
 यदि  लोगों  को  यह  ज्ञात  हो  जाये कि

 की  कीमत  में  कुछ  समता  खी  जाये  ।  क्योंकि
 य०  पी०  भाई  अर  पी०  टी०  कराई  पर

 स्वयं  समझ  सकते  हें  कि  जब  पाठक को को  भी  पूंजीपतियों का  कब्जा  है  तो  उन्हें  प्रेस  के
 चार  पैसे  में  या  दस  पेज  का  अ्रखबार

 पर  बहुत  सन्देह  होने  लगेगा
 |

 मिलेगा तो  वह  चार  पैसे  में  चार  ही  पेज  का
 कुछ  लोगों  की  ऐसी  धारणा  है  कि

 अखबार क्यों  खरीदेगा  |  इसलिये  में  माननीय

 डा०  केसकर साहब  A  कहना  चाहता
 पतियों  की  सहायता के  बिना  पत्रों का  व्यय

 नहीं चल  सकता  किन्तु  यह  एक  श्रम  है
 ।

 वेसे  में  जानता  हूं  कि  उन  की  राय  क्या  गांधी जी  का  एक  आदर्श  पत्र  था
 वह  प्रेस  कमीशन  की  सिफारिशों  के  साथ  जो  ठीक  चलता था  |  में  यह  तो  नहीं  कहता  कि

 लेकिन  जो  तरह  तरह  पहुंचाये  प्रत्येक  व्यक्ति  गांधी  जी  का-सा  आदर्श  अ्रपने
 जाते  उन  से  उनको  अपने  को  बचाना

 सामने  रखेगा  ।  व्यय  को  कम  करने  के  लिये

 उन  के  सामने  इस  देश  में  लोक-राज्य
 पत्र  के  पृष्ठों की  संख्या कम  की  जा  सकती

 को
 मजबूत  करने  के  लिये  बहुत  बड़ा  मौका

 है  ।  बीस  बीस  पृष्ठ  के  समाचार-पत्रों को
 है  प्रौढ़

 उस  में
 वह  बहुत  बड़ा  योग

 दे
 सकते  ह  ग्राद्योपान्त  कौन  पढ़ता  है  ।  हम  कह  सकते  हैं

 और  वह  योग  यह  है  कि  वह  प्रेस  कमीशन  की

 सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लें  कौर  उन  को
 कि  प्रत्येक  समाचारपत्र  चार  पृष्ठ  से  भ्रमित

 तहो उस  का  मूल्य  चार  पैसे  से  प्रतीक
 अमल  में  लायें  ताकि  छोटे  अ्रखबार बच  सकें

 नहों  ।
 शर  ta  की  प्राजाद  बच  सके  |

 डा०  केसकर  :  यह  किस  का  सुझाव
 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :

 हमारे  देश
 ह ै?

 के  भविष्य  केਂ  लिये  प्रेस  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।

 श्री  लोकनाथ  मिश्र
 :

 यह  मेरा  सुझाव  है  |

 हमारा  गतंव्य  है  किं  उस  के  हानि-लाभ  पर

 में  समझता हूं  कि  प्रेस  का  ध्येय  लोगों  को  शिक्षित

 ह्म  भली  भांति  विचार  करें  ।
 करना  कौर  सूचना देना  है  ।  इस  के  बजाये

 प्रेस  आयोग  का  प्रतिवेदन  बहुत  प्रशंसनीय  प्रेस  वाले  धड़ाधड़  विज्ञापन  कौर  फोटो  छापते

 है  ।  प्रेस  की  समस्त  समस्या  पर  उस में  चले  जाते  कल  कार्यों की  भ्र पे क्षा

 यथाशक्ति सुझाव  दिये  गये  ह  ।  मुझे तो  बड़ा  व्यक्तियों कीਂ  प्रोर  अधिक  ध्यान दिया  जा  रहा

 ara है  कि  प्रेस  जेसीਂ  महत्वपूर्ण वस्तु  पर  जिधर  देखिये  उध  र  पंडित  जवाहर  लाल

 देश  में  सात-ग्राम  पूंजीपतियों  का  नेहरू की  दुहाई  फेरी  जाती  है  ।  इस  प्रकार

 एकाधिपत्य है  |  सरकार को  यह  देखना  व्यक्तियों  के  नाम  पर
 अधिक  जोर  नहीं  दिया

 ऐसी  जनहितकारी वस्तु  केवल  थोड़े  जाना  चाहिये  ।

 से  लोगों  के  हाथ  में  न  रहे  ।  हमारे  लिये  यह  श्री  एस०  एस०  मोर
 :

 क्या  श्राप  का  यह

 एक  अभिशाप  है  ।  लोगों  के  सामने  जो  भी  छपी  अर्थ है  कि  संसद्-सदस्यों के भाषण बिना उन का के  भाषण  बिना  उन  का

 हुई  वस्तु  है  उसे  वे  सत्य  समझते  हें  नाम  हुए  छापे  जायें
 ?

 उन्हें क्या  पता  है
 कि  कौन से  पत्र  में  कौन  सी  श्री  लोकनाथ  मिश्र

 :
 कप  चाहें  तो  कप

 नीति  का  अनुसरण  किया  जाता  प्रेस  आयोग  का  नाम  छप  सकता  है  किन्तु  श्राप की  फोटो

 छापने  की  क्या  जरूरत  है
 ? ने  अपनी

 सिफारिशों में  कहा  है  कि  पत्रों  को
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 श्री  एस०  एस०  मोर  :  में  थोड़े  ही  छापता  के  हाथ की  कठपुतली  मात्र  हैं  ।  उन्हें  स्वतन्त्रता

 हुं  ।
 मेरे  पास  कोई  भी  पत्र  नहीं  है

 ।  दी  जानी  चाहिये  ।  लोग  तो  यह  समझते  हैं  कि

 श्री  लोकनाथ  मिश्र :  मुझे  किसीਂ  भ्रन्तर्बाधा  वें  जनता  के  विचारों  को  अभिव्यक्त  करते

 शर वे  ५  सम्पादकीय विचार  भी  मुक्त की  झ्रावइ्यकता नहीं  ।  तो  में  कह  रह  था

 कि  कार्यों पर  अधिक  बल  दिया  जाना  चाहिये  ।  रूप  से  प्रकट  नहीं  कर  पाते  ।  कहीं  कहीं  तो  यह

 संसद्  सदस्य  चाहे  कितना ही  सुन्दर  भी  होता है  कि  सम्पादक का  केवल  नाम

 उस  की  फोटो  छापने  कीਂ  कोई  जरूरत  नहीं  et  किसी पत्र  में  लिखा  gar  होता  है  कौर

 है  ।  सारा काम  दूसरे  करते हें  ।  बहुत से  पत्र  ऐसे

 हैं जो  किसी  न्यास  द्वारा  चलाये  जाते  हैं  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :
 यह  तो  मुझे  ही

 अ्रन्ततोगत्वा  उन  में  भी  किसी  व्यक्ति-विशेष
 मालूम  हुआ  कि  मं  भी  खूबसूरत हुं  ।

 का  प्रभुत्व हो  जाता  है  कौर उस  की  इच्छा
 att  लोकनाथ  fast  :  यदि  हमारीਂ  बात

 उन  का  काम  चलता  है  ।  शभ्रच्छे  अच्छे
 नहीं  सुनी  गई  तो  हम  स्वयं  अपनी  प्रांतों  पर

 इतना  नियंत्रण  रखेंगे  कि  हम  सुन्द  रता  कीਂ

 समाचार  छपने  से  रह  जाते  हें  जब  कि  किसी

 मंत्री  के  भाषण  में  तीन  तीन  स्तम्भ भरे  रहते
 चौंध में  तश्  श्र  केवल  समाचार

 हमें  यह  नियम  बना  देना  चाहिये  कि  चाहे
 की  ait  ही  ध्यान  दें  ?

 कितना ही  बड़ा  झ्रादमी  कयों  न  उस  के  भाषण
 एक  माननीय  सदस्य  :  ब्रह्मचयं की  बड़ी

 एक  स्तम्भ  से  अधिक  स्थान
 न

 दिया
 moat  शिक्षा  दी  जा  रही  है  ।  जाय

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  ब्रहमणों क्या  कोई  सभापति  महोदय
 :

 के  भाषण  का

 बुरी  वस्तु  है
 ।  समय  पुरा  हो  चुका  है  ।

 डा०  सुर  चन्द्र
 :

 किन्तु
 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  अच्छा

 |
 धन्यवाद  ।

 उस  का  प्रेस  आयोग  से  क्या  सम्बन्ध है  ?  अब  में  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  ।

 श्राप  की  बातें  सुसंगत  नहीं हैं  ?  श्री  सारंग घर  दास

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  इस  का  निश्चय श्राप  कटक  : प्रेस के  बारे  में  काफी  चर्चा की  जा

 क्यों  कर  रहे  हें  ।  इस  केਂ  लिये  तो  सभापति  महोदय  चुकी है  ।  हमारे  देश  के  लिये  प्रेस  एक  झभिकाप

 मौजद  हें  । an  हो  गया है  क्योंकि उस  की  कुंजियां  थोड़े  से

 पूंजीपतियों  के  हाथ  में  हें  ।
 हम  जनता  के  लिये  सस्ते  से  सस्ते  पत्र

 चाहते हैं  ।  प्रेस  ग्रा योग ने  स्वयं  wae  प्रतिवेदन  जो  श्रमजीवी  पत्रकार  हें  उन  को  दशा

 भ्रत्यन्त  शोचनीय  है  ।  सवेरे  से  ले  कर के  पृष्ठ  ६१  पर  कहा  है
 कि

 राज  कल  सरकार

 की  प्रशंसा  हो  रही  है  गौर  कुछ  लोगों  के  व्यक्तित्व
 रात  तक  उन्हें  अथक  परिश्रम  करना  पड़ता

 का  अधिक  वर्णन  किया  जा  रहा  है  ।  है  और  उन्हें  बहुत  कम  वेतन  मिलता  है  ।

 प्रेस  को  इन  सब  बातों  की  जोर  ध्यान  देना  दूसरी  बात  यह है  कि  लगभग  सभी

 चाहिय े।  समाचारपत्र  केन्द्रीय  धौर  राज्यों  के  मंत्रियों  की

 we  में  सम्पादकों  के  बारे  में  कहता  हूं  ।  प्रशंसा  का  ढोल  पीटते  रहते  हें  पूंजीपतियों

 पहले  तो  विदेशी  सरकार  होने  के  कारण  की  यही  नीति है  कि  येन  केन  प्रकारेण  उनकी

 ये  लोग  देश  प्रेम  कीਂ  भावना  से  उस  के  विरुद्ध  cary  सिद्धि  होती  रहे  ।  मेरे  पास  एक

 आवाज  उठाते  किन्तु  was  हमारी  सरकार  अंग्रेजी  का  समाचारपत्र है  जिस  में  बम्बई  के

 एक  संचालक  का  भाषण  तीन  लिन  तक  छापा के  भी  शत्रु  बन  बेठ  ये  लोग  भ्र पने
 संचालकों
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 गया  था  ऐसा  करने  से  अन्य  समाचार  छपने  से  श्री  सारंगघर  दास  :  जी  हां  ।  वही  तो  में

 रह  जाते  हें  ।  भी  कहता हूं  ।  ये  समाचार  एजेंसियां  पैसा  तो

 इसके  भ्र ति रिक्त  हमारे  यहां  के
 खर्च  करती  कुछ  संवाददाताश्रों

 द्वारा  भेजे  गये  समाचारों  पर  निसार  करती
 पत्र  अनक  स्थानों  पर  देशी  संवाददाता ग्र ों  की  a

 ।
 went  विदेशियों  पर  अ्रधघिक  विश्वास  करते

 ह

 जिन  समाचार  एजेंसियों  को  सरकार  से
 हू  जैसा कि  बांडंग  सम्मेलन  के  समय एक  पत्र

 ने  किया था  ।.  गोझा  फे  समाचार  पत्रों  में  भी  ग्रामीण  सहायता  मिलती  है  वे  झनक  बार

 एसा  किया गया  था  ।  में  समझता  हूं  कि  ये
 सरकारी  दबाव फे  कारण  कुछ  समाचार

 छपने से  रोक  देती हें  ।  जसे  कुछ  समय  पुर्व दी  ठेकेदारी बन्द  की  जाये  ।  एक  एक  पूंजीपति

 के  झा धीन  wr  पत्र  होते  हें  उस  के
 प्रजा समाजवादी  दल  ने  दस गन्  करਂ  के

 विचार  प्रौढ़  उस  की  नीति को  उन  सब  पत्रों  विरुद्ध  लखनऊ  में  एक  जलूस  निकाला  था  जिंस

 में  लगभग  एक  लाख  व्यक्ति  थे  किन्तु  यहां द्वारा  प्रचारित  किया  जाता  है  ।  में  चाहता  हूं

 कि  उन्हें  एक  से  भ्रमित  पत्र  नहीं  दिये  जायें  के  एक  समाचार  पत्र  ने  इस  खबर  को  छापा  ही

 जिससे  हमें  देश  विभिन्न  पत्रों  से  विभिन्न  मत
 नहीं  कौर  tat  यह

 लिख
 दिया  कि  वहां

 साम्यवादियों  तथा  समाजवादियों  में  झगड़ा पढ़ने  को  मिल  सकें  ।

 हो  गया ।
 में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 हम  चाहते हूं  कि  प्रेस  के  बारे  में  इस  प्रकार
 प्रेस  sar  की  सिफारिशों को  विलम्ब

 लागू किया  जाये  ।  में  ने  सुना  है  कि  विभिन्न  का  विनियमन  किया  जाये
 कि

 वह  जनता  को

 राज्यों में  प्रेस  &  विभिन्न  सही  सूचना  कौर  दिक्षा  देने  में  सफल  हो  ।

 स्तर  निश्चित करने  के  सम्बन्ध में  दक्षिण से  जब  तक  प्रेस  इस  उद्देश्य  को  पुरा  नहीं  करता

 एक  श्रम्यावेदन  प्राप्त ज  है  वहां  तब  तक  उस  के  होने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 निर्वाह-व्यय  उत्तर  की अपेक्षा कम  किन्तु
 थ्रो  टो०  एन०  fag  :  अपना  भाषण

 में  यह  कहूंगा कि  वे
 लोग

 भी  जब  समान  प्रारम्भ  करने
 से

 पहले  में  प्रेस  श्रायोग  के

 परिश्रम करते  हें  तो  उन्हें  समान  वेतन  क्यों  पुर्व  सभापति  दिवंगत  यायाधीट्ठा

 न  feat  जाये  ?  को  श्रद्धांजलि  atta  करना  अपना  गतंव्य

 समझता हुं  ।  आयोग  को  सिफारिशों से  जो

 अब  में  प्रेस  ऐजेंसियों  के  प्रदान  को  लेता  हूं  ।

 स्वतन्त्रता के  पहले  से  हमारे  देश  में  दो
 सहमत  हें  या  सहमत हें  वे

 भी
 उस  महापुरुष

 की  निष्पक्षता  arc  योग्यता  की  प्रशंसा  किये

 समाचार  एजेंसियां  चल  रही  हें  ।  एक  है
 बिना  नहीं  रह  सकते  |

 यू०  पी०  राज  शर  दूसरी  पी०  टी ०  कराई  |

 में  चाहता  हूं  कि  समाचार  प्राप्त
 करने

 फे
 लिये  रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 इन  फे  पास  उचित  व्यक्ति  उचित  साधन

 हों  ।  बहुत  से  समाचारों  की  उन्हें  सूचना
 मुझे खेद  है  कि  आयोग की  सिफारिश

 ही  नहीं  मिलती
 ।

 उदाहरण  के  लिये  उड़ीसा
 इतनी  सुन्दर  होने  पर  भी  कुछ  लोगों ने  आयोग

 पर  छींटे कसे  हें  ।  न्यायाधीश  राजाध्यक्ष
 में  पिछले  वर्ष  से  वर्षा  का  अभाव  है  किन्तु

 पत्रो ंमें  इस का  कहीं  उल्लेख नहीं  है  ।
 ऐसे  लोगों  का  मुंह  बन्द  करने  के  लिये  ary

 हमारे  बीच  में  नहीं  हैं  किन्तु  में  ने  भ्रायोग  के

 एक  माननीय  सदस्य  :  पत्रों  में  तो  बाढ़  सदस्य  के  रूप  में  उनकी  दक्षता  धौर

 रही  क्षति का  अध्ययन  किया है  ।  उन  &  बिना
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 [sit
 Zlo  Uo

 इतना  waar  प्रतिवेदन  तैयार  नहीं  हो  बताते हैं
 ।  प्रथम  विज्ञापन के  प्रयोजन

 सकता  था
 दूसरे  नियंत्रण  के  समय  अधिक  समाचारपत्र

 का
 कागज़  प्राप्त

 करने  के  लिये  ।  कलकत्ते  के

 मुझे  उस  फे  विषय  में  कुछ  कठोर  शब्द  कहने
 को

 बाध्य  होना  पड़  रहा  है
 ।

 में  ने  सर्प  रीडर
 की  विरुद्ध तो  समाचार  पत्र के  कागज में

 हैसियत से  ले  कर
 पत्रकार

 के  रूप  में
 २१  वर्ष  देन  करने  का  अभियोग भी  थी  ।

 तक  प्रेस  में  काम  किया  है  प्रेस  वालों  को  में  पी०  clo  कराई  फे  सम्बन्ध  में

 में  क  निजी  परिवार  करे  सदस्यों  की  भांति
 कुछ  बातें  कहूंगा  ।  वहां  के  वर्तमान  अध्यक्ष

 समझता  हूं
 ।  किन्तु मुझे  यह  कहने  में

 बहुत  ने  चेतावनी
 नाम  से  एक  पुस्तिका

 दुःख  होता  है
 कि

 युद्ध  के  समय  से  पौर
 उस

 प्रकाशित  की
 है  |

 जिस  में  कहा  गया  है
 कि

 उन्हें
 बाद  से  प्रेस  का  स्तर  बहुत  गिर  गया  है

 ।
 फिर से  नहीं  बुलाया गया  था  ।  यदि  यक्ष

 लोग  सेवा  के
 को

 भूल  गये  हैं
 ।

 उन
 दिनों

 महोदय  अपने  को  इतना  महत्वपूर्ण  व्यक्ति

 मात्र  झ्र्थोपाज॑न  पत्रकारिता का
 ध्येय  नहीं

 सोचते  हैं  तो  वह  गलती  पर  हें  |  उन्हों  ने  कहा  है

 न  तो  लोग  मुनाफाखोरी  के  लिये  पत्र  कि  आयोग  ने  जिन  गलतियों  की  ओर  निर्देश

 चलाते  थे  किन्तु  राज  उन्हीं  समाचारपत्रों को  किया  है  वे  संक्रान्ति  कालीन  ot  लेकिन  यह

 जनता  का  समर्थन  प्राप्त
 जो

 मुनाफे  गलत है  ।  जब  हम  ने  विदेशियों  पर  पी०

 एक  एक  पाई  फे  लिये  लड़ते  हें
 ।

 राज
 उन  टी  बनाई ०  के  घन  अथवा  शिमला

 . TAPATTTAT  क्या  जो  अपना
 कानपुर  में  बिना  दाम  चुकाये  हुए  कई  संस्करण

 खर्चा  नहीं  चला  जिनकी  नींव  देश  के  निकालने  का  झ्रथवा  समाचारों  को  ज़बान

 देश  भक्तों  ने  डाली  जिन  के  साथ  देश  क  मामल  का  निर्देश  किया  तो
 व

 संक्रान्ति

 की  समस्त  गौरवमयी  परम्पराओं  रही  लीन  गलतियां  नहीं  बल्कि  प्रतिवेदन  के

 उदाहरणस्वरूप  व  को
 प्रकाशित होने  के  समय  की  थीं  ।  श्रमजीवी

 देखिय े।  पत्रकारों  की  अवस्था  तथा  पी०  टी ०  झाई ०

 के  सम्बन्ध  में  हमारी  शिकारियों  प्रकाशित

 की  रक्षा करना  था  ।  उस  ने  इस  शभ्रधिकार  ही  नहीं  की  वर्तमान  निदेशक ने  हमारे

 रक्षा  की  ।  लेकिन  यदि  हम  इस  पहलू को  समक्ष  यह  स्वीकार  किया  कि  उन्होंने  ऐसे

 छोड़  कर  अरन्य  समाचारपत्र यथा  लाइटਂ  अनुदेश  जारी  किये  कि  विशेष  व्यक्तियों  के

 श्र  न्य  इंडियाਂ
 जैसे  पत्रों  को  देखें  तो  इन  ver  बिना  उन  की  भानुमती  के  प्रकाशित

 समाचार  पत्रों  की
 वही  गति  हुई  है

 ।  न  किये
 इस

 प्रकार  अभिव्यक्ति  तथा

 उन्हें  वर्तमान  प्रेस  पूंजीपतियों  की  भारी  वाक  स्वातंत्र्य  माध्यम  कुछ  ही  व्यक्तियों

 का  सामना  करना  पड़ा  है  इस  से

 भी  दुःख  की  बचाव-यह  है
 कि

 समाचार  पत्रों
 का

 है
 तथा  हमें इसे  तत्काल  समाप्त

 कर  देना

 स्वामित्व
 तथा  पाठन  ही  व्यक्तियों पर

 चाहिये  |

 केन्द्रित  होता  जा  रहा  है  ।  हमारे  पास  जो  उक्त  संस्था  के  एक  निदेशक  को

 आंकड़े  इस  सम्बन्ध  में  हैं  वे  अधिकांशतः  श्रेणी
 कीਂ  सेवायें  उपलब्ध  किन्तु वह

 सत्य  हैं
 |  केवल  कुछ  पत्र  अपने

 परिचालन
 फे

 मग्स Ot  ve  एक  aa  निदेशक  श्रेणी कीਂ  सेवायों  के
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 केवल  २४५०  रुपये  मिलते  हैं  ।  पी०  टी ०  भाई
 लिये  श्रेणी की  सेवाओं  का

 मूल्य  चुकाते

 रहे  जब
 निदेशक

 से  यह  प्रश्न  पूछा  गया  तो  के  ही  एक  भूतपूर्व  प्रबन्ध  निदेशक
 अपने

 उन्हों ने  आयोग  के  अध्यक्ष से  ऐसा
 समाचारपत्र  में  ३,०००  रुपया

 प्रति  मास

 लेते थे  जब  कि  उस  पत्र  के  संपादक को  वस्तुतः व्यवहार  किया  कि  अ्रध्यक्ष  महोदय  को  उन  से

 चले  जाने  को  कहना  पड़ा  ।  एक  व्यक्ति  को  तो  सम्पादन  का  कार्य  करता  था  उसे  केवल  २४५०

 रुपये  मासिक  मिलते  थे  |  दिल्ली  के  हीਂ  एक man को  समक्ष  बुलाने  के  लिये  समन  जारी

 करना  पड़ा  इस  प्रकार  हमारे  पत्र  के  उप-सम्पादकों  जिन्हें  कार्य  करते

 पत्र  तथा  समाचार  ऐजेंसियों  का  थि  बहुत  पांच  वर्ष  से  श्रमिक  हो  गये  केवल  १५०

 रुपया  मासिक  मिलता  है  |  ऐसीਂ  दुर्व्यवस्था ही  खेद  पूर्ण  रहा  ।

 देश  की  अभिव्यक्ति  के  माध्यम का
 देखते  हुए  हम  ने  सिफारिश  की  है

 कि  उन्हे

 सार्वजनिक  न्यास  रूप  दे
 दिया  जाये

 ॥ स्वामित्व  कुछ  ही  व्यक्तियों  तक  सीमित

 हो  रहा  है  |  प्रजातन्त्र के  विकास  तथा  प्रगति
 इंग्लैड  के  रायल  कमीशन

 के  लिये यह  sear  नहीं  है  कि  परिचालन का
 ने  भी  यही  सिफारिश  की  थी  ।  वहां  ऐसा

 की प्रवृत्ति भी  दिखाई  देती  है
 ।

 जब
 कि

 यहां पचास  प्रतिशत से  ure  wrt  ata  से

 कम  व्यक्तियों के  नियंत्रण  में  ग्रा जाये ।  एसी
 इतना  विरोध उठ  खड़ा  हुमा  में

 कार से  करता हूं  कि  वहू  sad  सिफारिश स्थिति में  प्रेस  स्वतन्त्रतापूवंक  कायें  नहीं कर
 को  तत्काल  क्रियान्वित

 क्योंकि
 सकता है  ।  यह  भीਂ  एक  गम्भीर  विषय  है  कि

 हमारी  मातृभाषा  के  समाचार-पत्रों  के  विकास  होने  से  टेली प्रिन्टर ों जो  इस  समय

 खराब  अवस्था में  हैं  तथा  कर्मचारियों  की
 के  लिये  कोई क्षेत्र नहीं  हमें उन  के

 चालन  तथा  उन  की  समृद्धि  के  विस्तार के  लिये
 अ्रवस्था  प्रौर  भी  खराब  हो  जायेगी  |

 यथासम्भव  प्रयत्न  हें  ।  सभा  अरब  में  पृ०  पी०  कराई  का  मामला  लेता

 हूं  ।  इस  ऐजेंसी से  मुझे  काफी  सौहार्द रहा को  उक्त  बातों  को  ध्यान में  रख  कर

 प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  पर  विचार  करना
 क्योंकि  इसे  भी  हमारे  साथ  कठिनाइयों  का

 सामना  करना  पड़ा  है  ।  मुझे  यह  सुन  कर
 चाहिये  ।

 भारी  धक्का  लगा  कि  सारी  ऐजेंसी

 साथ  हीਂ  जैसा  कि  भ्राताओं  कृपलानी  न
 एक  बड़े  व्यापारियों  के  पास  जिसका  एक  अपना

 ्  उद्घाटन भाषण  में  कहा  प्रेस  में  भी  समाचारपत्र  बंधक है  ।  मे ंने  एजेंसी से
 वाणिज्य-भावना  घुस  गई  है  कौर  प्रेस  का

 सरकार के  पास  जा  कर  सहायता कीਂ  प्रवक्ता

 एक  मात्र  उद्देश्य  परिचालन ही  रहता  है  ।  करने  की  सलाह  दी  थी  ।  उन्होंने  ऐसा  नहीं

 यह  बहुत  गम्भीर  विषय  है  ।  इस  के  लिये  किया  |  समाचार  ऐजेंसियों  के सम्बन्ध  में  में

 संवाददाताओं  को  ऐसे  शभ्रादेश  दिये  जाते  हैं  इतना ही  कहूंगा  ।

 जो  किसी  भांति  नैतिक नहीं  कहे  जा  ma  में  पृष्ठों  के  भ्रनुसार  समाचारपत्रों

 सकते  ।
 के  मूल्य  पर भ्राता हूं

 ।
 जब  इस  पर  पत्रों

 से

 महोदय  पीठासीन  सुझाव  मांगे  गये  तो  किसी  ने  भी  स्पष्ट  रूप
 से

 अब में में  पी०  टी ०  कराई  के  कर्मचारियों  इस  का  विरोध  नहीं  किया  ।  इरादे  शिक

 के  विषय  में  कहूंगा ।  वे  सभी  बहुत  भ्र संतुष्ट  भाषाओं  के  पत्रों  ने  एक  मत  हो  कर  इस  का

 हैं  क्योंकि  उन  का  वेतन  बहुत  कम  है  ।  दिल्ली  समय न  किया  अथवा  कोई  राय  व्यक्त

 के  संवाददाता  जो  we  दस  मील  नहीं की  ।  हम  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया

 की  दौड़  लगा  कर  समाचार  एकत्र  करता  तो
 ज्ञात  gat

 कि
 हमारे  देश  में  इस  का  एक
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 टी०  एन०

 पव  उदाहरण है  ।  महायुद्ध  के  दौरान  पृष्ठों  इसे  स्वीकार  करने  को  प्रस्तुत  ह  लेकिन

 के  अनुसार  पत्रों  के  मूल्य  की  एक  अनुसूची  थी  प्रादेशिक  भाषाओं  के  पत्र  समाप्त  हो  जायेंगे

 जिस  का  बहुत  अच्छा  परिणाम  अ्राइचयं  की  बात  थी  कि  यकायक  भारतीय

 भौर  जिस  के  कारण  न्य  पत्र भी  समृद्ध हुए  भाषाओं  के  पन्नों
 से  सहानुभूति

 राज  हमारे  प्रादेशिक  भाषा  के  समाचारपत्रों  हो  गई  ।  अन्त  में  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा

 को  बड़ी  ।  वे  अपने  कर्मचारियों  कि  पृष्ठों  के  अनसार  समाचारपत्रों  का

 को  वेतन  नहीं  दे  सकते  ।  वे  समाचार  पत्र  के  मूल्य  निश्चित  करन  क  सुझाव  के  क्रियान्वित

 कागज पर  समाचार  नहीं  छाप  सकते  क्योंकि  न  होने  से  श्रमिकों  तथा  पत्रकारों  को  ऐच्छिक

 मंहगा  होता  है
 ।

 ऐसी  ae  में  वे  किस  वेतन  नहीं  मिल  क्योंकि  उनक  पासਂ

 प्रकार  इन  पुराने  तथा  विदेशी  भाषा  के  पत्रों  उपयुक्त  राशि  नहीं  होगी  |  इस  प्रकार

 की  प्रतियोगिता  में  उत्तर  सकते  हैं  ।  जब  तक  प्रस  झ्रायोग  की  सारी  सिफारिशों  की  कमर

 हम  उन्हें  कोई  सहायता  या  रियायतें  नहीं  टूट  जायेगी  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि

 यह  किस  प्रकार  संभव  हो  सकता  है  |
 पृष्ठों के  अनुसार  पत्रों  का  मूल्य  निश्चित

 करने  का  सिफारिश  जिस  पर  कि  आयोग  की हम  ने  इस  सब  का  हिसाब  लगाया

 यद्यपि  हम  में  से  सभी  सदस्यों  को  टेकनीकल  कई  सफारियों  ग्रारधारित  तथा  श्रम  जीवी

 ज्ञान  नहीं  था  ।  यदि  यह  सच  है  कि  प्रत्येक  पत्रकारों  से  सम्बन्ध  वाली  तन्य

 समाचार-पत्र के  पृष्ठों  एक  faa  सिफारिशों  क्रियान्वित  किया  जाये  ।

 मूल्य  होता  है  तब  भला  केवल  प्रतियोगियों  को  अन्यथा  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  अवस्था  में

 के  लिये  उससे  राधे  मूल्य  में  सुधार  नहीं  हो  सकता  न  ही  समाचार  पत्रों

 पत्र  बेचना  कहां  तक  न्यायोचित  है  ।  तत्पश्चात  की  प्रगति  हो  सकती  ह  ।

 जब  सारे  प्रतियोगीਂ  पत्र  हट  जाते  हैं  तो  समाचा

 पत्र का  मूल्य  एक  दम  बढ़ा  दिया  जाता  है
 ।

 अब  में  अखबारी कागज  के  प्रत  पर

 परिणाम  यह  होता  है  कि  पाठक  को  जिस  के  विचार  करूंगा  ।  हम  देखते  हं  कि  कुछ

 नाम  से  यह  सब  किया  जाता  है  हानि  उठानी  समाचारपत्रों  के  स्वामी  धीरे  धीरे  अखबारी

 पड़ती  है
 ।

 किन्तु  मुझे  विश्वास  है
 कि  हमारे  कागज़  के  व्यापारी  भी  बनते  जा  रहे  ह  |

 पाठकों की  प्रेस  स्वातन्त्र्य की  भावना  इतनी  ऊंची  बम्बई  क्रो निकल  का  मामला  सब  को  ज्ञात

 श्रौर | सच्ची है |  सच्ची  है  कि  वह  समाचारपत्रों  को
 gl  झ्राजकल समा वार पत्र के समा  सर  पत्र  के  कागज  की

 कुछ  एक  व्यक्तियों  के  हाथों  में  केन्द्रित  करने  से  कमी  है  ।  उसकी  दरें  ऊंची  हूं  are  घटती

 एक  या  पाई  अ्रधघिक  व्यय  करना  aly  बढ़ती  रहती  हें  ।  पहलेਂ  कुछ  विशेष  व्यक्तियों

 पसन्द  करेंगे  |  इसलिये  में  चाहूंगा  कि
 को  इसकी  अनुज्ञप्ति  दी  जाती  किन्तु  are

 प्रस  ara  की  सिफारिशों को  पुरी  तरह
 इस  प्रणाली  में  परिवर्तन  हो  गया  ह  और

 क्रियान्वित  किया  जाये  ।
 समाचार  पत्रों  के  स्वामी  अ्रखबारी  कागज़

 जब  पृष्ठों  के  अनुसार  पत्र  के  मूल्य के  के  व्यापारी  बन  बैठे  ह्  इस  का  जन्म

 प्रस्ताव  का  ज़ोरदार  विरोध  होने  लगा  तो  अनुज्ञप्ति  set  से  द्  कौर  जब  हम  ने

 मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि  इस  का  क्या  प्रणाली  तोड़  दी  तो  वे  अख़बार  के

 उन्होंने  अपनी  कागज के  व्यापारी  बन  उन्हों  ने कारण  हो  सकता  ह

 भारा  कार्यो  व्यक्त  करते  हुये  कट्ठा  कि  ga  दूसरे  प्राकारों  को  बन्द  करने  को  कोशिश



 Bory  प्रेस  योग  के  २०  अगस्त  १९५५  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  2985.0

 की  ।  हमने  इस  बात  की  कोशिश  की  कि  पृष्ठों की  संख्या  के  आधार  पर  अखबारों

 सभी  लोगों  को  समान  रूप  से  अखबार  का  की  मूल्य  सुची  केਂ
 सम्बन्ध

 में  हम  ने  कम  से
 कम

 at  श्रघिक-से-प्रघिक  मूल्य  का  सुझाव  दिया
 कागज  मिले  इसलिए  हमने  एक  राज्य  व्यापार

 संगठन  बनाने  की  बात  सोची  gt  में  कोई  निश्चित  सुची  उस  समय  इसलिये नहीं

 दीਂ  जा  सकीਂ  कि  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  को
 समझता  हं  कि  इससे  यह  कठिनाई  दूर  ही

 हो  जायेगी  ।  न  जाने  कब  कार्यान्वित किया  जायेगा  कौर

 श्रखबा  रों  के  कागज  का  दाम  भी  उस  समय  केसा

 हमने
 जिले  के  अखबारों  के  लिए  सस्ती

 समाचार  सेवा  का  भी  सुझाव  दिया  हे  |  दूसरे  इस  समय  के  लिये  सरकार  को

 सम्बन्धित  पक्षों  से  परामर्श भी  करना  चाहिये

 पब  प्रेस  परिषद् की  बात  लीजिये
 |

 में  प्रस  परिषद्  को  श्रावकव्यक  समझता  हूं
 वैसे  तो  पाठों  की  संख्या  के  अनुसार

 अ्रखबारों  की  मूल्य  सुची  बनाई  सकती
 है

 और  इस  के  बिना  पत्रकारिता  को  बहुत
 शर  इस  कार्य  के  लिये  में  आवश्यक  परामर्श

 खतरा  ।  राज  पत्रकार  लोग  भारत

 देने  के  लिये  सव  रने यार  =  I के  मुख्य  न्यायाधीश  पत्ति  इस  परिषद्  में

 को  गई  नियुक्तियों  का  विरोध  कर  रहे  हें  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  डी०  सी
 ०

 में  पुछता  उनका  न्यायपालिका  को  प्रति
 माननीय  सदस्य  संक्षेप  में  बोलें  ।

 अट्ट  विश्वास  कसे  समाप्त  हो  गया  ।  अर  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  में  आयोग  के

 डसी  कारण  वह  प्रेस  परिषद  का  विरोध  सेक्रेटरी श्री  एल०  चावला को  श्रद्धांजलि

 करते  वह  ae  अधिकार  का  कोई  अर्पित  करता  हुं  ।  यह  प्रतिवेदन  कुछ  हद  तक

 नियमन  नहीं  चाहते  पर  मं  समझता  हूं  कि  उन्ही ंके  कठिन  परिश्रम का  फल  है

 प्रेस  परिषद्  का  होना  ग्रावर्यक  है  ।
 यह  प्रतिवेदन एक  न्यायिक  दस्तावेज है

 अरब  प्रश्न  यह  है  fe  एक  सं विहित  देश  में  सब  लोगों  ने  अधिकतर  इसे  पसन्द

 परिषद्  हो  या  पत्रकारों  का  एक  ऐच्छिक  किया है  ।  कांग्रेस दल  ने  भी  इसे  स्वीकार कर

 सहकारी  संगठन  हो  ।  लोगों  का  मत  यही
 लिया  है  atc  है  लोक-सभा  भी  इसे

 कार  करेगी  |  हमें  यह  देखना  है  कि  हम  भरने सकी  संविहित  अधिकारों  के  बिना  प्रेस

 परिषद  ठीक  प्रकार  चल  नहीं  सकती  ।  में  देश  के  प्रजातन्त्र कीਂ  उन्नति के  लिये  कया  करने

 जा  रहे  हें  ।
 नहीं  समझता  कि  वे  लोग  इसका  विरोध  क्यों

 कर  रहे  हें  ।  पढ़ने  की  रुचि  मुझे  सदा  से

 रही  है
 ।  च्

 ”
 नामक

 अन्त  में  में  यह  कहूंगा  कि  हमें  अपने

 माग  से  विचलित  नहीं  होना  चाहिए  ।
 अखबारों से  हमारीਂ  पत्रकारिता के  स्तर  का

 पता  लगता  है  स्टेट्समैन  एण्ड  नेशनਂ
 हमें  उन  स्वार्थी  दलों  की  बात  उनका

 भी
 में  करीब  करीब  निमित्त  रूप  से  पढ़ता  हूं

 ।

 सुझाव  नहों  मानना  चाहिए  |  वह  पत्रकारिता
 राज  हमारे देश  में

 पत्रकारिता  की
 दशा  बहुत

 के  स्तर  को  गिरा  कर  भी  अपने  पत्र  की

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हं  ।  क्या

 खराब है  क्योंकि  उस  में  ज्ञाना जन  प्रवृत्ति  का

 पूर्ण  अभाव  है
 ।  यद्यपि  हम  इस  त्रुटि को

 हमें  एसे  लोगों  का  परामर्श  मानना  चाहिए  ।
 समाप्त करना  चाहते  हें  पर  उक्त  विचारधारा

 में  श्राप  को  विश्वास  दिलाता  हूं
 कि

 के  समाज  पूंजीपतियों  ने  देशके  अ्रखबार  उद्योग

 प्रेस  आयोग  ने  सभी  व्योरों  की  छान  बीन  की  पर
 ऐसा  जाल  बिछा  रखा  है

 कि
 कुछ

 भी
 कर

 । है  पर  तब  इस  निश्चय  पर  पहुंचा  है
 ।



 Rove  प्रस  आयोग  के  २०  अगस्त  १९५१४  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  g9ko

 डी०  ato

 में  उन  बातों  को  दोहराना  नहीं  चाहता  की  जानी  चाहिये  ।  में  समझता हूं  कि  पृष्ठों

 जो  कही  जा  चुकी  हैं  ।  बताया  जा  चुका  है  कि  की  संख्या  फे  ware  अ्रखबारों  की  मूत्य

 हमारे देश  में  केवल  ७  प्रतिशत जनता  सूची  के  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  काफी  सहायता

 पढ़ती  है  ।  पर  यदि  देश  में  शिक्षा  बढ़  जाये  तो  मिल  सकती  है  ।

 भी
 हमारे  अखबार जनता तक जनता  तक  पहुंच नहीं  पायेंगे  लोगों  ने  बताया  कि  प्रेस  के  कर्मचारियों

 क्योंकि इन  में  एसी  बातें  छपती हें  जो  हमारे
 में  बहुत  संतोष  है  ।  पर  लोगों  ने  इन

 उपयोग की  नहीं  होती  ।  जिन  earl की  सिफारिशों को  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 हम  प्रदंसा करते करते  ध 1. झ्राय ह हैं  उन  at  नीति

 कभी  तो  सरकार  की  चापलूसी  करना
 एक  और  बात  समाचार  ऐजेंसियों  की  है  ।

 भारत  में  उन
 की

 स्थिति  बहुत  खराब है कभी  उस  की  निन्दा  करना  है  |  हम  एक

 स्वस्थ  प्रजातन्त्र  का  निर्माण इन  ५  के
 हमें  हर  सूरत  में  इन  की  रक्षा  करनी  चाहिये

 |

 सहारे  नहीं  कर  सकत  |  में  अखबारों के छोटे के  छोटे
 क्योंकि  यदि  समाचारों को  तोड़  मरोड़ कर  AT

 बिगाड़  कर  दियां  जाता  है  तो  सारा  मामला
 उद्योग  wit  छोटे  व्यक्तियों के  पक्ष  में  हूं

 क्योंकि  वे  सामाजिक  न्याय  at  स्वतंत्रता  क  बिगड़  जाता  ।  हमारे  देश  में  प्रेसों  के  बड़े

 बड़े  पूंजीपति  स्वामियों  की  संख्या  वैसे  ही  बहुत लिये  प्रयत्नशील  रहते  छोटे  छोटे  व्यक्तियों

 थोड़ी  है  भ्र ौर  इस  प्रतिवेदन  से  उन  की

 का  अभिप्राय  श्रम  जीवी  पत्रकारों  से  है  |

 यह  उन  के  खून-पसीने  का  नतीजा  है  कि  हमें

 कारनामों  को  कौर  भीਂ  समाप्त  कर  दिया  गंया

 |

 रोज  पढ़ने  को  मिलता  है  ।  उन  की
 यदि  हमारे  देव  की  समाचार  एजेंसियां

 स्थिति  नहीं  है  ।  प्रेस  आयोग  ने
 wey  देशों  की  समाचार  एजेंसियों  की  तरह

 उन  की  TAT  को  सुधारने  क  लिये
 जो

 सिफ़ारिशों
 काम  नहीं  करतीं  तो  हमें  एक  निगम  बनाना की  हैं  उन  को  भ्र वश्य  स्वीकार  किया  जाना

 चाहिये  ।  में  जानता  हूं  कि  उन  कीਂ  हालत
 पड़ेगा  |  हमारे  ग्रखबा र  कौर  हमारी  समाचार

 कौर  अधिक  खराब  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये
 एजेंसियां तो  बड़े  बड़  व्यापारियों  फे  प्रचार फे

 साधन  हें  ।  कौन  जाने  पी०  टी०  भाई
 जा  रहे  हैं  ।  पर  में  सभा  से  निवेदन करूंगा  कि

 वह  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  कम-से-कम उन
 भी  किसी  दिन  इस  रास्ते  पर  चलने  लगे  ।

 इसीलिये  में  कहता  हुं  कि  यदि  हम  चाहते  हें
 कि

 को  जो  दिया  गया  है  वह  न  छीना  जाये  ।

 प्रजातन्त्र  के  लिये  छोटे  छोटे
 हमें  विश्वसनीय  mix  ठीक  समाचार  मिलें

 जो  निर्भय  श्र  स्वतन्त्र
 तो  हमें  प्रेस  भ्रायोग  सिफारिशों  को

 स्वीकार कर  के एक  निगम  बनाना  चाहिय े। अघिक  उपयोगी हो  सकते  हैं
 ?  भारत के

 विभाजन  के  ot  जिलों  में  कई  wears  निकला  तभी  हमें  wear  &  लिये  निष्पक्ष  ate  ठीक

 समाचार  मिलेंगे  ।
 करते  थे  पर  राज  इस  प्रकार  स्थानीय  अखबार

 बिल्कुल नहीं  निकलते  |  अपने  देश  फे  मतदाताओं  इस  सभा  में  कई  बार  कहा  गया  है  कि

 साधारण  नागरिकों  के  बारे में  जानने  फे
 लिय  हम  प्राय  देवों की  नकल  करते हें  ।  पर  यह

 हमें ऐसे  अखबार  निकालने  चाहियें  ।  प्रादेशिक  प्रतिवेदन  हमारा  wat  हमारे  देश  फे

 भाषाओं फे  अच्छे  प्रकार  जो  निष्पक्ष और  लोगों  का  बनाया  उगाहे  इस  में  कोई  प्रारम्भ

 ईमानदार होते  उन्नति नहीं  कर  पाते  ।
 की  या  प्रश्नवाचक  बात  नहीं  यह  तो  एक

 गर्त
 में  कहता  हूं  कि  छोट  छोटे  उद्योगों

 की  सीधा  सादा  प्रदान  है  सरकार  को  चाहिये

 ही  भांति  छोटे  छोट  अ्रखबारों  की  भी  रक्षा  वह  इसे  थी पर-से-दी धन  कार्यान्वित  करे  क्योंकि



 १७५१
 प्रेस  आयोग  के  २०  28uy  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  १७५२

 ora  देश  को  वाद  विवाद  की  काम  की  are  यदि  आयोग  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 है  ।  में  प्राता  करता हं  कि  इन  न  किया  Ate  बड़े  अखबारों  की  इन

 सिफारिशों  को  जल्दी  से  जल्दी  कार्यान्वित  फिया  प्रवृत्तियों  को  यों  ही  जारी  रहने  दिया  तो

 जायेगा  ।  देश में  छोटे  छोटे  प्रकार  कभी  भी  पनप  नहीं

 सकते  |

 श्री  तिम्मय्या

 श्रमजीवी  पत्रकार  इस  उद्योग  की  रीढ़ जातियां  )
 :

 जब  यह  आयोग  नियुक्त  किया  गया

 था  तो  मेंने  उस  का  स्वागत  किया  था  ौर  की  eel  हें  |  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि

 अराज  उस  के  इस  प्रतिवेदन  का  स्वागत  करता  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  न  नियुक्ति पत्र  fear

 हूं
 ।

 जांच  के  दौरान  प्रयोग
 को

 कई  जाता  है  कौर
 न

 उन्हें  नौकरी  से  करने  की

 जनक  बातों  का  पता  लगा  |  कुछ  ऐसी  ma forat  कोई  पूर्व  सूचना  ही  दी  जाती  उन  की

 का  पता  लगा  जो  एकाधिपत्य  ग्रोवर
 अवकाश  करने

 करण  कर  रही  है  ।  प्रौढ़  यह  प्रवृत्तियां  समाज  करे  के  सम्बन्ध में  कोई  भी  नियम  नहीं  हैं
 ।

 आयोग

 समाजवादी  ढांचे  फे  लिये  बिल्कुल  ही  अनुपयुक्त  ने  इन
 की

 स्थिति  का  सुधार  करने  के  लिये  ही

 हमारा  अखबार  उद्योग  कोई  सिफरिशों  की  हैं  ।  ये  ही  लोग  जनमत  का  निर्माण

 गत  या  सहकारी  उपक्रम  नहीं है
 ।  यह  तो

 एक  करते  हें  शौर  जनता  को  उन्नति  के  मार्ग

 बड़ा  व्यवसाय  है  प्रौर  बड़े  बड़े  व्यवसायों के  पर  ले  जाते  हैं  समाज  के  समाजवादी

 carat  ही  इन  की  नीति  निर्धारित  करते  हैं  ।
 ढांचे  के  निर्माण  &  लिये  जब  तक  इन  सिफारिशों

 ATT  हमारे  देश  के  छोटे  छोटे  अखबारों  को
 को  कार्यान्वित नहीं  किया  श्रमजीवी

 बड़े  बड़े  ने  कुचल  रखा  है  ।  प्रतिवेदन  पत्रकार  उत्साह  से  काम  नहीं  कर

 में हम  देख  qh  हें  कि  बड़े  बड़े  अखबारों  का  भ्र  यह  उद्योग  रसातल  को  चला  जायेगा

 स्वामी  विज्ञापनों  समाचार  ऐजंटों  को  इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने

 किस  प्रकार  ठगते  इन्हीं  कारणो ंसे  PEXR  न्वित कर फे हम कर  के  हम  उन  फे  साथ  कोई  अहसान

 के  प्रारम्भ से  जब  से  पृष्ठों की  संख्या  के

 नहीं  कर  रहे  हैं  बल्कि  उन्हें  उन  का
 हक

 दे  रहे
 भ्र नू सार  अखबारों का  मूल्य  निर्धारित  करने  हैँ  ।
 की  प्रथा  हटाई  छोटे  छोटे  अ्रखबार  बन्द

 हो  गये  ।  इसी  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  राज  यह  बड़े  बड़े  अख़बार  केवल  अपना

 स्वार्थ ही  पूरा  नहीं  कर  रहे  हें  बल्कि  जनता  का प्रेस  भ्रायोग  ने  पृष्ठों  की  संख्या  के  भ्रनुसार

 अखबारों  का  मूल्य  निर्धारित  करने  की  प्रथा  बहुत  नुकसान  भी  et  |  कुछ  अखबारों

 को  फिर  से  चलाने  सिफारिश की  है  ।  के  स्वामी  किन्हीं  मंत्रियों  से  श्रावस्ती  या

 तप्ती  पाने  की  इच्छा  रखते  हराकर  उस  में इस  के  लागू  हो  जाने  से  छोटे  छोटे  ae  मध्यम

 दर्जे  फे  प्रकार फिर  से  चल  निकलेंगे ak  भ्र सफल  होने  पर  मंत्री  तथा  सरकार  की  होती

 श्रमजीवी  पत्रकारों
 की

 दशा  में  भी  सुधार  की  उल्टी  सीधी  श्रालॉचना  करके  जनता

 होगा  |  बड़े  बड़े  झबबारों के  स्वामी  आयोग के  को  गलत  रास्ते  पर  ले  जाते  हें  ।  इस  प्रकार  वे

 प्रतिवेदन को  कार्यान्वित नहीं  होने  देना  चाहते  प्रेस  की  स्वतन्त्रता का  दुरुपयोग  करते  हैं  ।

 क्योंकि  वह  प्रेस  की  बिगड़ी  दशा  में  सभी  प्रेस  आयोग  ने  इन  सारी  बातों  की  छान  बीन

 विशेषाधिकार  आर  लाभों  पर  एकाधिपत्य  कर के  कुछ  सिफारिशें की  हें  ।  यदि  सरकार

 रखना  चाहते  हें  ।  इस  प्रकार  बड़े  बड़े  अख़बार  इन्हें  कार्यान्वित  करेगी तो  इस  से  कोई  हानि

 छोटे  छोटे  अखबारों  के  माग  में  बाघक  हैं  ।  होने  का  डर  नदीं  है  ।



 Ck  प्रेस  भ्रायोग के के  २०  अगस्त  १९५५  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव
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 एक  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  विज्ञापनों  सही  मान  लेते  हैं  हमारे  हिन्दी

 उर्दू  के  प्रकार  का  उत्तरदायित्व  शौर  भी
 के  प्रभाव  से  अखबारों  में  खबरें  कम  कराती  हैं  ।

 कई  अखबारों में  ५०  प्रतिशत  स्थान में
 बढ़  जाता  है  क्यों कि  गांवों  प्रौढ़  कस्बों  की  जनता

 पन  ही  रहता  है  कौर  समाचारों  फे  लिये  ज्यादातर  हिन्दी  भ्र ौर  उर्दू  के  meat  ही

 पढ़ती है  ।
 मुश्किल  से  कोई  स्तम्भ  होता  है

 ।
 समाचार  भी

 पत्रकारिता  भी  डाक्टरी  कौर  वकालत
 ऐसे  छापे  जाते  हें  जिन  का  कोई  महत्व  नहीं

 होता  |  हमारे  राज्य  में  एक  भ्रखबार है  जो
 कासा  एक  पेशा  डाक्टरों प्रौर  वकी  लों  की

 परिषदें  होती हैं  पौर वे  उन  के
 केवल वर्ग  पहेली  ही  छापता उस  में  प्राय

 समाचार  होते  ही  नहीं  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि
 संबंधी  कुछ  नियम  भी  बनाती  हें

 ।
 पर  खेद  की

 ऐसी  चीजों  को  समाप्त करने  के  लिये  सरकार  बात  है  कि  पत्रकारों  की  न  परिषद्  है

 श्र न  उन  के  आचरण  सम्बन्धी  कोई
 को  आयोग की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 करना  चाहिये  ।  नियम  हैं  ।  एक  प्रखिल  भारतीय  प्रेस

 परिषद्  बनाने  का  सुझाव  बिल्कुल ठीक  है  ।
 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्री  टेकचन्द  |

 ताकि जब  कभी  भी  कोई  पत्रकार  कोई
 श्री  डाभी  :  कृपया  चित  आचरण करे  तो  परिषद् उसे  रोक  ah

 इधर  की  भी  देखें  ।
 शौर उसे  उचित-भ्रतुचित  का  ज्ञान करा  प्

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्राप  को  बोलने  का

 अवसर  सोमवार को  दिया  जायेगा  हमारे  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  विज्ञापनों

 के  रां बंध  में  कहा  |  विज्ञापन  के  लिये  कुछ  स्थान
 सरदार To  एस०  सहगल :  में  ने  ५

 निर्धारित  करना  कोई  भ्रापत्तिजनक  बात  नहीं
 संशोधन नहीं  रखे  हैं  ।

 पर  जहां  तक  विज्ञापनों के  प्रकार का  प्रदान

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  टेकचन्द  के  बाद
 उन  में

 स्पष्ट  भ्रन्तर होना  चाहिये  ।  बहुत

 में  श्री  कामत  को  बुलाऊंगा ।  से  अखबारों  में  अलील  कौर  कामोत्तेजक

 श्री  टेक  चन्द  :  विज्ञापन छपते  हैं  ।  कभी  कभी  असाध्य  रोगों

 में  प्रेस  आयोग के  सदस्यों  की  प्रशंसा करता  हूं  की  यंत्रों  शर  जादू  की  श्रंगार

 क्योंकि प्रेस  से  सम्बन्धित  सभी  मामलों  शादी  के  विज्ञापन
 भी

 छापे  जाते  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि

 चाहे  वे  छोटे  हों  या  अच्छे हों  या  इन  अखबारों की  नैतिकता  का  कोई  स्तर  नहीं

 आयोग  के  सदस्यों  ने  अ्रच्छी  तरह  विचार  किया  है  ।  समाचार  संवाददाता  का  कार्य  बहुत

 है  ।  उत्तरदायित्वपूर्ण  है  ग्रोवर  भ्रखबारों  को  एकांगी

 प्रेस  एक  बहुत  बड़ी  शक्ति  है
 ।

 स्वतन्त्रता  चूक  पश्चिम बात  को  न  छापना  चाहिये  ।

 के  संघर्ष में  बड़े  बड़े  पत्रकारों ने  जो  सेवायें कीं  उन्हें  पूर्ण  स्थिति  का  अच्छा  भ्रध्ययन  कर

 वे  सराहनीय  हैं  ।  पर  पत्रकारों  को  स्तर  से  स्थिति  का  ठीक  विश्लेषण  करना  चाहिये  ।

 नीचे  गिरते देख  कर  मुझे  क्रोध  भ्राता  है  ।
 सत्य  को  छिपाना west  बात  नहीं

 यह  पत्रकार कई  बार  बहुत  हानि  भी  पर  सत्य  को  छिपाने  के  ही  बल्कि  झू  ग

 करते हैं  ।  कई  बार  कई  समदापों चके  में  प्र  तिद्खन्द्ी  बातों  का  प्रचार करने  के  भी  बहुत से  अनचित

 गुट  पैदा  कर  के  उन  में  फूट  डालने  का  प्रयत्न
 कार्य  हमारे  अखबार करते  हैं  ।

 भी  करते हें  ।  हमारे  गांवों  या  कस्बों  के  लोग  प्रेस  विधान के  सम्बन्ध  में  हमें  एक  बात

 आसानी से  श्ररूबारों की  बातों  का  बिल्कुल  कहती  है  ।  प्रेस  स्वतन्त्रता  फे  बहुत  से  ay



 XY  प्रस  आयोग  के  २०  अगस्त  a  प्रतिवेदन के  बारे में  wera  art

 लगाये  जाते  हैं  ।  कौर  बहुधा  लोगों
 को  इस  स्वामियों  में  एक  अनुचित  गठबन्धन  डो  रहा  है

 ।

 के  अर्थ  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  गलत  फहमी  हो  जाती  इस  के  नये  era  प्रेपों  cathe  स्वामी  ही

 हमारे  संविधान के  अन  छेद  १४  में  प्रेस  नहीं  उनकी  हमारी  प्रकार  भी  उतरदायी  टे  ।

 स्वतन्त्रता  स्पष्ट  व्याख्या की  गई  है

 में  समझता  हूं  कि  भारतीय  दंड  संहिता की
 धारा

 राज  हमारे  प्रेसों  की  जो  हालत
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 उसे

 देख  कर  पता  लगता  है  कि  अरब  वह  दिन  दूर  नहीं

 को  रह  कर  देना  चाहिये  ।
 जब  कि  हमारे  प्रेस  वाणिज्य  उ  योग  मंत्रालय

 न्यायालय  की  मान  हानि  के  सम्बन्ध  में  का  एक  पीछे  लगना  are  वे  दैनिक  कार्य  मंत्रालय

 भी  हमें  कुछ  कहना  है  ।  पत्रकार  लोग  are  मंत्रालय  के  हाथ
 की  फडपुतती

 इस  प्रकार का  अपराध  किया  करते  यहां  बन  जायेंग े।

 पर  न्यायालय की  मानहानि  से  मेरा  whys  प्रेसो ंमें  अ्रखबारों के कागज से ने फर के  कागज  से  ने  फर

 यह  है  कि  कई  बार  waar  अपराध  के

 मामलों  में  न्यायालय  फे  भ्र धि कार  को  अपने

 में  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय  का  बड़ा
 हाथ में  ले  कर  पहले से  ही  किसी  पक्ष फे

 हाथ  है
 ।

 अखबार  के  कागज  की  जुलाई-दिसम्बर
 सम्बन्ध  में  न्यायाधीशों  के  दिमाग  में

 पूर्व  धारणा  भर  देते  भ्र भी  हाल  में  इं  लेंड  के

 आयात  नीति से  यह  बात
 भी  स्पष्ट हो

 जाती  है  कि  वाणिज्य  atc  उद्योग  मंत्रालय
 एक  अखबार  ने  हत्या  के  एक  मामले

 प्रेसों  पर  भ्र धि कार  जमाता  चाहता  है
 |

 जिस  का  मुकदमा  कभी  न्यायालय में  जाने

 यह  बात  भी  सब  को  मालूम है  कि  किस वाला
 अभियुक्त  के  सम्बन्ध  में  झूठी

 प्रकार  प्रेस  इन्फार्मेशन  ब्यूरो  से  हमारे  प्रेसों  में
 सच्ची  बातों  का  बड़ा  भीषण  वर्णन  किया  था  |

 वहां  के  मुख्य  न्यायाधिपति ने  उस  भ्रखबार  के
 अखबारों  की  सामग्री  प्राती  है  |  प्रेस  इनकार  पत

 ब्यूरो  द्वारा  भेजे  गये  लेख  चाहे  वे  सरकारी संपादक  को  अदालत की  मान  हानि  का
 प्रचार  सम्बन्धी  क्यो ंन  हों-भप्रखबारों में ध्रारोप  लगा  १०,०००  पौंड  का

 ae  att  तीन  महीने  का  कारावास  दिया
 सामान्यतया या  विशेष  स्वतन्त्रता  दिवस

 wal में  छपते  हैं  '  पी०  टी०  भाई के
 क्योंकि  जीवन  कौर  मृत्यु  के  एक  मामले  में

 चारियों की  ane के  समय  प्रेस  फे
 इस  भ्रखबार  ने  एक  व्यक्ति  को  बहुत  भारी  हानि

 पहुंचाई थी
 यों या  प्रेस  के  पूंजीपति  स्वामियों पा  पी०  टी ०

 कराई
 के  निदेशकों न  कहा  था  कि  उन्हें जो

 श्री  कामत  :  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  कि  कुछ  करना हो  करें  हमारे पास  प्रचारकों

 कुछ  स्वार्थी लोगों  द्वारा  विरोध होने  के  बाद  की  सारी  समय  प्रेस  इन्फार्मेशन ब्यूरो  से

 भी
 प्रेस  आयोग  नियुक्त  किया गया  ।  प्रेस  श्री  जायेगी  ।  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  को

 आयोग के  प्रतिवेदन  श्राप को  पता  लगेगा  इस  गड़बड़ी  से  aaa  करा  चाहता

 कि  इन
 में

 से  कुछ  स्वार्थी  लोगों  का  व्यवहार  हूं
 ।

 उन्हें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये

 बाद  में  भी  संतोषजनक नहीं  रहा  ।  अरब भी  कि
 अखबारों  की  खबरें  प्रेस  इन्फार्मेशन  ब्यूरों

 प्रेस  आयोग  की  कुछ  सिफारिशों  का  विरोध  से  नहीं  oat  चाहियें  बल्कि  वें  स्वयं  सत्य

 बहू  लोग  कर  रहे  हें  ।  का  प्रवीण  करने  के  बाद  पुष्पित  प्रौढ़

 प्रेस  आयोग  ने  भारतीय  प्रेसों फे  सम्बन्ध
 frat  हो  कर  खबरें  दें  |

 मे
 एक  बात  की  चर्चा  नहीं  की

 है  ।  हमारे  लन्दन  के  टाइम्स  प्रखद्यार में  काफी
 mit द  द  दि देश  में  सरकार  प्रेसों  के

 समय  पूर्वे  बताया  गया  था  कि  प्रेस  झ्र



 ~

 ROXe  -  प्रस  आयोग  के  २०  AMET
 WAX  प्रतिवेदन  व  व  ३

 =
 में  प्रस्ताव  Re¥s

 सरकार के  बीच  कैसा  संबंध  होता  ales  कल  प्रधान  मंत्रीਂ  ने  एक  का

 टाइम्स  में  बताया  गया  था  कि  प्रेस  प्रौर  सरकार
 उत्तर  देते  हुए  बताया  कि  उन  की  रूप  यात्रा  में

 दोनों  बिल्कुल  war  भ्र लग  हैं  कभी  कभी  जो  प्रेम  प्रतिनिधि  मंडल  उन के  साथ  गया  था

 विरोधी  भी  ।  वह  किसी  भी  समय  किसी  भी  उस  के  सदस्यों  का  चुनाव  वैदेशिक  कार्य

 राजनीतिज्ञ  या  किसी  सरकार  से  किसी  प्रकार  मंत्रालय  ग्रोवर  सूचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रालय  ने

 गठबंधन  नहीं  कर  सकता  |  प्रेस  का  स्वेप्रथम  किया  था  ।  मुझे  श्राइवयं  है  कि  प्रेस  पत्रकार

 उस  समय  की  नयी  भ्रौर  सच्ची  खबरें  संघ  संपादक  संघ  wife  ने  कोई  शभ्रापत्ति

 ले  et  राष्ट्र  के  सामने  Ao  करना  जब  फि
 क्यों  नहीं

 की  ।
 इस  का  यह  है  कि  वह  सरकार

 राजनीतिज्ञ  खबरों को  चुपके से  इकट्ठा  करता  के  नियंत्रण  में  रहना  चाहते  हैं  ।  श्री जीवी

 है  are  छिपा  कर  रखता  है  |  पत्रकार  संघ  या  पत्रकारों  के  प्रत्य  किलो  संघ

 को  आपत्ति  करनी  चाहिये  थी  att  कहना
 प्रेसों का  मुख्य  कार्य  का

 निभाया

 हो  कर  प्रकाशित  करना  है  wit  प्रस  चाहिये  था  कि  इस  का  चुनाव  हा  स्वयं

 करेंगे  ।  इन  बातों से  स्पष्ट  पता
 जा  है  कि

 ऐसा  नहीं  करता  तो  वह  अपने
 कर्त्तव्य

 से  विमुख

 होता  है  ।  कभी  उस  दिन  मद्रास  के  वित्त  मंत्री  ने
 प्रेस  राजनैतिक  सत्ता  के  साथ  कसा  गन्दा

 कहा  कि  प्रेसों  को  सरकारी  मामले  के  संबंध  गठबन्धन  हो  रहा  है
 ।  प्रेस  अ्रायोग  ने

 इस  सम्बन्ध

 में  सुचना  अन्य  किसी  साधनों  से  नहीं  लेगी  में  कुड  भी  नहीं  कहा  है  ।

 बल्कि  अधिकत  सरकारी  पत्रों  से  में  प्राया  करता  हं  कि  सरकार  इस  बात

 लेनी  चाहिये  ।  स्पष्ट  है  कि  सरकार  प्रेस  पर  का  ध्यान  रखे  कि  वह  प्रेत  किसानों  में

 ata  नियंत्रण  रवा  है  ।  समावार  क्षेत्र
 न

 करे
 ।
 प्रेतों  को  भी  सरकार से  कोई

 एजेन्सियों  पर  भी  सरकार  अदाकार  करना  गठबन्धन  नहीं  करना  यदि  उन्हें  राष्ट्र

 चाहती है  ।  यह  प्रवृत्ति  बहुत  खराब  है
 ।

 मध्य  की  सेवा  करनी  है  कौर  ऑझ्रपनी
 स्वतन्त्रता

 सरकार  के  मुख्य  मंत्री  के  विरुद्ध  विरोधी  की  रक्षा  करी  है  ।

 दल  को  बहुत  शिकायतें थीं  पर  पी०  टी ०  ग्राम  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य

 ने  विरोधियों  के  वक्तव्य  छापने  से  मना  कर  दिया
 mit  कुछ  अधिक  समय  लेंगे

 ?

 mal  हाल  में  पटना  में  जो  गोली  चलाई गई  थी

 उसे  श्री  जय  प्रकाश  नारायण  ने  दिनदहाड़े
 श्री  कामत  :

 में  केवल  ५  या  १०  मिन्ट

 are  लूंगा
 |

 वध  कहा  पर  इण्डियन  नाना  को  छोड़  कर

 प्रत्य  किसी  समाचार  ऐजेंसी  या  अख़बार ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  ata  ita  मंत्री

 ga  रंगते  दिन  बोलेंगे  ।
 यह  खबर  नहीं  छोटी  |  यह  उन  के  सहस

 को  प्रमाण है  ।
 इस  के  पहचान  लोक-सभा

 जम्मू  प्रौढ़  कार  मीर  के  सम्बन्ध  में  भी  २२  १९५५ के  ग्यारह बजे  तक  के

 कार  खबरों को  दबा  देती  है  ।  लिये  स्थगित  हुई


